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RESUMEN 
 
 

El presente trabajo describe el desarrollo que tuvo el acontecer violinístico venezolano 
en el siglo pasado. El auge del violín en nuestro país llegó a ser significativo en un tiempo 
relativamente corto, lo que hace suponer que ocurrieron una serie de eventos importantes que 
motivaron el crecimiento tanto del número de ejecutantes como del nivel de ejecución de este 
instrumento. No se conocen referencias bibliográficas acerca de cuáles fueron estos 
acontecimientos, motivo suficiente que justifica la realización de esta investigación, además 
de su contribución a ampliar el conocimiento y la divulgación del tema. En este sentido se 
recopiló información acerca de un importante grupo de personalidades que sobresalieron en el 
campo de la enseñanza, los solistas y los profesores de orquesta, que han formado parte de la 
evolución de la actividad violinística moderna del país. La información obtenida en 
documentos y testimonios, tuvo como propósito facilitar una nueva referencia documental a 
las futuras generaciones acerca de la historia, anécdotas y demás antecedentes de la escuela 
moderna del violín en Venezuela. El tipo de investigación es descriptiva, ya que estudia en 
forma retrospectiva y evolutiva la actividad violinística contemporánea mediante la realización 
de entrevistas y la revisión y estudio del material documental. 
 
PALABRAS CLAVES:  violín,   enseñanza,   investigación  descriptiva,  entrevistas             
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INTRODUCCIÓN 

 

 Durante los primeros años de la historia musical de Venezuela en el siglo XX se 

pueden encontrar los intentos iniciales de la consolidación del movimiento musical propiciado 

por un grupo de incansables personajes entre los que se destaca el Maestro Vicente Emilio 

Sojo, quien con su espíritu incansable logró innumerables aciertos, entre otros, la creación de 

la Orquesta Sinfónica Venezuela en 1930. Sin embargo, ya existía una inquietud orquestal 

como la “Unión Filarmónica”, en la que sobresalieron insignes músicos como Vicente 

Martucci y el Doctor Manuel Leoncio Rodríguez.  

 

En esta época existía el interés de formar una institución que sirviera de plataforma no 

sólo a los músicos sino al desarrollo de la actividad musical en el país, y es precisamente a 

partir de este momento, con la gestión emprendida por estos protagonistas, que se logra la 

consolidación de figuras de gran renombre y el inicio de un movimiento musical sin 

precedentes. De esta forma encontramos en el campo violinístico la presencia de 

personalidades de la talla de Ascanio Negretti y de Pedro Antonio Ríos Reyna, quienes 

posteriormente tuvieron un rol protagónico en la historia musical del país al igual que muchos 

otros considerados en la actualidad como “héroes anónimos”.  

 

 El desarrollo de la actividad musical del siglo pasado, aún cuando fue paulatino, trajo 

como consecuencia que durante las últimas décadas se observara un crecimiento vertiginoso 

del nivel musical, fenómeno que origina las siguientes reflexiones: ¿A qué se debió esta 

explosión musical en el país?, ¿Quién o quiénes fueron sus principales protagonistas?, ¿Cómo 

se formaron tantos músicos?, ¿Cómo y con quiénes aprendieron a ejecutar el instrumento?, 

¿En cuáles instituciones?, ¿Bajo qué concepto pedagógico se estudiaba?, ¿Quiénes estaban 

capacitados para ejercer la enseñanza?, ¿Existía una escuela violinística?. Son muchas las 

interrogantes que carecen de respuestas; en principio, por la escasa documentación existente 
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así como por la desaparición física de los protagonistas que dejaron su legado sin referencias 

escritas de los hechos (sólo con algunas excepciones). 

 

 Con el objetivo de revivir la historia del violín en Venezuela surge la necesidad de 

recopilar y estudiar bajo un enfoque exhaustivo la historia violinística del país durante el siglo 

XX, para evitar de esta forma que se diluya en el tiempo como ha sucedido hasta ahora. En 

este sentido, la investigación profundiza el análisis de los acontecimientos más importantes de 

las últimas décadas y para ello se han recopilado biografías, anécdotas escritas y otras 

descritas por los protagonistas de la última generación de violinistas, quienes reconstruyen de 

manera fascinante y de una forma testimonial, a través de sus recuerdos, la historia que se 

consideraba perdida dando origen a un aporte documental que será fuente de consulta para 

quienes busquen información acerca del tema y sus principales actores.  

 

Finalmente, la investigación representa un homenaje a quienes realizaron un magno 

esfuerzo, caracterizado por la entrega y dedicación al estudio y la enseñanza del instrumento, 

con el propósito de hacer entrega del valioso legado que en el presente se puede apreciar. 
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CAPÍTULO I 

 

I.1 Planteamiento del Problema 

 

En Venezuela se dispone de poca documentación acerca de aquellos temas que 

escapan de la cotidianidad. En el caso específico de la historia del violín, desde su 

inserción en nuestra cultura hasta nuestros días, encontramos una total carencia de 

información de los sucesos violinísticos y sus protagonistas.   

 

La historia que han protagonizado diversos personajes del acontecer musical en los 

últimos años, puede decirse que está bajo la amenaza de quedar en el olvido. En tal sentido 

se corre el riesgo de perder parte del acervo histórico, cultural y además anecdótico que 

muy pocos guardan en su memoria. Resulta contradictorio poder encontrar fácilmente, 

cualquier información acerca de la historia musical universal, biografías y reseñas de 

destacados violinistas,  así como de sus proezas y de sus interpretaciones legendarias, que 

aquellas que han sido realizadas por nuestros colegas más allegados. 

 

El vertiginoso crecimiento musical  ocurrido en nuestro país en los últimos treinta 

años, ha dado lugar a que inconscientemente se viviera el día a día, con el único propósito 

de poder cultivar un desarrollo musical en el país y en especial el violinístico. En este 

sentido, el tiempo ha resultado insuficiente para recoger toda la información que se escribe 

y se borra cada día. Sin lugar a dudas esta realidad ha hecho que no se haya escrito acerca 

de los principales protagonistas y de su  historia, haciendo que  cada día resulte más difícil 

poder recuperar toda esa información, sin darle la suficiente importancia al resultado de la 

mezcla de las diferentes escuelas y técnicas violinísticas heredadas en el país. 

 

En función de los factores identificados que han limitado la disponibilidad del 

conocimiento histórico, se propone la realización de una investigación que reúna 

información de los aspectos más relevantes acerca del tema violinístico venezolano 
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durante siglo XX y sus principales protagonistas, con información extraída de diversas 

fuentes, para así de esta forma poder retribuirle a todos aquellos maestros que 

contribuyeron para que el arte violinístico alcanzara el nivel que lo caracteriza y que al 

mismo tiempo permita divulgar este legado. 

 

I.2 Objetivo General 

 

Determinar quiénes son los principales protagonistas de la historia y el desarrollo 

violinístico en Venezuela durante el siglo XX. 

 

I.3 Objetivos Específicos 

 

 Recopilar la información documental existente sobre los principales protagonistas del 

desarrollo violinístico en Venezuela durante el siglo XX. 

 Aportar información acerca del tema violinístico en Venezuela. 

 Contribuir a la divulgación de la historia violinística en Venezuela y sus protagonistas. 

 Rendir tributo a los maestros violinistas forjadores de la escuela violinística 

venezolana del siglo pasado. 

 Proporcionar una nueva fuente de referencia y documentación acerca de este tema. 

 

I.4 Justificación 

 

No es fácil enumerar las causas por las cuales se documentan muy poco los 

antecedentes de la actividad violinística en Venezuela, así como cuestionar la ignorancia 

que se genera acerca del tema por este hecho; sin embargo, esta circunstancia hace que 

cobre una importancia significativa el hecho de poder realizar una investigación que 

permita recopilar los antecedentes históricos del violín en nuestro país y sus protagonistas  

en el siglo pasado, para poder ofrecer una cronología de los artistas más relevantes, así 

como de las escuelas violinísticas más importantes heredadas y transmitidas 

generacionalmente en los principales centros musicales, las biografías de los principales 
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maestros, anécdotas de la  historia violinística venezolana, la influencia de los solistas 

internacionales que visitaron el país, etc. 

 

Otra de las razones que justifica la realización de esta investigación es que aún 

contamos con la presencia de personajes vinculados a la más reciente historia violinística 

del país, como lo son aquellos maestros que han dedicado su vida al estudio del 

instrumento, a desarrollar una carrera como solistas y a la formación de nuevos talentos, a 

quienes se les han debido referenciar sus vivencias, sus recuerdos y su experiencias para 

que con sus testimonios señalen la historia y el camino recorrido a las futuras 

generaciones.      

 

En conclusión, la necesidad de conocer y aprender de las vidas de los grandes 

maestros hace que esta investigación represente un sencillo homenaje a quienes han 

contribuido a fortalecer con la grandeza de su trabajo el nivel violinístico en Venezuela, 

logrando que éste haya alcanzado su máxima expresión en menos de un siglo, 

posicionándose en el nivel más alto de América Latina, reconocido así por propios y 

extraños. 

 

Todas las razones enunciadas anteriormente hacen de esta investigación la primera 

referencia escrita, que contribuye a llenar el vacío existente en el conocimiento histórico 

del desarrollo violinístico en el siglo XX y sus principales actores en nuestro país. 

 

I.5 Alcance 

 

El presente trabajo contiene información acerca de la historia del violín en Venezuela 

en el siglo XX y su entorno. Esto se puede conocer a través de las diferentes secciones que 

desarrolla la investigación acerca de los temas más relevantes de la historia violinística y 

musical de nuestro país, tales como las biografías y las memorias de los violinistas más 

destacados, el desarrollo de las instituciones musicales  y sus respectivas cátedras de violín 

en el país, la situación actual y las proyecciones del nivel violinístico en los próximos 

años, etc. También se destaca la importancia de los aportes que los músicos han brindado, 
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para finalmente generar conclusiones meritorias de su influencia violinística en la memoria 

musical de Venezuela.  

 

Los aspectos que plantea la investigación son de una importancia especial, ya que no 

sólo se presenta el contenido de la información, sino que además se incluye material 

fotográfico de los personajes más destacados. El valor que adquiere con la inclusión de 

reseñas anecdóticas y de las entrevistas realizadas a personajes importantes que aún se 

encuentran entre nosotros,  tiene como objetivo enriquecer el conocimiento del lector a 

través de una aproximación al tema. 

 

I.6 Limitaciones 

 

Dentro del estudio de las posibles limitaciones de este trabajo se encuentra la poca 

disponibilidad bibliográfica o documental del tema, lo cual más que una limitación 

representa el objetivo principal que justifica la investigación. El material documental 

consultado corresponde a ediciones muy limitadas que no se encuentran fácilmente en los 

archivos y bibliotecas de las instituciones musicales, debido a que la mayoría de ellos 

pertenecen a personas que se han dado a la tarea de conservarlos y que gentilmente lo han 

cedido para la realización de este trabajo.  

 

Es importante destacar las limitaciones que se presentaron cuando se intentó localizar 

a cada una de las personalidades entrevistadas, quienes debido a sus múltiples ocupaciones 

y compromisos no estaban totalmente disponibles al momento de hacer los primeros 

contactos. El factor distancia también representó una dificultad, ya que la mayoría de las 

personas seleccionadas residen en otros estados, es por esta razón que la mayoría de las 

entrevistas fueron realizadas vía telefónica. Afortunadamente, se logró entrevistar a 

catorce personas a excepción de dos maestros que por razones de tiempo no fue posible 

contactar. 
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CAPÍTULO II 
 

 

II.1 Antecedentes de la Investigación 
 

Una vez realizada la revisión documental y referencial, no se encontraron 

publicaciones relacionadas con el tema; es decir, no existe así como se plantea en la 

justificación, ningún material publicado con un título o contenido similar al propuesto. 

Sin embargo, existen algunos libros y enciclopedias que se refieren a la música en 

nuestro país y hablan de manera muy general acerca de algunos violinistas que son 

materia obligada en el acontecer musical del siglo pasado, por lo que sirvieron de apoyo 

en el desarrollo de la propuesta.   

 

Entre las fuentes que sirvieron de referencia general en el aspecto historiográfico 

musical del país, se encuentra uno de los más completos  que representa una consulta 

obligada en esta materia como lo es La Ciudad y su Música de José Antonio Calcaño, en 

el cual se puede encontrar un gran trabajo de recopilación, de análisis y de organización 

de la información que yacía dispersa acerca de nuestros antecedentes musicales desde el 

período de la colonia hasta mediados del siglo pasado. 

 

Una certera continuación del trabajo realizado por el maestro Calcaño, fue una de 

las obras de Luis Felipe Ramón y Rivera, titulado 50 Años de Música en Caracas 1.930-

1.980, en el cual recoge muchas de las impresiones de la música culta en Caracas en el 

período que el autor consideró como el más importante del siglo pasado, a raíz de la 

creación de las dos instituciones tan importantes como lo fueron la Orquesta Sinfónica 

Venezuela y el Orfeón Lamas. Este libro fue facilitado por el Prof. Robert Girón, 

directivo de la Escuela de Música “Primo Casale” de la Victoria, Edo. Aragua.     
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Dentro de los pocos aportes documentales que existen, uno de los más importantes  

fue realizado por el profesor Alberto Calzavara, un libro que fue determinante para el 

desarrollo de la propuesta, como lo es la Trayectoria Cincuentenaria de la Orquesta 

Sinfónica Venezuela 1.930-1.980. Es una gran narración de los hechos que antecedieron 

a la creación de la Orquesta Sinfónica Venezuela hasta su 50 Aniversario en 1.980. Es 

una de las fuentes más importantes, ya que resalta los aspectos que están vinculados a 

esta orquesta, de su influencia  en el florecimiento de la actividad instrumental en el país, 

y por ende en el desarrollo de la actividad violinística que marcó pauta en gran parte de 

ese período. Este libro fue parte del material facilitado por el maestro José Francisco Del 

Castillo. 

 

Una de las más recientes fuentes bibliográficas y quizás la más completa de todas 

las anteriores, es la Enciclopedia de la Música en Venezuela auspiciada por la 

Fundación Bigott, que consta de dos tomos que están dispuestos alfabéticamente, 

escritos por José Peñín y Walter Guido en 1.998. Es un gran compendio de la historia de 

la música venezolana en forma de diccionario, que facilita su búsqueda y proporciona 

igualmente miles de biografías, proporcionando así una gran cantidad de información 

reunida en un trabajo sin precedentes en el país. Esta enciclopedia fue facilitada por la 

profesora Luisa Herminia de Celis, viuda del maestro Gustavo Celis. 

 

Otro de los libros consultados fue Un Violinista en el Exilio, escrito por el 

profesor Julián Osca, violinista y miembro de la junta directiva de la OSV en los años 

1.959, 1.960, 1.962, 1.963, 1.968, 1.969, quien narra su propia historia desde su punto de 

vista desde el año de 1.946 hasta los acontecimientos más importantes de los años años 

80. Este libro fue cedido por la Academia Latinoamericana de Violín.   

 

Fue consultado el libro titulado Maestro Sojo, escrito por Guido Acuña, en el cual 

reseña la vida y obra del maestro Vicente Emilio Sojo y el entorno musical que lo 

rodeaba. 
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Igualmente se revisó el contenido del libro titulado Sonido que es Imagen... 

...Imagen que es Historia, el cual es una iconografía de compositores venezolanos y los 

instrumentos musicales, publicado por la Fundación Vicente Emilio Sojo y el Banco 

Provincial. Este libro fue proporcionado por el profesor Oswaldo Guevara. 

 

Fueron consultados de la serie de los Cuadernos Lagoven, uno titulado Siete 

músicos venezolanos, escrito por Daniel Vendan, del cual se revisaron los artículos 

dedicados a los maestros Pedro Antonio Ríos Reyna y Primo Casale. Este libro fue 

facilitado por el profesor José Bergher. 

 

Fueron consultadas las 19 revistas informativas de la Orquesta Sinfónica 

Venezuela, facilitadas también por el profesor José Bergher, de las cuales se consultaron 

de acuerdo a su contenido los siguientes números: 

1: Primo Casale, Antonio Urea. 

2: Pedro Antonio Ríos Reyna, Olaf Ilzins. 

3: José Francisco Del Castillo, José Elías Zapata, Aarón González. 

6: Maurice Hasson. 

7: Antonio Urea. 

10: Mario Méscoli, Alberto Flamini, Agrupaciones de música de cámara. 

15: Domingo García, Luis Morales Bance. 

16: Andrés Sandoval. 

17: Cuarteto Galzio. 

18: Carlos Riazuelo, Domingo García. 

  

Las revistas de las ediciones aniversarias de la Orquesta Sinfónica Venezuela en 

sus primeros 25 años (1.930-1.955), y la de su 50 Aniversario (1.930-1.980) fueron 

consultadas igualmente, de las cuales se tomó gran parte del material fotográfico. Estas 

revistas fueron facilitadas por el maestro José Francisco Del Castillo. 

 

Una de las publicaciones consultadas fue La Revista Musical de Venezuela, 

publicada por la Fundación Vicente Emilio Sojo. Los números de las revistas utilizadas 
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fueron facilitadas por la Biblioteca del Conservatorio de Música del Estado Aragua y del 

la Orquesta Sinfónica del Estado Aragua. Las revistas fueron las siguientes:  

 

3: Síntesis de la Historia de la Música en Venezuela (Tercera Parte) por Walter 

Guido. Crónicas. 

5: Primo Casale. 

20: Joaquín Silva Díaz. Compositor y pianista venezolano por Felipe Sangiorgi. 

22: Vicente Emilio Sojo y la Orquesta Sinfónica Venezuela por Alberto Calzavara. 

25: Índice General de la Revista Musical de Venezuela (Nros. 1-24) preparado por 

Felipe Sangiorgi. 

41: Manuel Leoncio Rodríguez. La leyenda de un romántico por Leonardo 

Rodríguez.   

 

Otras de las fuentes revisadas fueron varios de los programas de mano de la 

Orquesta Sinfónica Venezuela, Orquesta Simón Bolívar, Orquesta Filarmónica Nacional 

y de la Orquesta Sinfónica de Aragua. 

 

Por último, también fue utilizado material hemerográfico, específicamente de los 

diarios El Nacional y El Universal.  
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CAPÍTULO III 
 

 
III.1 Tipo de Investigación 
 

De acuerdo a las características propias de la propuesta, fue necesario la 

formulación de una estrategia metodológica para la realización de la investigación. 

 

La modalidad de la presente investigación titulada Principales Representantes de 

la Actividad Violinística del siglo XX en Venezuela, está enmarcada dentro de la 

categoría de Proyecto Especial de acuerdo a los lineamientos del Manual de Trabajos de 

Grado de Especialización y Maestría y Tesis Doctorales (UPEL, 2.003). 

 

Considerado como un proyecto especial, es preciso destacar que la investigación 

acerca de la actividad violinística en Venezuela en el siglo XX, busca presentar los 

hechos más relevantes que estuvieron relacionados con el violín, la influencia de los 

personajes más importantes ligados a la vida musical del país en esos años, y también la 

interpretación de algunos factores externos, como por ejemplo, las circunstancias 

políticas de la época y la creación de instituciones musicales de importante relevancia.  

 

Este proyecto fue concebido básicamente para proporcionar una gran referencia en 

cuanto a la historia violinística venezolana de las últimas décadas, ya que ha pasado 

desapercibido el gran vacío documental que existe y que imposibilita la trascendencia de 

un hecho tan importante como lo es el desarrollo que han tenido todas las 

manifestaciones violinísticas, ya sean  en el campo orquestal, de la música de cámara, de 

las escuelas de enseñanza del violín, de los profesores, de los solistas nacionales e 

internacionales, etc. 
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Este trabajo brindará la oportunidad a sus lectores de ampliar sus conocimientos 

históricos, contados en parte por sus propios protagonistas, ya que integra un gran 

contenido de vivencias de algunos de los personajes más importantes, recopilados a 

través de varias entrevistas.      

 

La investigación fue dirigida hacia diferentes aspectos: la presencia o ausencia de 

la actividad violinística acorde con el entorno musical y la identificación de los factores 

que intervinieron en ese hecho. Igualmente permite la ubicación de los hechos más 

significativos, caracterizados por la respuesta a las interrogantes de por qué, en dónde, 

cuándo y quiénes participan en él, a través de la descripción del desarrollo violinístico y 

los posibles procesos de cambio que surgieron en torno a este tema. 

 

III.2 Definición de los eventos y las unidades de estudio 

 

Debido a la naturaleza de la investigación ha sido necesario la adaptación de la 

metodología, por lo que llamaremos al entorno musical como el evento de contexto.  

 

En cuanto a las unidades de estudio se encuentra a los violinistas, bien sean 

solistas, profesores de orquestas o docentes; así como las diferentes instituciones 

musicales que han contribuido con el desarrollo de la ejecución del violín en el país, 

como lo son las orquestas, los conservatorios y escuelas de música, los grupos de música 

de cámara, etc. 

 

III.3 Instrumentos de recolección de datos 

 

Entre los métodos de recolección de datos, que fueron utilizados con el objeto de 

recaudar la información necesaria para la realización del presente estudio, se encuentran 

las entrevistas, la revisión documental y la observación directa.       
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III.3.1 Las Entrevistas 

 

Uno de los propósitos de la investigación fue el de recoger las vivencias y 

memorias de algunos de los violinistas más importantes que han sido parte de la 

historia musical de las últimas décadas y que aún están vivos. Por esta razón las 

entrevistas han sido el instrumento principal para obtener información por parte de 

estas fuentes vivas. 

 

El tipo de entrevistas que se utilizó fue las no estructuradas o inestructuradas, de 

las cuales a su vez se desarrolló la entrevista de tipo no dirigida o entrevista libre. Fue 

escogido este tipo de entrevista libre ya que el entrevistado siente que tiene plena 

libertad para expresar sus ideas, opiniones y sentimientos, de manera que el autor o 

entrevistador plantea algunas preguntas para incentivar al entrevistado, procurando no 

interrumpirlo para lograr obtener así la mayor cantidad de información posible. 

 

El número de entrevistados fue de catorce músicos, en su mayoría violinistas, 

considerados como la mejor fuente de información disponible para el desarrollo de esta 

investigación. La mayoría de las entrevistas fueron realizadas telefónicamente y 

grabadas en un total de seis cassettes. Luego se transcribieron a mano para su mejor 

manejo, alcanzando un número de 130 páginas aproximadamente. 

 

En el Capítulo IV, para que exista una mejor comprensión del material obtenido a 

través de las entrevistas, se presentan los comentarios  en forma de citas, codificando 

con siglas a cada uno de los entrevistados en la referencia de la fuente de la 

información para evitar así el gran número de pie de páginas. Igualmente se ha hecho 

con la bibliografía consultada y cualquier otro tipo de material documental utilizado en 

la realización de las biografías. El listado de las siglas de las codificaciones 

correspondientes a las entrevistas y a las fuentes consultadas se ofrece en los anexos. 

  

Hay que resaltar que en algunos casos los profesores entrevistados ofrecieron una 

reseña biográfica, las cuales están reflejadas con sus siglas correspondientes. En el 
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aspecto visual, la presentación del material varía de acuerdo al tipo de referencia que se 

quiere presentar. Por ejemplo, si se trata de una biografía, la cual fue realizada apoyada 

en algún texto o documento, aún cuando no sea textual, el código del documento o la 

fuente estará reflejado al final de la biografía, a la vez que estará presentado con 

márgenes reducidos a cada lado. 

  

En el caso de una cita de un comentario personal, producto de la entrevista, se 

encuentra con un estilo fuente Nº 10, a un espacio sencillo de interlineado, con los 

márgenes a cada lado aún más reducidos. El comentario está encerrado entre comillas 

y tiene las siglas correspondientes del profesor que ha hecho el comentario en la 

entrevista. Todo este formato tiene la finalidad de integrar en forma sencilla en una 

extensa narración histórica de los hechos las anécdotas, los comentarios, las citas 

textuales, etc.  

 

El contenido de las entrevistas está lleno de apreciaciones personales acerca de la 

historia violinística y el desarrollo musical vivido por los entrevistados en la segunda 

mitad del siglo pasado. Representa igualmente una fuente de anécdotas y experiencias 

que no están escritas ni reflejadas en ningún documento sino en la memoria de los 

protagonistas, quienes se sintieron complacidos al saber que de alguna manera estarían 

participando como narradores de una fuente documental acerca del violín en nuestro 

país. 

 

III.3.1.1 Listado de los profesores entrevistados: 

 

Los profesores que fueron entrevistados atendieron el llamado de la manera 

más gentil y con un gran deseo de colaboración, al mismo tiempo agradecían que 

este tipo de trabajo se realizara para así rescatar la historia violinística que aún 

permanece en sus memorias y que nadie se ha ocupado de reseñar. 
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A continuación se presenta el listado de los profesores con los datos de sus 

respectivas entrevistas: 

 

1- José Bergher: Violonchelista. Profesor jubilado de la Orquesta Sinfónica 

Venezuela y presidente de su junta directiva durante 1.986-1.990. Actualmente es el 

coordinador del Acervo Histórico del 75º Aniversario de esta institución.  

 

Se realizaron  varias conversaciones telefónicas con el profesor Bergher,      así 

como una entrevista hecha en su residencia el día 23-11-2.004.  También facilitó 

gran parte del material utilizado para esta investigación. El mismo fue revisado 

personalmente por el autor con el propósito de seleccionarlo, escanearlo  y 

finalmente enviarlo a través de correos electrónicos. 

 

2- José Verdú: Docente y guitarrista español. Ha sido profesor en diferentes 

escuelas de música y conservatorios del país. Profesor jubilado del Instituto 

Universitario Pedagógico Experimental de Maracay (IUPEL). Fue director de la 

Escuela de Música Sebastián Echeverría Lozano en 1.991. Desde 1.972 es profesor 

del Conservatorio de Música del Estado Aragua de las cátedras de estética aplicada a 

la música, guitarra, teoría y solfeo e historia de la música. 

 

El profesor Verdú fue entrevistado el 09-12-2.004 en el Conservatorio de 

Música del estado Aragua. 

 

3- Edgar Aponte: El profesor Edgar Aponte fue entrevistado telefónicamente el 

11-12-2.004. 

 

4- Carlo Zusi: El maestro Zusi aportó valiosos datos en una cálida entrevista por 

teléfono el día 11-12-2.004. 

 

5- José Francisco Del Castillo: El maestro Del Castillo aceptó gentilmente ser 

entrevistado en su residencia el día 22-12-2.004, en la cual aportó una amplia y  
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valiosa información. Igualmente ha colaborado  con material documental, tales como 

las revistas aniversarias de los 25 y 50 años de la Orquesta Sinfónica Venezuela y el 

libro de la trayectoria cincuentenaria de la misma orquesta, escrito por Alberto 

Calzavara, los cuales han sido de gran ayuda para la elaboración de este trabajo, así 

como el apoyo incondicional expresado en varias conversaciones personales y 

telefónicas acerca del tema tratado. 

 

6- Alberto Flamini: El maestro Flamini es uno de los profesores italianos que 

llegaron al país a finales de los años 40. Fue entrevistado telefónicamente el día 27-

12-2.004, donde se mostró de una manera receptiva para proporcionar la información 

aún sin conocer al entrevistador. 

 

7- Charles Sweers: El profesor Sweers fue entrevistado telefónicamente el día 02-

01-2.005. 

 

8- Olaf Ilzins:  El  maestro  Olaf  Ilzins  fue  entrevistado  vía  telefónica  el  día  

02-01-2.005. 

 

9- Oswaldo Guevara: Docente, director de orquesta, ejecutante de violín, viola y 

mandolina. Ha sido parte fundamental en la creación de varias instituciones 

musicales del centro del país: miembro fundador de la Orquesta Nacional Juvenil, 

Asesor de varias escuelas de música, director académico y fundador de la Orquesta 

Sinfónica del Estado Aragua, fundador y director ejecutivo de los Niños Cantores de 

Maracay y director fundador de la Escuela de Música Federico Villena desde 1.969. 

Fue entrevistado telefónicamente el día 02-01-2.005. 

 

Es importante señalar que el profesor Oswaldo Guevara lamentablemente 

falleció el 02-03-2005 y que con su muerte Venezuela pierde un gran baluarte a nivel 

de la docencia musical. 
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10- José Elías Zapata: El maestro Zapata ofreció una entrevista muy reveladora. 

Fue muy agradable y resultó ser una gran experiencia para el autor en la realización 

de este trabajo. La entrevista se realizó el día 03-01-2.005 vía telefónica.  

 

El profesor José Elías Zapata también falleció durante el desarrollo de esta 

investigación, ocurriendo su deceso el 11-03-2005. 

 

11- Aberróes Hernández (Hijo del maestro Géber Hernández López): Fue muy 

colaborador, a pesar de que su padre se encuentra impedido para ofrecer algún tipo 

de entrevistas debido a su avanzada  edad;  sin embargo  trató de brindar muy 

gentilmente su  apoyo  al  autor  ya  que  concedió  una  entrevista  vía  telefónica  el  

03-01-2.005. 

 

12- Sergio Celis: El profesor Celis fue entrevistado el 03-01-2.005 por vía 

telefónica. 

 

13- José Antonio Abreu: Organista, pianista, clavecinista, compositor,    director de 

orquesta y creador del Movimiento de Orquestas Nacionales Infantiles y Juveniles en 

1.975. Ha recibido innumerables reconocimientos y condecoraciones por diversas 

instituciones y organizaciones a nivel nacional e internacional, entre los que destacan 

La UNESCO y la OEA. Considerado en la actualidad como la figura más importante 

y representativa de la música académica en el país con trascendencia internacional. 

Ha sido designado para recibir el Premio Nobel Alternativo de la Cultura, así como 

la deferencia de que los más grandes directores de orquesta del mundo participen en 

las actividades de su movimiento orquestal en el país, como lo son Simon Ratle y 

Claudio Abbado. 

 

A pesar de su compleja agenda motivada por la visita del maestro Claudio 

Abbado en el país, concedió sin problemas una importante entrevista telefónica el día 

03-01-2.005.  
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14-Luis Miguel González: La entrevista del profesor González fue realizada 

personalmente en la residencia del autor el día 03-01-2.005. 

 

III.3.2 Revisión Documental 

 

Consistió en la revisión de cualquier material escrito que tratara en forma directa 

o indirecta el tema de la investigación. Los textos han sido la fuente principal de 

consulta, sin embargo ninguno trata el tema en forma específica. El tema violinístico 

apenas se encuentra inmerso en la historia del entorno musical venezolano, del cual 

hay que inferir la información. Algunas de las revistas musicales resultaron de gran 

ayuda para el propósito de la investigación, así como también algunos trabajos 

hemerográficos. 

 

III.3.3 Observación Directa 

 

Es la manera más directa de palpar la situación actual acerca de lo que somos 

capaces de saber o no acerca del tema violinístico en el país durante el siglo pasado. 

 

La observación directa ha permitido testificar la necesidad que existe de 

proporcionarles a las futuras generaciones la información que se ha venido perdiendo a 

través de los años, y que no ha sido registrada en ninguna publicación elemental. La 

costumbre de convivir con estos personajes, ha traído como consecuencia que se haya 

obviado todo tipo de reconocimientos a quienes por su dedicación al estudio y a la 

ejecución violinística se han hecho merecedores de permanecer en los anales históricos 

de la música en nuestro país. 

 

Es un hecho conocido que los ojos del mundo están puestos en el modelo musical 

venezolano, pero pasa desapercibido ante los nuestros, y por ende se asume una actitud 

indiferente en la conciencia histórica, al no demostrar interés de registrar los 

acontecimientos musicales que han sucedido y las importantes participaciones de sus 

principales protagonistas.             



                                                                          19      
                                                                                                                                                      
 

 
 
 
 

CAPÍTULO IV 
 

 

IV.1 COMIENZOS DEL SIGLO XX. PANORAMA MUSICAL EN VENEZUELA 

 

El ambiente musical a principios del siglo pasado estuvo ensombrecido, 

principalmente por los acontecimientos políticos protagonizados por el caudillismo de 

Cipriano Castro  y la dictadura vitalicia de Juan Vicente Gómez. Sin embargo existieron 

algunas manifestaciones importantes que son necesarias resaltar. La primera de ellas 

serían las Sociedades Filarmónicas en Venezuela, las cuales forman parte de la herencia 

musical del siglo XIX.  

 

La fecha de creación de la primera sociedad filarmónica establecida en la ciudad de 

Caracas data del 20 de Enero de 1.819  según la Gaceta de Caracas de ese año. Estas 

sociedades también fueron llamadas Uniones Filarmónicas o academias de música, ya 

que estaban conformadas en su mayoría por profesores y alumnos avanzados, los cuales 

como en cualquier sociedad tenían que colaborar para su mantenimiento como miembros 

y socios que eran, con la principal finalidad de realizar presentaciones periódicas u 

ocasionales.  

 

El principal propósito de las sociedades del siglo XIX y las del principio del siglo 

XX, era participar en actividades las cuales no estaban dentro de la música culta, ya que 

su conformación resultaba ser toda una mezcla entre una banda, una estudiantina, una 

orquesta típica, y cualquier otro formato de agrupación musical, pero que pudiera lograr 

eso sí el entretenimiento del público, ya que fueron por muchos años orquestas de baile, 

para amenizar grandes fiestas y comidas, celebraciones populares, fiestas religiosas, etc. 

Se conoce que Cipriano Castro y el mismo General Gómez eran amantes especialmente 

de la música popular, por lo cual Gómez hereda del gobierno de su compadre Castro su 

propia orquesta de baile, la cual estuvo dirigida por el maestro  Sebastián Díaz Peña. 
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Sebastián Díaz Peña con la orquesta del General J. V. Gómez. 

Nótese su conformación, en la cual resaltan dos violinistas. 

 

De igual forma encontramos el “Instituto de Bellas Artes” creado en el año de 

1.877 por decreto del Presidente Linares Alcántara, y fue tal vez este instituto la fuente 

que mantuvo viva la actividad artística en sus primeros 25 años de existencia, 

especialmente con la escuela de dibujo y pintura, la escultura y la música que estaban 

juntas. Así aprendieron a convivir juntas y apoyarse mutuamente ante la falta de atención 

que merecían para poder desarrollarse. 

 

 De aquí surgen algunos de los episodios más importantes de la música en nuestro 

país a comienzos del siglo pasado, ya que para el año 1.912 se separan las ramas de artes 

plásticas y de música de tal instituto, dando origen a la conocida Escuela Superior de 

Música, que luego en los años setenta se le conoce con el nombre oficial de Escuela de 

Música José Ángel Lamas, la cual fue una de las principales instituciones, por no decir la 

única, que impulsa el comienzo del resurgimiento musical venezolano. En ese mismo 

año se funda la Sociedad Filarmónica de Caracas, donde algunos de sus miembros eran 

los músicos Pedro Elías Gutiérrez, conocido universalmente como el autor del alma 

llanera, el profesor José Lorenzo Llamozas y el Dr. Manuel Leoncio Rodríguez, cuyas 

biografías reseñamos a continuación. 
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José Lorenzo Llamozas. 

 

Violinista, nacido en Caracas el 10 de Marzo de 1.891. Formó parte de una 

familia de músicos y es una de las principales figuras del violín de principios del 

siglo pasado. Entre sus mentores musicales destacan Ignacio Bustamante, su tío 

Salvador Narciso Llamozas, Delgado Pardo y Carlos María Montero, quien fuera 

su profesor de violín. Entre los cargos que desempeñó destacan que fue profesor de 

la cátedra de violín de la Escuela de Música José Ángel Lamas desde 1.914 hasta 

que se jubila en el año de 1.947. Fue profesor de Pedro Antonio Ríos Reyna, 

Andrés Sandoval y Antonio Urea. Fue solista en Caracas y en el interior del país. 

Presidente de la Orquesta de la Sociedad Filarmónica (1.924), Inspector de Bandas 

Militares (1.930-1.938), entre otros. Escribió un libro sobre la Técnica del Violín. 

Recibió la medalla de Instrucción Pública en 1.925. Muere en Caracas el 6 de 

Marzo de 1.972. Fuente: EMVFB        

          

“...El maestro más conocido en una época, formador de esos violinistas que te 
nombré anteriormente ( Pedro Antonio Ríos Reyna, Mario García y Géber Hernández 
López ). Creo que fue un violinista que no salió de Venezuela, se formó aquí y hay que 
reconocer que hizo una escuela y que enseñó a toda esa gente...” JFDC 

 

 
 

Manuel Leoncio Rodríguez 

 
Fue uno de los personajes más importantes en el desarrollo de la música a 

principios del siglo pasado. Nació en Valencia el 23 de Agosto de 1.870. Una 

persona polifacética ya que era abogado, pianista, violinista, escritor y compositor, 

además de dominar varios idiomas.  Su primer profesor de violín fue Felipe Colón. 

Se graduó de Abogado en la Universidad Central de Venezuela. Viajó a Inglaterra, 

a Suiza y Alemania para continuar los estudios musicales. Al regresar al país se 

dedica a la docencia. Fue profesor de instrumentos de arco en el Conservatorio de 

Caracas desde 1.913, de la cual fue director posteriormente.  
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Como violinista forma parte de manera muy activa en diferentes agrupaciones 

musicales y de cámara, lo que lo lleva a ser miembro fundador  de la Unión 

Filarmónica de Caracas y posteriormente fundador de la Orquesta Sinfónica 

Venezuela desde 1.930 hasta 1.941 en la fila de los primeros violines.   

 

Compuso varias obras de música de cámara, para piano, violín y piano, entre 

las que destaca “Leyenda”. Se conoce que dejó dos óperas sin concluir y un tratado 

de violín inédito.  

 

En reconocimiento a su labor como compositor, el gobierno del General 

Gómez le publica un álbum con algunas de sus obras con motivo de la celebración 

del centenarios de la Independencia de Venezuela. Murió en Caracas en 1.943 a los 

73 años de edad. 

 

“...Uno de los violinistas conocidos de principios de siglo y que fue fundador de 
la Orquesta Sinfónica Venezuela...” JFDC 

 
 

 
 

Dr. Manuel Leoncio Rodríguez 
 
 

Hacia 1.919 encontramos también entre un grupo de jóvenes interesados en la 

música, a dos destacadísimos personajes de trascendencia violinística: Francisco Esteban 

Caballero y Ascanio Negretti Vasconcellos.  

 

Los músicos de la época sólo conocían de nombre a compositores como Debussy, 

Fauré y César Franck, cosa que a sus colegas músicos de mayor edad les interesaba muy 
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poco en aquel entorno musical. Sin embargo la influencia de personajes extranjeros 

como por ejemplo el caso del Monseñor Ricardo Bartolini, quien además era músico. 

Vino a Caracas como secretario de la Nunciatura Apostólica y se propuso realizar varias 

actividades musicales, entre ellas el Oratorio “La Resurrección de Lázaro” de Don 

Lorenzo Perosi, reuniendo con gran esfuerzo el personal de músicos y de cantantes que 

eran necesarios para su realización, resultando ser contra todas las expectativas 

negativas, un éxito, ya que sin proponérselo, despertaba aún más la inquietud en los 

jóvenes que participaron.   

 

 

IV.2 PRINCIPIO DE LOS AÑOS 20. 

 

A comienzos de la Primera Guerra Mundial, llega a Caracas un pianista, violinista 

y director de orquesta escocés de apellido Richter, quien conoció justamente a algunos 

de los músicos activos del grupo de jóvenes de quienes se hablaba en esa época: José 

Antonio Calcaño, y a los ya mencionados como el Dr. Manuel Leoncio Rodríguez y 

Francisco Esteban Caballero, convirtiéndose todos ellos en compañeros de varias 

lecturas de partituras en varios formatos de música de cámara, haciendo que creciera aún 

más el entusiasmo en los locales, quienes encargaron a Europa algunas obras de 

Debussy, Ravel, Fauré, d’Indy y otros.  

 

De igual forma influyeron los pianistas holandeses G. Witteveen y J. P. Marx, 

quienes también propiciaron encuentros en su casa para abordar junto a estos jóvenes 

músicos venezolanos diversos repertorios de música de cámara. Eran de tal importancia 

estas reuniones, que fue así que por primera vez conocieron la música de autores nuevos 

para ellos como, Richard Strauss, Milhaud y Eric Saite.  

 

Coincidencialmente vinieron también para esta época dos violinistas importantes, 

uno brasileño llamado Djalma Pinto-Ribeiro Lessa y el otro un francés llamado Yves 

Gaden. Decía José Antonio Calcaño en su libro La Ciudad y su Música (1.958, pág. 445) 

...“Lessa también nos dio a conocer mucha música moderna y vino a estimular la 
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orientación que se estaba formando entre nosotros”...“Gaden fue otro valioso eslabón de 

aquella cadena musical que se venía formando”... 

 

Francisco Esteban Caballero 

 

Violinista y docente venezolano, nacido en Valencia, Edo. Carabobo en 

1.897. Considerado como uno de los pioneros de la música de cámara, actividad 

que mantuvo activa por el resto de su vida. Estudió violín con Carlos María 

Montero y Manuel Leoncio Rodríguez, graduándose como ejecutante del violín en 

el Conservatorio de Música y Declamación.  

 

En su ciudad natal se dedicó a dar clases particulares de violín, así como a su 

vez participó en diferentes acontecimientos musicales de mucha relevancia como la 

creación del Orfeón Carabobo y de varios conjuntos orquestales que se formaban 

para el cine silente. Fundó un cuarteto con Antonio Mora (violín), Felipe Ortega 

(Chelo) y José Clemente Laya (Viola). Fue fundador de la Escuela de Música de 

Valencia (Sebastián Echeverría Lozano en la actualidad). Fue miembro de la 

Orquesta Sinfónica Venezuela hasta el año de 1.964.  

 

Ya jubilado de la OSV se encarga de la cátedra de violín y como asesor de 

música de cámara de la Escuela de Música Sebastián Echeverría Lozano. Muere el 

6 de Diciembre de 1.978. Fuente: EMVFB 

 

“...A Francisco Esteban Caballero lo conocí en la Sinfónica, y era así como una 
figura legendaria, de los pioneros de allí...” ChS 

 

“...Paquito Caballero. Muy buena persona, y creo que era de la alta sociedad de 
Valencia...” OI 

 

“...Yo tacaba con él en la Orquesta Sinfónica de Carabobo. Él era compañero de 
Pedro Álvarez. Fue fundador de la OSV...” OG 

 

“...Mi papá estudió con Ugo Zampa que era violinista de la Sinfónica, pero se 
inició en Valencia con el maestro Caballero que también fue miembro de la 
sinfónica en su primera etapa. Caballero fue su primer profesor...” SC 
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Francisco Esteban Caballero 

 

Es necesario destacar que la influencia musical proveniente del extranjero era 

inminente. Prueba de ello fueron las coincidencias y las más insospechadas 

circunstancias que promovieron el impulso de la música en el país. A los encuentros 

citados hay necesariamente que sumarle cuatro hechos de indiscutible valor, ya que 

aportaron su peso igualmente en el desarrollo y comprensión de la música 

contemporánea de la época.  

 

El primero de ellos, fue la importancia en los primeros años del siglo XX, la 

revelación del talento de cuatro personajes de la historia musical venezolana, dos de los 

cuales fueron violinistas. Es vital destacar que todos fueron becados por el Gobierno 

Nacional, lo que da muestra de sus excepcionales dotes para que lograran alcanzar tal 

distinción, por cuanto era sabido del desprendimiento que tenía el Gobierno con las artes. 
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Andrés Delgado Pardo 

 

Pianista, compositor, docente y director de orquesta. Extraordinario músico 

que ha sido considerado como una de las figuras más importantes de comienzos 

del siglo pasado. A muy corta edad ya había realizado conciertos en los Estados 

Unidos, así como en Cuba, Santo Domingo y Puerto Rico.  

 

Por su excepcional talento logra ser becado por el Gobierno Nacional en 

1.896 para realizar estudios en Italia, donde logra perfeccionarse no solo en el 

piano, sino también en la composición y dirección de orquesta. Su influencia en 

el país fue muy importante en los tiempos de la Unión Filarmónica como 

director. 

 

 Como compositor aún cuando su producción no fue abundante logró 

abarcar todos los géneros, en especial los valses con los que supo combinar la 

melodía popular con la técnica. Sin duda fue una especie de antecesor musical 

muy notable en los primeros años del siglo pasado y del resurgimiento musical en 

Caracas de ese entonces. Fuente: 50AMC 

 
 

 
 

Andrés Delgado Pardo 
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Joaquín Silva Díaz 

 

Pianista, compositor y director de orquesta venezolano, que al igual que 

Delgado Pardo representan parte de la historia musical venezolana, aún cuando 

no fueron violinistas, fueron responsables de impulsar el nivel musical en las 

décadas del siglo pasado. El maestro Silva Díaz nació en Cumaná en 1.885.  

 

Cursó sus estudios musicales en el Instituto de Bellas Artes en Caracas. 

También fue becado por el Gobierno Nacional en 1.913 para proseguir sus 

estudios en París donde conoce a su compatriota Reinaldo Hahn. En Europa 

desarrolla una intensa actividad musical, donde logra dar a conocer sus 

composiciones, alcanzando obtener muy buenos comentarios. Ganó importantes 

concursos como pianista, los cuales le valieron para impulsar su carrera como 

compositor-intérprete por toda Europa, en los Estados Unidos y Canadá. Realizó 

de igual forma muchos conciertos en su visitas a Venezuela, logrando una gran 

acogida de sus compatriotas. Dejó muchas obras como compositor, actividad que 

nunca abandonó y que supo alternarlas con el resto de sus actividades musicales. 

Fuente: EMVFB 

 

 

Joaquín Silva Díaz 
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Franco Medina 

 

Violinista, compositor y docente venezolano, que nace en Barquisimeto en 

1.874. Comenzó a los cinco años de edad a estudiar violín con el profesor José 

Eligio Torrealba.  

 

En 1.900 obtiene una beca del gobierno nacional para continuar sus 

estudios en Milán, donde cursa estudios en el Conservatorio graduándose en 

1.905 bajo la tutela del profesor de violín Gaetano Ramparzini.  

 

En 1.930 regresa a Venezuela siendo nombrado director de la Escuela de 

Música y Declamación de Caracas hasta 1.933, cuando regresa a Barquisimeto, 

donde funda la Academia Niccolo Paganini al igual que una orquesta y un orfeón. 

Más tarde regresa a Caracas (1.936)  para luego marcharse a Italia (Milán) en 

1.940. Fuente: EMVFB 

 

Compuso muchas obras y escribió un libro llamado Il violino. Método 

práctico per lo studio del violino. Murió en Milán en 1.960. 

 

“...Lo conocí por referencia, creo que fue profesor en Barquisimeto antes de que 
yo llegara en el 48...” OI 

 

“...Yo viví en Barquisimeto hasta los 16 años y allí de verdad aprecié con gran 
afecto la labor que años antes había hecho el maestro Franco Medina, distinguido 
violinista larense que se había formado en Europa y que había dejado su huella 
pedagógica en su país...” JAA 
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Augusto Brandt 

 

Violinista, pianista, compositor y director de orquesta venezolano, nacido 

en Puerto Cabello el 10 de Diciembre de 1.892. Realiza sus estudios musicales 

desde temprana edad, teniendo como profesores a Ana Jahn de Wittstein en 

Puerto Cabello y a Andrés Antón en Caracas.  

 

Corrió con la misma suerte de ser becado por el Gobierno Venezolano para 

realizar estudios en el Real Conservatorio de Bruselas, teniendo como profesor a 

César Thompson, obteniendo el primer premio en 1.913. Luego se traslada a los 

Estados Unidos, específicamente a Nueva York, donde es contratado por la 

radioemisora WOR como violinista y director. En 1.934 regresa a Venezuela 

donde ocupa el cargo de Inspector de bandas Militares.   

 

Dejó una notable lista de composiciones, las cuales fueron estrenadas y 

difundidas especialmente en los Estados Unidos y en nuestro país. Entre ellas su 

Himno dedicado al Libertador Simón Bolívar. Murió en Caracas en 1.941. 

Fuente: EMVFB 

 

“...Muy bueno. Se graduó en Bruselas como violinista. Pero tuvo la mala suerte 
de que cuando él vivió no existían orquestas aquí en Venezuela. Él tocaba en 
público en Europa y aquí, pero tuvo que ponerse a componer...” OG 

 
“...La obra de Augusto Brandt como violinista, como compositor y como 

personaje importante del movimiento violinístico es indiscutible...” JEZ 
 

 

 

Augusto Brandt 
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Otro hecho importante fueron las primeras grabaciones fonográficas que 

permitieron el desarrollo del conocimiento, así como la divulgación de nuevas obras y 

nuevos compositores. Existían algunos melómanos que poseían buenas colecciones de 

discos para la época, el señor Isaac Capriles (padre de Teo Capriles, tenor  solista en el 

primer concierto de la OSV) y el historiador Roberto Martínez Mendoza tenían una de 

las más completas, y era en sus propias casas que se reunían entre los años 20 y 30, para 

escuchar obras de Wagner, Mozart, Grieg, Brahms, Fauré, Debussy, Ravel, Respighi, 

entre otros. 

 

Otro de los acontecimientos importantes, vinculados al ambiente musical 

venezolano en esa época eran “Las Bandas Musicales”, provenientes muchas de ellas del 

siglo XIX, así que además de formar también parte de la herencia musical, eran 

agrupaciones que permitían la formación de muchos de los músicos que hoy día son 

célebres por su actuación en la dirección de estas bandas, como es el caso del Maestro 

Pedro Elías Gutiérrez quien dirigió por muchos años la Banda Marcial.   

 

Las bandas fueron para aquel entonces el principal antecedente a la formación de 

los conjuntos orquestales o sociedades. Algunos de los músicos que tocaban en la Banda 

Marcial y que luego pasan a formar parte de la Orquesta Sinfónica Venezuela estaban 

Sabino Stopello, Vicente Depuglia (Corno), Pedro Antonio Urea (Violín), Federico 

Ayesta (Trompeta), Antonio Estévez (Oboe). 

 

Por último aunque no menos importante, la creación de la “Unión Filarmónica de 

Caracas” lo que más adelante sería la “Sociedad Orquesta Sinfónica Venezuela”, creada 

fundamentalmente por su director el maestro de origen italiano Vicente Martucci el 11 

de Febrero de 1.922, con la colaboración del Dr. Manuel Leoncio Rodríguez y del 

maestro Vicente Emilio Sojo.  

 

El fin de esta nueva sociedad en particular, era el de organizar una orquesta 

sinfónica que permitiera promover tanto la música sinfónica como la música sinfónico-

coral, sustentada por el aporte de sus miembros los cuales eran el mejor grupo de 
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músicos de la ciudad. Entre ellos figuraban igualmente los violinistas Pedro Antonio 

Ríos Reyna, Pedro Antonio Urea (padre del maestro Antonio Urea) y el maestro 

Francisco Estéban Caballero. Esta sociedad realiza su primer concierto el 22 de Mayo de 

ese mismo año en el Teatro Nacional, y después de algunos años de muchas dificultades 

económicas, se disuelve por decisión de sus propios miembros el 26 de Enero de 1.929. 

 

Vicente Martucci 

 

 Músico de origen italiano nacido en 1.879, perteneciente a una importante 

familia de músicos. Fue director de bandas y director de orquesta, a quien se le 

debe la creación de la Unión Filarmónica de Caracas en 1.922, de la cual fue 

presidente varios años. Igualmente fue el creador junto al maestro Sojo y a un 

importante número de músicos, de la Orquesta Sinfónica Venezuela en 1.930. 

Fue su director y presidente durante sus primeros años.  

 

Ocupó también los cargos de Inspector General de bandas Militares, 

Director de Espectáculos Públicos de Caracas e Instructor de Bandas, así como 

Director de la Escuela de Bandas del Ejército. Su esfuerzo al igual que el de 

muchos otros, sentaron las bases para el resurgimiento musical a principios del 

siglo pasado en nuestro país. Murió en La Guaira en 1.941. Fuente: EMVFB 

 
“...En el antiguo Circo Metropolitano decía un cartel: pelea fulano de tal con 

Vicente Martucci. Esto hacía reír a mucha gente por la coincidencia que dos 
excelsos tipos en tan poca distancia tenían el mismo nombre, uno campeón de boxeo 
italo-venezolano contra el ídolo, y por otro lado un señor como Vicente Martucci 
director de Orquesta...”, “...Él murió según por un suceso de un marido celoso. 
Estuvo en el lugar y en el momento equivocado...” JB 

 

 
 

Vicente Martucci 
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Vicente Emilio Sojo 

 

Compositor, docente y director de orquesta, considerado como el personaje 

más importante en la historia musical venezolana. Nació en Guatire, Edo. 

Miranda el 8 de Diciembre de 1.887. Inició sus estudios con el Maestro Régulo 

Rico en Guatire y posteriormente en el Conservatorio de Música y Declamación 

de bellas artes en Caracas. 

 

 Ya en los primeros años del siglo XX se conocían sus primeras 

composiciones, las cuales fueron alcanzando la evolución técnica y estética al 

pasar de los años. Ocupó numerosos cargos, desde la cátedra de teoría y solfeo de 

la Escuela de Música y Declamación en 1.921; maestro de capilla interino en la 

Catedral de Caracas. En 1.930 funda dos instituciones que llegarían a ser las 

máximas representaciones musicales del país, como lo fueron la Orquesta 

Sinfónica Venezuela y el Orfeón Lamas. 

 

 Desarrolló una incansable labor en pro de la música nacionalista, 

rescatando música de la colonia, de canciones populares, etc., así como desarrolla 

la más importante cátedra de composición de la cual egresan varias generaciones 

de compositores que alcanzaron un nivel muy relevante en la historia musical de 

ese siglo. Su carácter recio, y a veces indomable, le sirvió para luchar a favor de 

la dignificación de la música y de los músicos, enalteciendo día a día la labor que 

sus colegas realizaran en la búsqueda de un mejor estatus musical e intelectual.  

 

Como director de la OSV, siempre estuvo consciente de cuanto podía dar, 

dejando a un lado con un gran grado de conciencia, las actividades que sintiera 

que no podía realizar. Fue el mayor responsable del movimiento musical que se 

generó a raíz de sus logros como profesor, como director, como ser humano, en 

fin como músico que deseaba un mejor destino para la música en su país, 

contribuyendo hasta su muerte en el año de 1.974. Fuente: EMVFB 
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Vicente Emilio Sojo 
 

 

En esa época, ser músico no era una tarea fácil, tomando en cuenta el entorno que 

se presentaba para los primeros treinta años del siglo. A manera de resumen se puede 

decir que los géneros que prevalecieron fueron escasamente el de la ópera y la zarzuela, 

presentadas casi siempre con músicos foráneos que traían estas compañías de ópera por 

la falta de músicos y de nivel instrumental, por lo cual casi siempre el papel de los 

músicos ejecutantes locales era de espectadores con sus escasas excepciones. 

 

 El valse, por su parte obtuvo un desarrollo significativo a raíz de la influencia 

alemana y francesa, donde compositores como Pedro Elías Gutiérrez , Díaz Peña y 

Delgado Palacios hicieron sus más grandes aportes. Sin embargo el valse comienza a 

desaparecer debido a la influencia del “Jazz”. 

 

La llegada del cine sonoro al país dejó a muchos músicos sin trabajo, ya que se 

acostumbraba a contratar a un grupo de músicos para que tocaran de fondo musical a las 

películas silentes. Sin embargo, existieron músicos que estaban decididos a cambiar el 

esquema de atraso existente que contrariaba su deseo de superación. Fue así como 

después de un año de la disolución de la Unión Filarmónica, nuevamente un grupo de 

músicos, entre ellos el profesor Simón Álvarez quien era flautista en esa época, el 

violinista Ascanio Negretti y el profesor Luis Calcaño, convencen al maestro  Martucci 

para que convoque nuevamente a los músicos para una reunión. 

 

 Esta primera reunión se llevó a cabo en la Escuela de Música y Declamación el 15 

de Enero de 1.930. Realiza su primer concierto el 24 de Junio en el Teatro Municipal, 
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aunque no fue hasta el 18 de Agosto de ese año que se constituye como “Sociedad 

Orquesta Sinfónica Venezuela”. Fuente: TCOSV 

 

 

IV.3 ORQUESTA SINFÓNICA VENEZUELA 

 

En sus inicios el primer presidente y director  fue el maestro Martucci, seguido 

posteriormente por el maestro Sojo, por Enrique de los Ríos y Pedro Antonio Ríos 

Reyna, quienes en sus comienzos realizaron una labor sostenida y encomiable, que 

permitió auspiciar un desarrollo exponencial de la agrupación, permitiendo no solo el 

beneficio para los miembros de la orquesta, sino que lograron que la misma sirviera de 

plataforma para los nuevos compositores nacionales quienes tuvieron muchas veces la 

oportunidad de escuchar y de dirigir por primera vez sus propias obras.  

 

Paralelamente, otro fenómeno fue la creación del Orfeón Lamas a cargo del 

maestro Sojo, que catapultó aún más el florecimiento de la actividad musical en la 

ciudad, convirtiéndose en la meca del desarrollo musical venezolano desde entonces, 

luego de haber estado dormida por varias décadas después de la época de la colonia. 

 

Desde entonces, por la Orquesta Sinfónica Venezuela han pasado en primer lugar 

los mejores músicos del país, además de los más grandes solistas y directores tanto 

nacionales como internacionales, logrando ser año tras año una de las mejores orquestas 

de Latinoamérica, y que para nuestro interés violinístico, es la institución que marca 

pauta en cuanto a los profesores violinistas que la conformaban, así como la calidad de 

los grandes solistas que nos visitaron, y que de alguna manera mostraban el camino a 

seguir  para las generaciones siguientes. 

 

Sin lugar a dudas, la Orquesta Sinfónica Venezuela fue desde sus comienzos, la 

institución musical que logró alcanzar en sus primeros 40 ó 50 años de fundada, el mejor 

desarrollo y la mayor consolidación, convirtiéndose en el centro de la actividad musical 

del país, del cual han surgido los principales personajes de la historia musical del siglo 
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XX. Su influencia está reflejada directa o indirectamente sobre casi todos los indicios 

musicales que surgieron poco a poco después de los años 50. Se puede decir que la OSV 

fue la columna vertebral del acontecer musical del siglo pasado, y por supuesto la meca 

de los mejores violinistas, tanto los profesores que formaban parte de la misma orquesta, 

como de los más grandes solistas del violín de todos los tiempos.  

 

El violinista Alberto Flamini lo describe de la siguiente manera:  

 

“...la venida de todos estos solistas y directores de primera categoría, causaron 
una impresión maravillosa, y fue un período fabuloso que usted no se lo imagina, 
porque realmente era un período de oro. Eso era música, música y más música...” 
AF 

  

Entre los violinistas más importantes fundadores de la Orquesta Sinfónica 

Venezuela tenemos a Ascanio Negretti Vasconcellos, Pedro Antonio Ríos Reyna, Géber 

Hernández López, Antonio Urea y Mario García. 
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Ascanio Negretti Vasconcellos 

 

 Violinista y docente venezolano que nació el 4 de Marzo de 1.897. Fue un 

niño prodigio en el violín, por lo cual obtiene a muy temprana edad una beca 

otorgada por el General Gómez para realizar estudios en Francia, donde se gradúa 

en el Conservatorio de París obteniendo el Primer Premio de dicha institución.  

 

Regresa al país en 1.929, donde junto a otros músicos como Vicente 

Martucci, se proponen fundar una orquesta sinfónica que permitiera superar el 

abismo musical de la época, por lo que resulta posteriormente la creación de la 

Orquesta Sinfónica Venezuela en 1.930. Fue su primer concertino. 

 

 Fue un brillante violinista, con una depurada técnica, que le valió también 

para impulsar varias agrupaciones de música de cámara. Fue Director y profesor 

de violín de la Escuela de Música y Declamación en 1.933, y profesor de violín 

también en la Escuela Preparatoria de Música. Muere en Caracas el 30 de Agosto 

de 1.949. Fuente: TCOSV 

 
“...Fundador de la OSV. Un violinista que obtuvo el Primer Premio en el 

Conservatorio de París. Un excelente violinista. No se conoce algún alumno de él. 
Fue el primer concertino de la OSV...” JFDC 

 
“...A él no lo conocí pero tuve la suerte de tener el violín de él por un largo 

tiempo. Él tenía un Vuillaume, que cuando la viuda decidió venderlo más o menos 
en el año 80 yo lo compré, y lo usé hasta que encontré otro violín . Sé que era un 
violinista muy preparado y graduado en París. Me hablaron maravillas de él, pero ya 
él había muerto cuando yo llegué...” ChS 

 
“...Mi papá admiraba mucho a Ascanio Negretti...” AH 

 
“...Fue una persona que influenció a mucha gente acá y eso pues, consolidó la 

formación de la Sinfónica en sus primeros días...” LMG   
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Ascanio Negretti 
 

 

Pedro Antonio Ríos Reyna 

 

 Violinista, docente y director de orquesta venezolano, nacido en Colón 

Edo. Táchira el 16 de Noviembre de 1.905. Estudió violín con José Lorenzo 

Llamozas. Su primer concierto lo realiza en homenaje al pianista Joaquín Silva 

Díaz en el Teatro Municipal en 1.913, acompañado por Andrés Delgado pardo. 

Por razones familiares tuvo que renunciar a una beca de estudio en el 

Conservatorio de Bruselas. 

 

 Fue desde muy joven fue muy emprendedor, por lo que ocupó muchos 

cargos musicales en diferentes agrupaciones. Fue músico de planta para el cine 

silente; Fue fundador de la Unión Filarmónica en 1.922, llegando a ser parte de la 

directiva; Miembro fundador de la Orquesta Sinfónica Venezuela en 1.930, de la 

cual fue posteriormente concertino por 33 años consecutivos, así como su 

director y presidente en varias ocasiones, donde realizó una labor insuperable 

para el desarrollo de esa institución.  

 

Desarrolló muchos programas de radio en diferentes emisoras entre las que 

se encuentran la Radiofusora Venezuela y la Radio Nacional. Fundó el Cuarteto 

de cuerdas Ríos, junto a Escobar Saluzzo (2do. violín), Luis Ascanio Díaz (viola) 

y Renato Bellaci (chelo). Fue profesor de violín en la Escuela de Música y 

Declamación en 1.933. También fundó la Orquesta de Cámara de la Universidad 

Central de Venezuela con la que trabajó por espacio de ocho años; la Orquesta 
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experimental de la Sinfónica Venezuela y la Coral Filarmónica de Caracas en 

1.967.   

 

Fue inspector de bandas militares con el grado de capitán. Como solista 

desarrolló un gran número de conciertos junto a la Sinfónica Venezuela, así como 

su actividad como director de orquesta. Fue un gran organizador de las 

actividades de la OSV como lo demostró en varias de sus giras internacionales y 

en los Festivales Latinoamericanos de Música. Fue el responsable de que vinieran 

al país personajes de gran nivel para formar parte de la Orquesta Sinfónica 

Venezuela, así como de los más destacados solistas y directores de orquesta de 

fama internacional que vinieron gracias a sus gestiones.  

 

Contribuyó en la búsqueda de una mejor sede de ensayos y conciertos para 

el desarrollo de la Sinfónica, logrando la construcción de la Concha Acústica de 

Bello Monte, e impulsar la idea de un complejo cultural de gran relevancia como 

lo es hoy por hoy el Teatro Teresa Carreño. Murió en un lamentable accidente 

automovilístico en la ciudad de Nueva York, el 13 de Febrero de 1.971. Fuente: 

EMVFB 

 

“...Yo llegué en el 70 y él murió en el 71 en Nueva York. No lo conocí como 
violinista porque lo que hacía era dirigir en ocasiones la orquesta, pero me contaron 
que era un buen violinista, que tenía un lindo sonido. Yo lo quería muchísimo y 
lamenté muchísimo la pérdida de ese señor venezolano que era respetado por todo el 
mundo. Él tenía mucho poder porque él era el inspector de las bandas de todo el 
ejército de Venezuela, y todos los políticos más bien se adaptaban a él, así como 
luchó para darle la prioridad económica y poder mantener viva la OSV durante 
tantos años...” CZ 

 
“...Fue quizás el mejor violinista de la escuela de Llamozas. Legó a tocar como 

solista el concierto de Mendelssohn; formó un cuarteto y dicen que tenía un sonido 
muy bello. Además de eso fue uno de los mejores presidentes que ha tenido la OSV, 
y uno de sus fundadores. Tuvo una gran visión con la que consiguió muchas cosas 
buenas para esa orquesta. Un hombre que dejó una obra...” JFDC 

 
“...Un hombre excepcional; gran músico. Un magnífico violinista. Hizo algo 

excepcional también para la Sinfónica. En sus tiempos la OSV llegó a lo máximo 
que se podía pensar. Aquí llegaron los mejores directores de orquesta y los mejores 
solistas...” AF 
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“...Gran amigo. Era una gran talento violinístico que nunca tuvo la oportunidad 
de estudiar con una persona, digamos un profesor, ya que en aquella época no había 
y él nunca salió del país para estudiar. Fue realmente admirable lo que logró. Él 
tenía un sonido muy bello, y cuando yo llegué todavía estaba como concertino, y los 
solos que él tocaba eran siempre muy atractivos, tenía un bellísimo sonido, pero 
claro, la técnica de él era muy limitada relativamente. Y la otra cosa fue que se dañó 
un dedo y tuvo dificultad; después cedió el puesto a Olaf Ilzins que era digamos un 
concertista consagrado que vino de Europa...” ChS 

 

“...En su tiempo era un factor importante. Después prefirió dirigir cuando ya no 
estaba bien con el violín, porque si no me equivoco se había cortado una parte de la 
yema de un dedo...” OI 

  

“...Fue un gran violinista, concertino de la OSV. Tocó varios conciertos de los 
grandes. Trajo a muchos músicos internacionales. Era una persona muy especial. Un 
gran músico...” OG 

 
“...Su gran obra fue llevar adelante un nivel extraordinario de la Orquesta 

Sinfónica Venezuela. Él fue docente como nos ha correspondido a todos los que 
hemos sido violinistas en Venezuela en los últimos 40, 50 ó 70 años. Pero su labor 
fundamental no fue de docente. Su labor significativa fue la de violinista y 
organizador de la Sinfónica Venezuela. Fue presidente durante muchos años y 
además de eso fue director de orquesta, y él según mi punto de vista, fue quien logró 
las más grandes relaciones con directores, con solistas y con compositores del 
mundo musical e hizo que vinieran a Venezuela. Nosotros tuvimos aquí una gran 
cantidad de los grandes solistas en todos los instrumentos. Ríos Reyna fue realmente 
una persona significativa a nivel Latinoamericano en cuanto a que él logró 
posicionar la música venezolana en un nivel notable...” JEZ 

 
“...Fue un gran violinista y un gran presidente de la Sinfónica...” AH 

 
“...Lo conocí seguramente que sin saber, en unos de esos conciertos que me 

coleaba yo en el Municipal, seguramente que lo vi dirigiendo. No lo conocí 
personalmente. Conocí a su viuda, pero supe bastante de él porque fue fundador del 
Cuarteto Ríos Reyna y tuvimos mucha conexión con su esposa, con su viuda y 
mucha información de la que manejaba. Estuvimos en su tierra natal, en Colón Edo. 
Táchira. Supimos que sus logros a los 9, 10, 1 y 12 años fueron impresionantes, para 
una persona en esa parte de Venezuela en la época de 1.912. Es impresionante de 
que un niño estuviera tocando esas cosas con esa inquietud y además muy bien, 
porque no era coincidencia de que cuando él agarraba el violín tocaba, y tocaba muy 
bien; él no era concertino de gratis, y de allí fue que Venezuela le rindió homenaje 
después a todo lo que hizo Ríos Reyna, no solamente por lo del Teresa Carreño, de 
la sala Ríos Reyna, sino todo lo que se sabe que la Sinfónica Venezuela logró, así 
como de sus momentos de gloria que fueron durante las gestiones de Pedro Antonio 
Ríos Reyna. La venida de Stravinsky, Heitfetz, etc., todos los más grandes solistas 
vinieron en esa época gracias a él...” LMG 
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Pedro Antonio Ríos Reyna 
 

 

Géber Hernández López 

 

Uno de los hijos del Maestro Géber Hernández López, el señor Aberróez 

Hernández ofreció una entrevista donde hace una biografía de su padre, la cual es 

presentada a continuación: 

 
“...Mi padre es oriundo de Petare y nació el 30 de Septiembre de 1.912, tiene ya 

cumplidos 92 años. Es de los pocos viejos de esa época que quedan. Creo que es el 
único realmente integrante de la primera etapa de la Sinfónica. Fue fundador de la 
orquesta de Radio Caracas en 1.930. Tu sabes que las estaciones de radio para 
aquella época todas tenían su orquesta de planta. El director de esa orquesta era 
Simón Álvarez que a la vez era primera flauta de la OSV. La esposa de Simón, 
Amerita Bartoli de Álvarez era pianista de la orquesta de Radio Caracas. El 
fundador de esa orquesta fue Luis Alfonso Larrain. Posteriormente el director pasa a 
ser Ángel Sauce y su esposa Adda de sauce, también era integrante de la orquesta. 
El viejo tocó zarzuelas y otras cosas. Él fue fundador de una pequeña estudiantina 
en la UCV. También fue fundador de una orquesta en la Radio Nacional, que a 
veces dirigió y Ríos Reyna también. Fue uno de los primeros que ingresó a lo que 
hoy en día es el Conac, que dependía del Ministerio del Trabajo, donde el Dr. 
Cárdenas que fue esposo de Yolanda Moreno era el director de ese organismo. 
Luego fue Inciba y ahora Conac. Luego de Ángel Sauce como director de la 
orquesta de Radio Caracas, mi papá fue el director cuando Sauce se fue a los 
Estados Unidos. Esta orquesta era para acompañar a artistas populares de la época, 
entre ellos: Pedro vargas. Sin embargo mi papá siempre tenía la cosa sinfónica y 
fundó una pequeña orquesta de cámara que se llamaba el Cuarteto Caracas. Allí 
estaba el maestro Willy Magger, Escobar Saluzzo, esposo de maría Luisa Escobar la 
compositora. Mi papá era muy serio, muy disciplinado, era algo militar. Fue 
profesor de violín muchos años y está jubilado de la Escuela Juan José Landaeta de 
cuando el maestro Sauce era director, cuando estaba en Campo Alegre. Mi abuelo 
era Químico, Médico y Farmaceuta, y la gente culta se inquietaba por enseñarle 
música a sus hijos. El le enseñó a mi tío Rhazés la flauta y a mi papá el violín. Se lo 
enseñó como cuestión cultural y afortunadamente vivieron y vivimos de la música. 
Para mí un músico es algo extraordinario, algo honroso, sin hacer excepción de 
clásico o popular; fueron entonces personajes destacados...” AH  
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“...Debe tener cerca de 90 años. Era un violinista de orquesta. Él me quería 
mucho y yo lo respetaba también...” CZ 

 
 
 “...Aún vive y claro que lo conozco. Es muy simpático y le tengo 

mucho cariño. Era un tremendo talento y debe haber tomado cursos con 
Odnoposoff. Estaba en los primeros violines desde la fundación de la OSV...” ChS 

 
 
 “...Amigo personal y vecino durante muchísimos años. Fue un 

violinista que creo que estudió con Llamozas. Extraordinario violinista y uno de los 
puntales de la Orquesta Sinfónica Venezuela. Un gran ejecutante y un gran 
conocedor a fondo del instrumento....” JEZ 

 
 “...Lo que me acuerdo era que cuando yo estudiaba me regalaba unas 

galletillas rellenas de guayaba, entonces yo estudiaba tanto para comerme esa 
galletita, no tanto por la galletita sino que significaba complacerlo a él. Un hombre 
de mucha clase. De él recuerdo mucho que fumaba pipa. Es un recuerdo muy bonito 
que tengo de él. Un hombre de muchísima clase, amén de todos sus nexos 
familiares; hermano de Rhazés Hernández López gran crítico de arte. Pero un 
violinista muy fino que le dio mucha clase a la Sinfónica Venezuela, y fue uno de 
los valores que supo mantener el nivel de la orquesta en momentos de apremio. Hoy 
en día creo que está muy mayor, pero es una persona muy considerada entre los 
músicos de orquesta de la época y de siempre...” LMG 
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Antonio Urea 

 

Violinista y docente venezolano, nacido en Caracas el 15 de Septiembre de 

1.918. Comenzó sus estudios musicales con su padre Pedro Antonio Urea. Luego 

ingresa a la Escuela Superior de Música donde recibe clases de violín con el 

Maestro José Lorenzo Llamozas. Fue miembro de la Orquesta Sinfónica 

Venezuela, con la cual actuó como solista en muchas oportunidades. En 1.943 

forma parte de un cuarteto de cuerdas junto a Escobar Saluzzo (2do. violín), 

Oscar Gründwald (viola) y Willy Magger (chelo).  

 

En 1.945 recibió clases de perfeccionamiento violinístico con el célebre 

violinista Ramos Mejía en Argentina por espacio de dos años. Luego recibe 

cursos con el maestro Ricardo Odnoposoff en Caracas y posteriormente tres años 

en el Mozarteum de Viena. En su regreso a Venezuela integra nuevamente las 

filas de la Orquesta Sinfónica Venezuela, con la cual continuó tocando como 

solista en muchas ocasiones.  

 

Fue profesor de violín en las Escuelas de Música José Ángel Lamas, Juan 

Manuel Olivares, Lino Gallardo, Conservatorio de Música del Estado Aragua, así 

como de diversas orquestas juveniles. Fuente: EMVFB 

 

“Siento, no sé si por razones de venezolanismo, pero los profesores que 
enseñaban más a fondo  eran los venezolanos, entre ellos Antonio Urea, no sé si por 
su condición de venezolano o por haber estudiado más, sin embargo no lo puedo 
asegurar. La escuela de Antonio Urea era distinta, era de un profesor argentino 
llamado Ramos Mejía, muy conocido que escribió un libro llamado La Dinámica 
del Violín, y recibió clases en Viena con Ricardo Odnoposoff que fue alumno de 
Flesch...” EA 

 

“...Lo quería muchísimo. Era muy musical y muy serio. Yo era muy amigo de 
él. Él estudió en Europa con Odnoposoff, pero él era muy pequeño y tenía una 
manera por ello muy particular. Pero él era el asistente al concertino en el primer 
atril y como lo tenía al lado mío, yo siempre noté que era muy musical y muy 
serio...” CZ 

 

“...Violinista muy destacado que tocó muchos conciertos: Beethoven, Brahms, 
etc. Era profesor y le tuve mucho aprecio...” JFDC 
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“...Buena persona, magnífico muchacho y que hizo un esfuerzo tremendo 
porque tenía un gran deseo de superarse admirable...” AF 

 

“...Fue el primero prácticamente que estudió afuera. Estudió con Odnoposoff y 
fue una figura un poco trágica, porque él tenía un gran talento pero no tenía el físico 
ideal para tocar. Tenía la mano muy chiquita pero muy admirable. Tocó el 
Khachaturian, el Prokofiev, y muy dedicado. Yo tengo un recuerdo muy simpático, 
agradable y fue admirable lo que hizo. Creo que comenzó bastante tarde pero él era 
un dedicado al violín. Llegó a ser asistente al concertino cuando Olaf Ilzins, y varias 
veces tocó como solista...” ChS 

 

“...También lo conocí mucho. Fue buena persona, buen colega...” OI 

 

“...Lo conocí. Hermano de Ricardo. Él estudió en Europa y tocó grandes 
conciertos para violín. Aunque tenía limitaciones porque tenía el brazo muy 
pequeño, entonces él tenía una técnica muy propia. Era miembro de la Orquesta 
Sinfónica Venezuela...” OG 

 

“...Fue un estudiante permanente durante toda su vida y un maestro muy 
dedicado sobre todo a aspectos específicos, como la solución de problemas de la 
mano izquierda para las digitaciones de pasajes. Era prácticamente un 
especialista...” JEZ 

 

“...Es uno de esos héroes anónimos y que lamentablemente como te comenté 
alguna vez, nadie se ha tomado el trabajo de los que lo conocimos, de hacer un 
compendio de los logros del Maestro Urea. Él es una de las personas a quien se le 
debe cuidado si la dedicación más absoluta de la formación de nosotros cuando 
comenzó la juvenil. Tenía una paciencia para lo estricto que era, para lo violento 
incluso pero no en el plano físico sino en lo exigente en lo musical; nos tuvo una 
paciencia infinita. Ese hombre estuvo en las mejores escuelas, con los mejores 
profesores, y tocó los conciertos que todos quisiéramos tocar y seguramente que 
como él; sin embargo se detenía y te digitaba cuatro veces la partitura si cuatro 
veces era necesario...” LMG 

 

 

 

Antonio Urea 
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Mario García 

 
Violinista y docente. Estudió violín con José Lorenzo Llamozas y con 

Ascanio Negretti. Fue fundador de la Orquesta Sinfónica Venezuela de la cual 

fue Presidente en 1.966.  

 

Dedicó la mayor parte de su vida a enseñar su instrumento especialmente en 

la Escuela de Música Juan Manuel Olivares, de la cual salieron varios discípulos. 

Desempeñó por muchos años el cargo de Supervisor de Estudios Musicales del 

Ministerio de Educación. Fuente: TCOSV 

 
“...Era el concertino de los 2dos. Violines cuando llegué yo...” CZ 

 

“...Un profesor de violín que formó a mucha gente, entre ellos: Zapata, 
Domingo García, etc...” JFDC 

 

“...Estaba jubilándose casi cuando yo llegué. Ocupó puestos importantes, 
primero de los segundos violines y hay que considerarlo como un pionero. Una 
persona con talento que tampoco tuvo la oportunidad de estudiar fuera como la 
tienen los muchachos ahora, o que les traen los profesores. Hizo un gran trabajo...” 
ChS 

 

“...El maestro Odnoposoff viene contratado por el Ministerio de Educación para 
la formación de pedagogos en el violín, por supuesto muchos participan en esta 
actividad, pero fundamentalmente participa en el estudio de la pedagogía mi 
maestro, que fue Mario García Hernández. Mario García fue una persona realmente 
extraordinaria, realmente un maestro que uno tiene la obligación de recordar todo el 
resto de su vida, cada día que pasa y en cada momento de los actos de la vida. Fue 
para mí, yo diría un padre, fue un formador, un norte y un ejemplo. Fue una persona 
realmente significativa...” JEZ 

 
 

 

Mario García 
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El primer programa de mano en el cual aparecen los nombres de los profesores de 

la Orquesta Sinfónica Venezuela es del año 1.936. Para entonces se pueden apreciar las 

filas de violines, las cuales según Alberto Calzavara estaban integradas por las siguientes 

personas:   

 

Primeros Violines: 

Pedro Antonio Ríos Reyna (Concertino) 

Emilio Trucillo 
Géber Hernández López 
Antonio Urea 
Ángel Sauce 
Furio Marino 
Manuel Bosh L. 
José Antonio Escobar Saluzzo 
Mario García 
Graciela Ríos Reyna 
Ervin Grob 
Andrés Sandoval 
Antonio Narváez 
 

Segundos Violines: 

Adda Alvarado de Sauce 
Freddy Coronado 
Pedro Álvarez 
Carlos Parra 
Lorenzo Quintero 
Jesús Noguera 
Carmen Cecilia Díaz 
Josefina de Lindow 
Augusto Rousset 
Julia F. De Delgado 
Ulises Acosta 
Horacio Read                                 

 
 
 

 

 

 

 



                                                                          46      
                                                                                                                                                      
 
IV.3.1 Cronología de las actividades violinísticas realizadas por la Orquesta Sinfónica 

Venezuela en sus primeros 50 Años, como se refleja en la revista del 25º 

Aniversario y el libro de Alberto Calzavara con motivo del 50º Aniversario:  

 

1.936: El violinista Pedro A. Ríos Reyna ejecuta el concierto de Mendelssohn bajo la 

batuta del Maestro Vicente Emilio Sojo en el Teatro Municipal de Caracas. Este fue el 

primer concierto de violín que se ejecutó desde la creación de la OSV. 

1.939 y 1.940: Se presenta como uno de los solistas de esos años el Prof. Pedro A. 

Ríos Reyna.  

1.941: Se crea la “Asociación Venezolana de Conciertos”, la cual contrató a varios 

artistas extranjeros entre los que destaca el violinista Ricardo Odnoposoff. De igual 

forma, como colaboración se empiezan a presentar varios de los profesores que 

integraban la orquesta, entre ellos el violinista Antonio Urea. Estos conciertos se 

dieron en el Teatro Municipal. 

1.942: Interpretan el Doble Concierto de J. S. Bach los violinistas Graciela Rousset y 

Pedro A. Ríos Reyna. 

1.943: Se presenta como solista Antonio Urea. 

1.944: Se ofrece un concierto el 9 de Mayo al Presidente General Isaías Medina 

Angarita, dirigido por el Maestro Vicente Emilio Sojo, en el que fue solista el 

violinista Antonio Urea interpretando la Sinfonía Española de Lalo. También actuó 

como solista en ese año el violinista Pedro A. Ríos Reyna. 

1.945: Actuó como solista el maestro Ríos Reyna. En ese mismo año se presenta 

también como solista invitado por la OSV el maestro Emil Friedman. Estos conciertos 

fueron realizados en el Teatro Municipal de Caracas. 

1.946: Son solistas en ese año los violinistas Pedro A. Ríos Reyna y Graciela Ríos 

Reyna. 

1.947: Llegan al país el primer grupo de músicos en su mayoría europeos contratados 

por el maestro Ríos Reyna, para reforzar las filas de la OSV, entre los cuales destacan 

los violinistas: 

Amos Longhi 
Ugo Zampa 
Noel Kucik 
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Antonuccio de Paulis (Violista) 
Furio Marino 
Alberto Pagnoni 
Paolo Calderoni 
José Cimelis 
Corrado Guizzardi 
Ernesto Marullo 
Alberto Flamini (vino por su propia cuenta) 
 

Una vez reestructurada la orquesta, se realiza en ese mismo año un concierto en 

el que participa como solista el maestro Ríos Reyna. 

 
1.948: Llegan de Italia los violinistas Primo Casale y Mario Méscoli. En ese año 

también se presentan por primera vez como solistas con la OSV los violinistas: Amos 

Longhi, Ugo Zampa y Olaf Ilzins. 

1.949: Actúa como solista el violista Antonuccio de Paulis, quien era la primera viola 

de la OSV. 

1.950: Se presenta con la orquesta como solista el famoso violinista Yehudi Menuhin. 

También colaboran como solistas los profesores Ugo Zampa y Amos Longhi. 

1.951: Actúan como solistas los violinistas internacionales Henryk Szeryng y Joseph 

Szigeti. La Orquesta Sinfónica Venezuela sale por primera vez a una gira 

internacional, con destino a Lima (Perú), para la cual estuvo  acompañada por el 

violinista Henryk Szeryng. 

1.952: Actuó como solista Antonio Urea. 

1.953: Entre la lista de solistas de ese año, se encuentran los violinistas Noel Kucik y 

Mario Méscoli. Igualmente el Cuarteto “Santa Cecilia”, conformado por: Noel Kucik y 

Mario Méscoli (violines), Antonuccio de Paulis (viola) y Luigi Casale (cello). 

1.954: Actuaron como solistas el violinista Elmer Glanz y el violista Antonuccio de 

Paulis. 

1.955: Para esta fecha la Orquesta Sinfónica Venezuela cumplía 25 años de creada. En 

ese año fue solista el violinista Antonio Urea, miembro de la orquesta. Luego vinieron 

al país dos de los más grandes violinistas de ese siglo a nivel mundial, como lo fueron 

Jascha Heitfetz y Mischa Elman. También se presentó el Cuarteto “Santa Cecilia”y el 
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Cuarteto Galzio. Este último conformado por: Alberto Flamini (violín), Guillermo 

Morelli (viola), Enrico Fusilli (cello) y Corrado Galzio (piano). 

1.956: Se destacan como solistas los violinistas Elmer Glanz, Olaf Ilzins y Henryk 

Szeryng.  

1.958: Nos visita nuevamente como solista invitado el gran violinista Henryk Szeryng. 

Se funda el “Trío de Cámara Nacional”, conformado por: Mario Méscoli (violín), León 

Roy (cello) y Lina Parenti (piano). 

1.960: Se crea la Orquesta de Cámara “Arcos”, por iniciativa de algunos jóvenes que 

estudiaban en la Universidad Central de Venezuela y de diversas escuelas de música, 

entre los que destacan los violinistas: Domingo García, Bogdan Cruz, Luis Morales 

Bance, Guillermo Cabrera, Blanca Hernández, David González, Alejandro Ramírez, 

Frank Di Polo, Ramón Strubinger, José A. Miranda y Julio Padrón. 

1.962: Ingresa a la OSV el violinista José Elías Zapata.    

1.963: El 21 de Julio se estrena en Venezuela el Trío de Beethoven con la OSV, 

actuando como solistas los integrantes del Trío de Cámara Nacional. 

1.967: Fue el año del Cuatricentenario de Caracas. Actuaron como solista los 

violinistas Aaron Rosand, José Francisco del Castillo y Maurice Hasson. 

1.968: Debuta en Venezuela el gran violinista Leonid Kogan. 

1.969: Fue solista con la orquesta Henryk Szeryng. 

1.970: Se crea la orquesta experimental dirigida por Evencio Castellanos y bajo en 

amparo de la OSV. Entran a la Orquesta violinistas como: Luis Morales Bance, Carlos 

Riazuelo, David González y Carmelo Russo. También visitaron a Maracay. Luego 

ingresaron a la OSV los jóvenes violinistas Domingo García y Nissin Cohen, así como 

los violistas: Joén Vázquez y Frank Di Polo. En ese mismo año son traídos del 

extranjero músicos violinistas contratados por la Sinfónica, a través del maestro Ríos 

Reyna quien viaja a Europa a seleccionarlos y contratarlos. Entre ellos están los 

violinistas: Carlo Zusi, Sigfrido Chiva, Gregorije Girovsky, Bogdan Bieginevsky y 

Ryszard Szeringer.  

1.971: Se destacan como solistas los siguientes violinistas: Luis Morales Bance, Daniel 

Heitfetz y Gerard Poulet. 

1.972: Los violinistas solistas fueron Peter Messiereur, Olaf Ilzins y Domingo García. 
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1.973: Nos visitan en calidad de solistas los violinistas Salvatore Accardo y Franco 

Maggio Ormezovsky. El 19 de Marzo de ese año, la Orquesta Sinfónica Venezuela 

inaugura el Teatro de la Opera de Maracay con un concierto de la 9na. Sinfonía de 

Beethoven. 

1.974: Los violinistas solistas fueron: Carlos Riazuelo, Luis Morales Bance y 

Domingo García. 

1.975: Entran a las filas de los violines de la OSV los siguientes músicos: Alejandro 

Ramírez, Inocente Carreño Aldrey y Osane Ibáñez. 

1.978: Se presentaron en el país los violinistas internaciones Elmar Oliveira, Bronislaw 

Gimpel y Franco Gulli. 

 

Entre los violinistas que ingresaron a la Orquesta Sinfónica Venezuela entre los 

años de 1.948 y 1.968  según A. Calzavara se encuentran:  

Olaf Ilzins 
Charles Sweers 
Ángel Gimeno 
Giuseppe Cicione 
Nil Nicolau 
Gian Franco Farina 
Julio Remersaro 
Clemente Compans 

 

IV.4 Listado complementario de biografías, comentarios y anécdotas, acerca de los 

violinistas y solistas más destacados en la actividad violinística desde el año de 1.930 

hasta 1.980. 

 

Ricardo Odnoposoff  

 

Célebre violinista Ruso-Argentino que vino al país contratado por el 

Ministerio de Educación para realizar Cursos de Perfeccionamiento Violinístico 

en los años de 1.947 y 1.955. Actuó como solista con la OSV. Profesor de Violín 

en Viena. Fue profesor de Antonio Urea, Mario García, Gustavo Celis y  José 

Elías Zapata. 
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 “...La formación de maestros aquí en Venezuela proviene de una organización 
que hubo a raíz de la aparición de la OSV y de una intención de mejoramiento 
profesional cuando traen al país al Maestro Ricardo Odnoposoff..” ; “...Maestro de 
mi Maestro y también mi Maestro. Él estuvo 2 veces aquí en el país como docente 
contratado por el Ministerio de Educación. En total duró como un año y algo más, 
porque él venía por 6 meses en cada ocasión. Dictaba los cursos, dejaba preparado el 
material porque él tenía grandes compromisos internacionales. Por supuesto tocó 
como solista con la OSV. El y Szeryng fueron 2 de los 4 discípulos de Carl Flesch y 
uno tiene esa vivencia directa de haber estudiado con uno de los alumnos de Carl 
Flesch...” JEZ  
 
 

“La Institución Sinfónica trató, con todos los medios a su alcance, de facilitar a 
sus músicos los medios para perfeccionarse; unas veces preparando a los aspirantes 
a ocupar puestos en la Orquesta, otras contratando por largos períodos a grandes 
Maestros  en la técnica instrumental. El violinista Ricardo , eminente artista y 
pedagogo residente en Austria, el cual subyugó al auditorio en un inolvidable 
Concierto –en el Teatro Municipal- en cuyo programa incluyó la Sonata a Kreutzer 
y los fulgurantes Caprichos de Paganini”. Fuente: Julián Osca. Pág. 367. 

 

“...sí él estuvo aquí. Le puedo contar una anécdota aunque yo no estuve 
presente, pero me contaron. Yo ya lo había escuchado en Letonia en el año 37 
durante una gira. Me contaron que él daba esta especie de clases magistrales en la 
escuela de música del maestro Sojo en Santa Capilla y una vez entra con una señora 
que parecía su mamá. Y era su esposa. A alguno de los presentes se le ocurre hacerle 
una pregunta indiscreta al maestro, ¿cuántos años tiene su señora? Y él respondió: 
40 millones de dólares...” OI 

 
 

 

Ricardo Odnoposoff 

 

 

Graciela Rousset de Ríos Reyna 

 

 Violinista de origen italiano. Músico de orquesta.  Miembro de la Orquesta 

Sinfónica Venezuela desde sus comienzos hasta su jubilación. Esposa del 

Maestro Pedro Antonio Ríos Reyna. Es una de los dos violinistas que junto al 
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maestro Géber Hernández López aún vive y pertenecen a la época en que se 

fundó la OSV.  

 
“...Estuvimos muchos años tocando al lado. Fue buen músico. No tenía gran técnica 
ni la pretendía tener. Fue una figura importante en una época y un gran apoyo para 
su marido. Una señora admirable y muy querida...” ChS 
 
“...Nunca la escuché tocando, pero supe que era una buena violinista de orquesta 
hasta que se retiró. Era una señora muy agraciada...” LMG 

 

 

 

Graciela Rousset de Ríos Reyna 

 

 

José Antonio Escobar Saluzzo 

 

Violinista fundador de la Orquesta Sinfónica Venezuela. Formó parte de 

varios conjuntos de música de cámara, entre ellos el Quinteto Ávila y el Cuarteto 

Ríos. 

 

José Antonio Escobar Saluzzo 

 

 

 

 



                                                                          52      
                                                                                                                                                      
 

Emil Friedman 

 

 Violinista, concertista y pedagogo. Nace en Praga el 24 de Mayo de 1.908. 

Sus estudios de música los realizó en el conservatorio de música de su ciudad 

natal. Obtuvo también un doctorado en Leyes Públicas (en Praga) y otro de 

Filosofía (Cambridge).  

 

Llega a Venezuela huyendo de la Guerra donde desarrolla una gran 

actividad en el estado Zulia y en otras ciudades del país como Barquisimeto, San 

Cristóbal, Valencia y Caracas, donde se radica finalmente para desarrollar su 

sueño: la creación de un Kindergarten musical, que tuvo un éxito tan rotundo que 

con los años logró edificar un colegio con su nombre, ampliando el programa 

hasta la educación superior.  

 

Fue premiado en muchas ocasiones por el gobierno venezolano y el de su 

país natal. Escribió un libro sobre sus impresiones sobre la pedagogía y la 

música, titulado “Arte y Educación”. Muere en Caracas el 24 de Abril de 2.002 a 

los 94 años de edad. Fuente: EMVFB 

 

“...Yo tocaba cuartetos con Friedman, y en su juventud me imagino que tocaba 
bastante bien. Un tipo muy conocedor y un gran amante de la música. Ejemplo de 
ello, lo que hizo con la escuela, es el segundo después de Abreu como formador de 
músicos aquí en Venezuela. Una persona muy importante. Nosotros lo llamábamos 
Mischa Elman porque se parecía físicamente. Era muy capaz...” ChS 

 

“...Fue una de esas pocas personas centroeuropeas que creyeron en Venezuela 
desde todo punto de vista. Si bien es cierto que tuvo mucho tino económicamente, 
gracias a su supra inteligencia en cosas financieras, lo dedicó a un fin en específico 
y fue la educación musical. De repente Friedman no tiene en su haber una cantidad 
de solistas que tú puedas decir que son significativos como para haber formado una 
escuela. Pero así como tú puedes tener gente que sí tienen súper solistas, hace falta 
que vaya un súper público a verlo, y Friedman es responsable de por lo menos el 
90% del público que sabe qué está tocando una persona, celista, pianista o lo que 
sea. La gente que aprecia la música en Venezuela se la debe a Friedman y si hay 
personas que tienen 50 solistas en su haber, Friedman debe tener por lo menos 
medio millón de personas que van a los conciertos y es gracias a él...” LMG 

  

“...lo conocí, porque inclusive él nos dio un taller de la enseñanza del violín en 
su escuela en los 70. Excelente profesor de violín. El aparece en casi todos los libros 
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y enciclopedias mundiales como el Grove. Fundó una escuela de la cual salieron 
grandes violinistas...” OG 

 

“...Friedman comenzó a dar clases en el año 49 en la Florida. El director de la 
escuela era Corrado Galzio. Yo era compañero de violín  con Pedro Antonio Ríos 
Reyna hijo y Bogdan Cruz. Friedman para aquel entonces había sido solista con 
Pedro A. Ríos Reyna con el doble de Bach...” JB 

 

“...Lo conocía desde 1.948. Hasta hicimos una gira juntos en Barquisimeto y 
Maracaibo. Luego creó su escuela...” OI 

 

“...Hizo una obra, es Checoslovaco; vino como violinista y tocó el doble de 
Bach, el Concierto de Viotti. Luego comenzó con su escuela...” JFDC 

 

“Él tuvo un movimiento aquí y después se fue para Maracaibo donde hizo 
grandes cosas. Pero finalmente vuelve a Caracas y logra desarrollar su colegio que 
es una cosa del otro mundo!...” AF 

 

“...No puedo dejar tampoco de mencionar la escuela de Emil Friedman, a quien 
conocí desde la Sinfónica Venezuela, no en su llegada porque cuando él llegó yo 
estaba muy niño, pero si ya desde sus últimos años en la Sinfónica Venezuela y con 
la creación de sus escuela que estuvo por allí por la Castellana, y después tuvo esa 
magnífica oportunidad de mudarse a los Campitos donde está actualmente. 
Friedman durante toda su vida también hizo un trabajo realmente extraordinario, de 
hecho tres de los que he mencionado: Aarón, David González y Bogdan Cruz fueron 
alumnos de Friedman desde muy niños, y en la actualidad también hay muchos 
violinistas de talla y de nivel que salieron formados de sus aulas...” JEZ 

 

 

 

Emil Friedman 
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Amos Longhi 

 

 Uno de los violinistas que llegan al país en el año de 1.947 contratado por 

la Orquesta Sinfónica Venezuela. Ocupó el puesto de Principal de los segundos 

violines.  

 

Formaba parte del Quinteto Instrumental junto a los profesores Siro Rabitti 

(viola), Enrico Marcelli (violoncello), Ernesto Santini (flauta) y Cecilia De Majo 

(arpa). Murió trágicamente en Caracas.   

 

“...de los segundos violines de la OSV. Uno de los buenos violinistas de fila...” 
JFDC 
 

“...Otro magnífico violinista. Primero de los segundos violines y fue un gran 
violinista...” AF 
 

“...lo recuerdo, varias veces le dí la cola en el carro a su casa. Estaba en la orquesta. 
Un día se tiró por la ventana y se suicidó, pobrecito!...” OI 

 

 

 

Amos Longhi 
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Ugo Zampa 

 

 Excelente violinista italiano que llegó al país contratado por la OSV. 

Ocupó el puesto de asistente al concertino y escribió un compendio de ejercicios 

de violín que se llama “La Técnica Giornalera”. 

 

“...Era el concertino de la Sinfónica, era un virtuoso. Yo tengo el método de él. 
No es un método. Es un grupo de lecciones de Sevcik, de Kreutzer, de Sitt, de todos 
estos grandes métodos, reunidos en un bloque y lo dedicó a la Escuela Superior de 
Música. Seguramente Del Castillo lo conoció porque cuando yo llegué aquí ya había 
muerto..” CZ 

 

“...Lo trajo Ríos Reyna como asistente al concertino. Era segundo atril de la 
Scala de Milán y magnífico violinista...” AF 

 

“...lo conozco por referencia, porque yo llegué aquí y él se fue en el mismo año. 
Era asistente al concertino mucho tiempo y era un conocedor. Parece que tenía cajas 
de madera con mucha música. Era un coleccionista de partituras y muy conocedor, 
pero era muy viejo...” ChS 

 

“...Era buen violinista, sólo que por la edad no veía muy bien...” OI 

 

 

 

Ugo Zampa 
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Noel Kucik 

 

Violinista perteneciente al grupo de profesores contratados por Ríos Reyna 

en el exterior para formar parte de la OSV. Integrante del Cuarteto “Santa 

Cecilia”. 

 

“...Uno de los mejores violinistas italianos que vino a Venezuela. Yo le escuché 
una Sinfonía Concertante con Antonuccio de Paulis magnífica...” JFDC 

 

“...Magnífico violinista y llegó igual que yo en 1.947 a la OSV. Fue un buen 
violinista y pobrecito murió de un infarto...” AF 

 

“...Él vivió en un apartamento que está frente al mío actualmente. Creo que 
murió de un infarto relativamente joven. Fue un buen violinista...” OI 

 
 
 

 

Noel Kucik 
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Antonuccio de Paulis 

 

Primera viola de la Scala de Milán que viene al país en el año 1.947 para 

ocupar el puesto de Principal de las Violas en la OSV.  Alumno de Remy 

Principe en Italia. Profesor de la Escuela Superior de Música, hoy en día la 

Escuela de Música José Ángel Lamas. Integrante del Cuarteto “Santa Cecilia”. 

 

“...Una de las mejores primeras violas que ha existido en Venezuela...” JFDC 
 

“...Era la primera viola de la Sinfónica y después se fue a Italia. Ingresó en el 
grupo de I Musici y Virtuosi de Roma...” AF 

 

“...Uno de los maestros de viola más importantes que habían en el país...” JEZ 
 

 

 

Antonuccio de Paulis 
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Alberto Flamini 

 

El Maestro Flamini hizo referencia a su reseña biográfica la cual se presenta a 

continuación: 

 “...Nací en Roma el 14 de Marzo de 1.920. Empecé en la música cuando tenía 
6 años. Ingresé al Coro de la Capilla Sixtina en San Pedro de Roma. A los ocho años 
empecé a estudiar violín y después en Santa Cecilia me gradué de profesor de 
Violín. Después gané el concurso de la Orquesta de Santa Cecilia de Roma y 
empezó la guerra, terminó y entonces vine a Venezuela, y afortunadamente pasé 
toda mi vida artística aquí en Venezuela. Llegué en Septiembre del 47. Hice una 
audición con el Maestro Sojo y el Maestro Ríos Reyna. Me contrataron ahí mismo y 
afortunadamente tuve una vida musical fantástica, muy feliz, y pasé un tiempo de 
oro en la OSV que era la cumbre. Estoy jubilado desde 1.989. Se me echó a perder 
el brazo derecho y no pude tocar más...” AF 

 

Fue alumno de Remy Principe en la Academia de Santa Cecilia en Roma. 

Fundador del “Cuarteto Galzio” y del Conservatorio Italiano. Fuente: EMVFB  

 

“...De los primeros violines de la OSV, un violinista muy sólido, de los mejores 
instrumentistas italianos, todavía vive. Fue profesor de Luis Morales Bance y de 
Carlos Riazuelo, y formó alumnos hasta cierto nivel...” JFDC 

 
“...Yo estuve años al lado de Flamini. Él hizo una gran labor y hay que 

mencionarlo. Él dio clases en la escuela de Corrado Galzio y formó muchos 
violinistas, entre ellos: Luis Morales Bance y Ángel Gimeno, también a Carmen 
Elena Ochoa y muchos otros de la orquesta que vieron clase con él, y se puede decir 
que es el representante de la escuela italiana aquí. La elegancia de tocar, él fue un 
soberbio violinista...” ChS 

 

“...El Maestro Flamini es uno, fue y seguirá siendo uno de los pilares 
fundamentales de la Sinfónica Venezuela....” LMG 

 
 

 

Alberto Flamini 
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Primo Casale 

 

Fue violinista integrante de la OSV, cargo que desempeñó a cabalidad, al 

igual que el resto de las actividades musicales que le apasionaban como la 

composición, profesor de música, la dirección de orquesta y sobre todo la 

creación del movimiento operístico del país. Primo Casale nació en Verna, Italia 

el 6 de Enero de 1.904.  

 

Se diplomó en violín y composición en el Conservatorio de Milano. Actuó 

como director de en la Scala de Milán, en Teatros de Venecia, en Roma y 

Génova. Fue uno de los distinguidos músicos extranjeros que se incorporó al país 

el 11 de Octubre de 1.948. Desde 1.952 se mantuvo al frente de la Escuela 

Nacional de Opera del Instituto de Cultura y Bellas Artes. Fue profesor de 

composición en la Escuela Superior de Música y de música de cámara en el 

Conservatorio de Música del Estado Aragua.  

 

Fue director invitado de la OSV al mismo tiempo que formara parte de ella 

como violinista. Llegó a ser Capitán del Ejército Italiano en la guerra. También 

obtuvo dos veces el Premio Nacional de Música como reconocimiento a su 

producción. Primero por su Sonata para Violín y Piano y el segundo por su 

Sonata Concertante para Violín, Viola, Cello y Piano. Fuente: CL 

 

“...Vino como violinista. Un hombre con unos vastos conocimientos de la 
armonía, de la composición, muy metido con lo de la ópera. Me decían que era un 
sabio de cómo conocía la música y me imagino que un violinista de orquesta...” 
JFDC 

 

“...Era un hombre del que todo el mundo aprendió, pero tenía un carácter muy 
fuerte...” CZ 

 

“...Magnífico violinista, sobre todo como compositor y director de orquesta. 

Una bella persona y después dio clases de composición. Una persona con un gran 

mérito en el país...” AF 
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“Él tocaba en los primeros violines de la OSV, y desarrolló una actividad 
paralelamente de composición. Fue también director de orquesta. En el 
conservatorio de Maracay fue profesor de música de cámara donde yo fui su 
alumno...” OG 

 
“...Primo Casale llega como violinista al país. Una dolencia en un brazo hace 

que se dedique solamente a otras actividades que ya él desarrollaba con mucho 
nivel; fueron la dirección y la especialidad operática. Fue el primer director de la 
Escuela de Opera Nacional. Pero no podemos olvidar de Primo Casale dos 
actividades sumamente importantes en el mundo violinístico. Él organizó muchas de 
las digitaciones y arcadas que se utilizan en la fila de los violines aún hoy día. 
Porque Primo Casale era un maestro realmente integral del instrumento, con un 
conocimiento y una profundidad insólita. Yo lo recuerdo como el personaje que me 
dirigió mi primer concierto con orquesta, como la persona que fue mi maestro, que 
fue digamos mi padrino para salir al escenario, y lo recuerdo como un gran promotor 
de la música de cámara...” JEZ 

 

“...Mi tío respetaba muchísimo a Casale. Él decía que era un tipo 
excepcionalmente preparado musicalmente...” AH 

 

“...con él tuve la suerte de estudiar muy joven, yo tenía apenas 11 o 12 años. 
Excelente profesor, un tipo muy exigente, muy serio. Siempre estaba trajeado de 
negro con su corbata y todo...”, “...fue una persona muy importante en el ambiente 
musical venezolano...” LMG 

 
 

 

Primo Casale 
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Mario Méscoli 

 

Violinista y docente. Nace en Regio Emili, Italia el 17 de Julio de 1.916. Su 

primer profesor fue Ferrasbaschi y luego Máxiam Yacoben con quien se gradúa 

en el Conservatorio  Giuseppe Verdi de Milán. Fue militar activo en la guerra. 

Perteneció a los primeros violines de la Scala de Milán. Llegó al país en 1.948 

contratado por la Orquesta Sinfónica Venezuela, de la cual es miembro hasta su 

jubilación en 1.992. Fue profesor de Viola y Violín en la escuela de música  José 

Ángel Lamas por 25 años. Formó parte del Cuarteto Santa Cecilia, Trío de 

Cámara Nacional, Cuarteto Galzio, Trío Bellas Artes, entre otros. Fuente: 

EMVFB  

“...Rabitti, un profesor de viola excelente de la OSV, este se retira y Mario 
Méscoli toma su puesto como profesor en la Lamas y como 1era. Viola de la 
Sinfónica...” EA 

 

“...Era un violinista que venía de la Scala de Milán. Era compañero y amigo 
mío también durante muchos años con su primera y segunda esposa. Tocaba violín y 
viola. Tenía un buen sonido en la viola y con una gran seriedad profesional...” CZ 

 

“...Excelente violinista y violista de la OSV. Fue profesor y tuvo varios 
alumnos...” JFDC 

 

“...Magnífico músico, magnífico violista. Lo tuve como compañero de atril por 
muchos años y fue algo fabuloso. Es parte de la vieja guardia de la Sinfónica 
Venezuela en sus años de oro...” AF 

 

“...Fue un excelente violinista y tocó la viola durante mucho tiempo también de 
primera. Hizo mucho en el campo de la música de Cámara con el Trío Nacional. Era 
un músico sólido en la orquesta....” ChS 

 
 

 

Mario Méscoli 
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Olaf Ilzins 

 

Violinista que nace en Riga, Letonia, el 5 de Julio de 1.923. Estudió en el 

conservatorio del estado con el profesor Arvids Noritis. Se hizo merecedor de 

varios premios en su país como el alumno más destacado graduándose con los 

más altos honores en 1.940. 

 

 Luego realiza estudios de perfeccionamiento con el célebre violinista y 

pedagogo Georg Kulenkampff. A pesar de la guerra comenzó a desarrollar su 

carrera como solista actuando en países como Alemania y Austria.  

 

Llega a Venezuela en 1.947 y desde entonces ha realizado una amplia labor 

artística y pedagógica, actividades por las que ha recibido muchos 

reconocimientos y condecoraciones naciones. Fue Concertino de la Orquesta 

Sinfónica Venezuela por 20 años. Es Concertino Emérito de la Orquesta 

Filarmónica Nacional y Director Musical de Solistas de Venezuela. Se gradúa 

como Psicólogo en la UCV y ha tocado en toda América y gran parte de Europa y 

Rusia. Fuente: PCdCH 

 

“...El concierto de Penderecki fue un tremendo exitazo!. Él, vino preocupado de 
que solamente dos personas podían tocar su concierto en el mundo, y Luis Morales 
que era el presidente de la Sinfónica le dijo no se preocupe por eso. El señor 
Penderecki estaba preocupado, pero cuando comencé a tocar dijo: oh! You play very 
well! Y fue tal éxito que lo repetimos todo como Bis, con el Aula Magna llena con 
la gente sentada en las escaleras...” OI 

  

“...Es otro tipo de violinista. Es un virtuoso que tuvo que ser profesor de 
orquesta. Con una mente y una memoria increíble. Pudo ser concertista en cualquier 
parte del mundo...” CZ 

 

“...El mejor violinista alumno de Kulenkampff. El mejor concertino que ha 
tenido Venezuela. Una persona superdotada y un magnífico violinista...” JFDC 

 

“...Un tronco de violinista. Fue un solista y primer violín, concertino de la 
Sinfónica, fabuloso...” AF 

 

“...Concertista consagrado que vino de Europa. Olaf era un soberbio violinista 
en su época. Tocaba cualquier cosa, incluyendo el Concierto de Penderecki, que el 
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mismo Penderecki se quedó loco. Tenía una lectura impresionante. Yo estuve 
muchas veces al lado de él y me quedaba loco de la facilidad que tenía. ChS 

 

“...Fue el mejor concertino que tuvo la OSV. Excelente violinista y con un 
sonido bellísimo. Proviene de la escuela rusa de los años 50...” OG 

 

“...Aquí hubo un personaje violinista que vino desde muy joven, que además de 
gran maestro fue uno de los solistas que por muchos años fue imbatible, que fue 
Olaf Ilzins. Olaf Ilzins mi compañero de trabajo y queridísimo amigo. Un hombre 
genial. Un niño prodigio a los 7 años...” JEZ 

 

“..Yo estudiaba violín con el Maestro Olaf Ilzins que era el titular de violín de 
la Academia de Música del estado Lara...” JAA 

 

 

 

Olaf Ilzins 

 

 

 
 
 
 
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                          64      
                                                                                                                                                      
 

Elmer Glanz 

 

Violinista y Concertista. Perteneció a la fila de los segundos violines de la 

Orquesta Sinfónica Venezuela. Tocó como solista en varias ocasiones. 

 

“...Ha sido uno de los mejores violinistas que ha venido al país. Tocó muchos 
conciertos como solista con orquesta; de la escuela de Hubay. Buen violinista, de 
sonido pequeño. Tocó el Concierto de Khachaturian y los grabaron en los discos 
SAM. Después se fue a Suiza y tenía el puesto de concertino en la Orquesta de 
Zurich. Tocó en la Sinfónica muchos años y creo que daba clases particulares...” 
JFDC 

 

“...Gran violinista, tocaba bastante pero después se fue para Suiza como 
concertino de una orquesta de cámara...” AF 

 

“...Es un solista. Tocó con nosotros, con Ríos Reyna, con la Orquesta de 
Cámara de la Universidad. Tocó las 4 estaciones y muy destacable. Parece que en 
Europa también hizo una carrera como solista con una orquesta de cámara. Era un 
tipo un poco como Bogdan Cruz, o sea, un concertista que tocaba con orquesta de 
cámara...” ChS 

 

“Una anécdota, fue la primera vez que escuché el ciclo de Sonatas de 
Beethoven, cuando él las tocó. A finales de los años 50. De allí comenzó la fiebre 
por tocar las 10 sonatas de Beethoven en todos los que estudiábamos violín. De 
hecho las estudiamos...”, “...Elmer Glanz vino como solista y se  quedó tocando en 
la orquesta varios años...” JEZ 

 

 

 

Elmer Glanz 
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Bogdan Cruz 

 

Formaba parte de la Orquesta de Cámara “Arcos”. Luego formó parte de la 

Orquesta Sinfónica Venezuela. Fue alumno de Emil Friedman. Actualmente se 

encuentra en los Estados Unidos (Florida). 

 

“...Un violinista muy talentoso, alumno de Friedman. Tuvo un comienzo con el 
concierto de Viotti acompañado con una orquesta de cámara con Friedman. Un 
muchacho que me contaban que era superdotado...”,”...Después se fue a Miami a 
tocar en orquestas...” JFDC 

 

“...Gran talento producto de la escuela de Friedman. El se fue hace muchos años 
y yo creo que todavía es concertino en Florida o se retiró. Excelente violinista...” 
ChS 

 

“...Cuando yo estuve en Miami conocí a Bogdan Cruz, violinista que había sido 
alumno de Friedman. Él llegó a ser concertino de la Orquesta Sinfónica de Miami. 
Es un gran violinista..”, “...Fue representativo y cuando hubo el reencuentro hace 10 
años del Sistema de Orquestas Juveniles, él vino a Venezuela y tocó allí, fue 
invitado para que tocara...” OG 

 

 

Luis Morales Bance 

 

Violinista, compositor y director de orquesta nacido en Caracas en 1.945. 

Estudió violín con Alberto Flamini, Maurice Hasson y Henryk Szeryng. Se 

graduó en Composición con honores en la Escuela de Música “José Ángel 

Lamas” en 1.971. Se graduó como Químico en la Universidad Central de 

Venezuela. Ha sido miembro de la Orquesta Sinfónica Venezuela con la cual 

actuó muchas veces como solista de la cual también fue su Presidente. 

Actualmente es el Concertino de la Orquesta Filarmónica Nacional y es miembro 

fundador y directivo de Solistas de Venezuela. Ha escrito obras que abarcan los 

géneros sinfónicos de cámara, instrumental y vocal. Entre ellas un concierto para 

violín dedicado al violinista Olaf Ilzins. Fuente: PmOFN 

 

“...Es otro tipo de violinista, además es compositor y director. Posee una 
preparación musical superior a muchos. Estudió con Hasson y con Szeryng, tiene 
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una mano fabulosa y además cuando toca, toca obras diferentes y difíciles como 
Stravinsky y conciertos así...” CZ 

 
“...Un músico bastante completo. Compositor e Ingeniero Petrolero. Ha tocado 

conciertos importantes, el de Schumann, Bártok. Alumno de Flamini y Maurice 
Hasson...” JFDC 

 

“...Magnífico violinista que logró posiciones fantásticas. Muy buen músico...” 
AF 

 

“Es una figura importante, como se dice: Avantgard; Es muy amante al último 
grito de la composición y él mismo es compositor...”, “...Él escribió un concierto 
casi intocable y Olaf Ilzins lo tocó. Excelente violinista y muy capaz. Él fue 
concertino de la orquesta experimental de la Sinfónica...” ChS 

 

“...Es casi como mi hermano menor...” OI 

 

“...Fue discípulo de Flamini y creo que estudió en los Estados Unidos también. 
Fue un violinista también de una gran talla. El no se dedicó a la docencia, él se 
dedicó a ser solista y a la composición. Tiene obras muy significativas...” JEZ 

 

 

 

Luis Morales Bance 
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Frank Di Polo 

 

Violinista y violista nacido en Caracas en 1.944. Estudió violín con  Emil 

Friedman  y posteriormente viola con Siro Rabitti. Estudió viola en los estados 

Unidos con el profesor Francis Tursi. Fue integrante de la OSV como violista.  

 

Ha figurado en diferentes agrupaciones de orquestas de cámara en el país. 

Fundador del Trío de cuerdas Boccherini. Es miembro  del Sistema Nacional de 

Orquestas Juveniles e Infantiles desde sus comienzos y es parte de la Orquesta 

Sinfónica “Simón Bolívar”. Fuente: MS 

 
“...También de los alumnos de Friedman. Un músico muy versátil, toca la viola, 

el violín y la trompeta. Un músico de cámara...” JFDC 
 

“...Es extraordinariamente talentoso. El toca viola, violín y trompeta 
autodidacta. Es un excelente músico y heredero de la mamá que es una gran 
cantante. Posee un talento natural muy grande y tengo una gran admiración por él...” 
ChS 

 

“...Llevamos una buena amistad. El tocó en la inauguración de la orquesta del 
Conservatorio, tocó de solista el concierto para viola de Telemann...” , “...Juan 
Carlos Núñez preparó la orquesta pero la dirigió Antonio Estévez...” OG 

 

“...Él fue discípulo de Friedman. Es un músico integral. Igual tocaba un 
concierto de viola que uno de trompeta. Todavía está por ahí un señor de apellido 
Fuenmayor que tenía grabaciones de lo que hacíamos nosotros cuando éramos 
muchachos y a unos niveles muy significativos. Posee una facilidad asombrosa. Es 
uno de los motores de este movimiento orquestal que existe. Es una de las personas 
más importantes dentro de ese movimiento...” JEZ 
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Domingo García 

 

Violinista que comienza sus estudios con su tío Mario García. Luego de 

graduarse en la Escuela de Música Juan Manuel olivares viaja a Puerto Rico para 

continuar estudios en el Conservatorio de Música de San Juan. Luego se traslada 

a Nueva York becado por el gobierno americano para estudiar en Juilliard School 

of Music con Iván Galamián, graduándose como Profesor Ejecutante de Violín y 

en Administración y Gerencia Cultural. Se graduó de Abogado en la Universidad 

santa María y realizó un Post Grado en Gerencia Cultural en 1.991 en Miami, 

Florida.  

 

Fue fundador de la segunda orquesta experimental de la OSV. Es profesor 

de la Orquesta Sinfónica Venezuela desde 1.971. Fue Presidente de la OSV en 

varias ocasiones. Es profesor en las escuelas José Ángel Lamas, Pedro Nolasco 

Colón, Prudencio Esáa y José Lorenzo Llamozas. Fuente: EMVFB 

 

“...Alumno de su tío Mario García. Estudió en Puerto Rico con Figueroa cuando 
Casals estaba vivo. Fue luego a Nueva York a estudiar con Galamián. Uno de los 
violinistas más conocidos de los venezolanos, que ha tocado conciertos y recitales 
en muchas oportunidades. Es profesor de la escuela Prudencio Esaa y es el director 
de la Escuela Juan Manuel Olivares. Presidente en varias ocasiones de la OSV en la 
que hizo una gran labor...” JFDC 

 

“...Magnífico violinista. Fue presidente de la Sinfónica e hizo grandes cosas, 
por cierto que hicimos giras a Europa y a Centro y Sudamérica y con un gran éxito 
maravilloso...” AF 

 

“...Es violinista de la OSV. Realizó un trabajo pedagógico y ha tocado como 
solista en varias ocasiones...” OG 

 

“...El libro de actas de la Unión Filarmónica lo tiene Domingo García, ya que su 
tío Mario García era quien lo conservaba...” JB 

 
“...También fue alumno del Maestro Del castillo. Excelente violinista. Tuvo sus 

momentos de gloria recién llegado de los Estados Unidos y siempre muy destacado 
como uno de los dos concertinos que tuvo la Sinfónica Venezuela en su época de 
oro que era bastante decir. No le temblaba el pulso a la hora de pararse y tocar un 
concierto de cualquier dificultad...” LMG 
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Domingo García 

 

 

Carlos Riazuelo 

 

Violinista y director de orquesta, nacido en Puerto Cabello el 31 de marzo 

de 1.949. Realizó sus estudios musicales en la Escuela de Música Juan Manuel 

Olivares. Estudió violín con los maestros Mario García, Alberto Flamini y Emil 

Friedman. Luego recibió clases de perfeccionamiento de violín en la cátedra del 

Inciba con el maestro José Francisco Del Castillo. Realizó cursos de dirección 

orquestal en Italia y en Inglaterra.  

 

Fue primer violín de la Orquesta Sinfónica Venezuela. Violinista y director 

de la Orquesta de Cámara de la Universidad de Carabobo. Director titular y 

fundador de la Orquesta Sinfónica Municipal de Caracas desde el año 1.980.  

 

“...Él tocó una vez con nosotros el concierto de Khachaturian como solista.  
Una persona seria que tocaba bastante bien. Ya no está aquí, está en España. Una de 
las personas que formó la Orquesta Municipal de Caracas junto con toda la gente del 
Centro Simón Bolívar...” CZ 

 

“...Fue un buen violinista, de los primeros violines de la OSV...” JFDC 

 

“...También discípulo mío. Se entregó a la dirección de orquesta y desapareció. 
Se fue para España a dirigir. Fue un magnífico violinista...” AF 

 

“...Él llegó a tocar conciertos de nivel y fue director de la orquesta de Cámara 
de Carabobo. Fue más que todo solista y no se le conoce como profesor...” OG 
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“...Tremendo violinista. Discípulo también de Flamini, sin embargo se destacó 
como director por circunstancias, ya que en algún momento le tocó asumir dirigir la 
OSV...” JEZ 

“...Fue un violinista muy diestro. Si supieras que él antes de convertirse en el 
súper director que es, consideró y acarició la idea muy seriamente de convertirse en 
un solista de violín...”  LMG 

 
 

 

Carlos Riazuelo 
 

 

Maurice Hasson 

 

Excelente violinista de fama internacional, nacido en Francia y laureado en 

el Conservatorio Nacional Superior de París. Estudió luego con Henryk Szeryng.  

 

Desde que llegó al país en el año de 1.960, ha desarrollado una gran labor 

artística. Fue miembro de la Orquesta Sinfónica Venezuela. Profesor de la 

cátedra de perfeccionamiento violinístico del Inciba. Profesor por varios años en 

la Universidad de los Andes. Ha sido solista en innumerables ocasiones con las 

diferentes orquestas del país. Internacionalmente está considerado como uno de 

los mejores violinistas de los últimos tiempos y ha actuado como solista en 

muchas partes del mundo.  

 

Actualmente es profesor y miembro honorario del Royal Academy of  

Music en Londres. Ha realizado muchas grabaciones de disco, así como también 

para la radio y la televisión. Desde hace varios años obtuvo la nacionalidad 

venezolana.     
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“...Violinista que no tiene la mente para ser profesor de orquesta, él es un 
solista. Tiene un gran virtuosismo y de altísimo nivel. Hoy en día hay muchos como 
él pero hace 30 o 40 años habían menos...” CZ 

“...También magnífico violinista, concertista y de aquí se fue para Europa a dar 
clases en Inglaterra...” AF 

 

“...Estaba destinado a ser concertista. Se fue a Londres, está de profesor allá y le 
ha ido muy bien y con derecho. Es hoy por hoy un violinista internacional. Él tocó 
por lo menos un año en la Sinfónica, más o menos en el año del terremoto, en el 67 
o 68...” ChS 

 

“...También lo conocí bastante, buen amigo. Una de esas personas que 
encuentran un saltamontes y firmemente lo agarra y lo vota para que no lo maten. 
Parece que tenía récord, en los viejos tiempos, de velocidad de Barinas a Mérida, 
por la carretera vieja...” OI 

 

“...Todo el mundo lo conoce. Pero como anécdota es que la esposa era muy alta 
y le daba por debajo de los hombros, y entonces cuando él actuaba, entonces la 
señora tenía que inclinarse para poder recibir el beso de despedida...” OG 

 

“...Hasson dice y nos recuerda lo que sabemos, que es que no todos los músicos 
tienen las condiciones para ser solista, así como que no todos pueden ser músicos de 
atril o de orquesta. Son dos cosas muy difíciles de por sí, tanto una como la otra...” 
JEZ 

 

“...Cada vez que viene toca muchos conciertos y a la gente le encanta. Tiene 
público, tiene sus fans...” SC 

 

“...Es un templo a la dedicación. Si a alguien yo he conocido que es un fanático 
del instrumento es el maestro Hasson. Si antes estudiaba 15 horas ahora estudia 
18...” , “...De esos ejemplos de las personas que como los buenos vinos mientras 
más viejo mejor, bueno Hasson está ahora en su mejor momento. Yo creo que en el 
mundo no hay solista de ninguna talla que tome los riesgos que toma Hasson...” 
LMG 

 

 

 

Maurice Hasson 
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Carlo Zusi 

 

Violinista. Nacido en Verona, Italia el 2 de Junio de 1.924. Luego de 

graduarse en el Conservatorio de Verona, realiza estudios de perfeccionamiento 

con el Maestro Sandro Materassi en el Conservatorio de Bologna hasta el año de 

1.949.  

 

Ha formado parte de la Orquesta de Cámara A. Scarlatti de Nápoles, 

Orquesta Sinfónica Nacional de República Dominicana (1.952-1.958), Orquesta 

Maggio Musicale Fiorentino, la RAI-TV de Turín y la RAI de Roma. Así como 

en agrupaciones de cámara como A. Toscanini, Quinteto Fiorentino de Florencia, 

Incontro de Roma y la reconocida I Musici.  

 

Llega a país en 1.969 para ocupar el puesto de Principal de los segundos 

violines. Formó parte del Trío de Cámara Nacional (1.970-1.992). Ha sido 

profesor del Conservatorio de música del Estado Aragua y en la Orquesta Juvenil 

de Maracay. Actualmente es profesor de violín de las escuelas de música Lino 

Gallardo y José Ángel Lamas, así como del Conservatorio Nacional de Música 

Juan José Landaeta. Fuente: EMVFB 

 

“...Yo venía a tocar cuartetos en la sinfónica y por cosas de la vida me tocó conformar 
un trío. Esto debido a la muerte de Ríos Reyna. No me gustaba mucho la idea del trío al 
principio de violín, cello y piano, pero la desarrollé muy bien finalmente. Sólo Ríos Reyna 
tenía ese ideal de crear un grupo de cámara de la orquesta...” , ...“Tuve muchos alumno 
pero nunca tuve la satisfacción de llevarlos a un nivel, por diversas razones, unas 
económicas, otras artísticas, pero se fueron. Los únicos que recuerdo que fueron muy 
buenos conmigo y luego se fueron con Del Castillo fueron los hermanos Román de 
Maracay...” CS 

 

“...Formó parte del Trío Nacional y creo que está dando clases en la Lamas. Fue por 
muchos años principal de los segundos violines. Él decía que estudió con un tal Materassi 
que fue alumno de Heitfetz...” EA 

 
“...Un buen violinista italiano que vino a Venezuela en los años 70. Fue miembro del 

Trío de Cámara y de la Orquesta Sinfónica Venezuela. Ha dado clases como profesor 
mucho tiempo...” JFDC 

 

“...Buen violinista, magnífico violinista...” AF 
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“...Gran amigo mío. Debe ser un gran profesor. Él tiene la técnica del arco muy buena, 
muy flexible. Él llegó como diez años después de mí pero él ha hecho mucho y todavía está 
en la enseñanza. Es un buen violinista...” ChS 

 

“...Extraordinario solista, de un nivel y una talla excelente. También se dedicó a la 
docencia...” JEZ 

 

“Fue un gran músico de la Sinfónica Venezuela. Un veterano. Ese hombre sabía muy 
bien lo que estaba haciendo. Gran músico de orquesta, muy sensible a la música de cámara. 
Él tenía un trío muy interesante. Yo me lo encontré varias veces en gira por ahí por 
Venezuela. Siempre en la búsqueda de ese sonido especial. No en vano tenía buenos 
instrumentos. Pero un hombre muy sensible, muy noble y muy sincero. Como buen italiano 
sureño le gustaba la buena comida, el buen vino, pero principalmente compartir. Y se 
notaba en su trío de piano, cello y violín, y esos gozaron un mundo!...” LMG 

 

 

 

Carlo Zusi 
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José Elías Zapata 

 

Destacado violinista nacido en Caracas en el año 1.938. Estudió en la 

Escuela de Música Juan Manuel Olivares, donde estudia violín  bajo la dirección 

del pedagogo Mario garcía. Posteriormente viaja a Europa, donde realiza cursos 

superiores en academias francesas y austriacas bajo la dirección del Maestro 

Ricardo Odnoposoff.  

 

Fue miembro de la Orquesta Sinfónica Venezuela así como su presidente en 

1.974. Ha sido miembro fundador y concertino de la Orquesta de Cámara de la 

Asociación Mozart; Secretario de Cultura de la Asociación Musical del Distrito 

Federal y el Estado Miranda; Director del Orfeón de la Universidad Santa María 

donde también cursó estudios de Derecho. Ha sido docente en importantes 

escuelas del país. Actualmente es miembro de la fila de los primeros violines de 

la OSM.  

 
“...Lo conocí en la Sinfónica y recuerdo que fue elegido presidente en algún período. 

No lo conocí como violinista pero supe que tenía un buen violín, buenos arcos. Es una 
persona de plata y sé que ahora está en la OSM. Lo recuerdo como un buen compañero...” 
CZ 

 
“...Estuvo al principio en la Orquesta Sinfónica Venezuela y tuvimos muy buenas 

relaciones...” AF 
 
“...Fue quien me puso el violín en las manos. Era un violinista destacado. 

Principalmente su labor musical residió no tanto en el plano instrumental sino gerencial. 
Fue presidente de la OSV en varias ocasiones. Excelente gerente. Un hombre de mucha 
clase musical, de mucha clase política y se manejaba muy bien en ese negocio...” LMG 

 
 

 

José Elías Zapata 
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Charles Sweers 

 

 El profesor Sweers hizo referencia a su reseña biográfica, la cual se presenta a 

continuación: 

 
“...Mi papá era un violinista aficionado y tocaba viola también, y cuando yo 

era jovencito de 5 ó 7 años, mi papá siempre tenía en casa cuartetos y a mí me 
fascinaba. A esa edad había escuchado todos los cuartetos de Beethoven y empecé a 
los 6 ó 7 años. Me dieron un violincito pero no había profesores. Yo estaba en 
Curazao donde había una señora que enseñaba más o menos, y me enseñó las cosas 
básicas, pero más que todo soy un autodidacta. Luego fui a estudiar Arquitectura a 
los Estados Unidos. Soy Holandés de nacimiento, estaba en Philadelphia y mis 
amistades eran de Curtis y ya tenía 19 años. Se puede considerar que comencé tarde 
pero aún así conseguí una beca para el Festival de Tanglewood y allí estaba Isaac 
Stern en el verano del 57 a los 21 ó 22 años. Y entonces toqué una audición para la 
orquesta de Washington donde Rostropovich era director, Washington D. C. 
National Symphony. Yo toqué y él estaba encantado, pero no me dieron el cargo 
porque no tenía la residencia ya que era estudiante, entonces me deprimí un poco y 
decidí regresar a Curazao. Allí en Curazao pasé dos años sin tocar prácticamente, 
me dediqué a pescar. Yo tenía una lancha y fui hasta Aruba y con dos personas más 
ganamos el Premio Mundial de Pesca Submarina en el año 58. Y después cuando 
volví a Curazao empecé a tocar en el hotel. Y así llegaron los músicos de Venezuela 
que reforzaban la Orquesta Sinfónica de Curazao para un concierto. Mandaron de 
aquí a Fusilli (cello), Gerardi (bajo), Zampa (violín), Mario Colombo (oboe), Juán 
Durán (flauta), y después del concierto a mí también me llamaron y yo toqué, ellos 
se interesaron en mí. Me dijeron que en Venezuela hacían falta violines y yo les dije 
en broma, mándenme el contrato y yo voy, y a los pocos días llegó el contrato en 
Septiembre de 1.960. Entonces yo estaba halagado, porque solo tocaba en el hotel. 
Entonces fui al Consulado, saqué mi Visa y me vine para acá en Octubre del 60 ala 
Orquesta Sinfónica Venezuela, y dejé el barco amarrado hasta que van más de 44 
años...” ChS 

 

“...Estudió con . Según Antonio Urea fue quien anima a Charles Sweers a 
venirse a Venezuela. Actualmente está jubilado de la Sinfónica Venezuela. Es un 
excelente músico y estamos tocando juntos en un cuarteto. Nunca ha sido 
profesor...” EA 

 

“...Un hombre de un talento musical increíble. Tocaba bien, tocaba y 
memorizaba de todo, inventando e improvisando. Ese tipo de violinista que era 
amigo de todo el mundo, matando tigres tocando aquí y allá...” CZ 

 

“...Es un violinista muy dotado, un gran amante del violín. Muy bohemio 
pero fue uno de los pilares de la OSV de su época. Estudió en Philadelphia...” JFDC 

 

“…Magnífico muchacho. El “loco Charlie”…” AF 

 

“...Excelente amigo y compañero. Toca bien el violín también. Por cierto 
estudió algo como Arquitectura Naval. Un muchacho muy hábil. Por supuesto, no 
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logró todo lo que quería en la vida, pero no amarga con esto a nadie. Más bien sabe 
reírse de sí mismo para llevar alegría a todo el mundo...” OI 

“...Es muy cómico. Excelente violinista, con un sonido bellísimo, de esa escuela 
francesa...” OG 

 

“...Es extraordinario y genial violinista. Una persona de una creatividad 
absoluta. Muy buen director de orquesta...” JEZ 

 

“...Es un virtuoso natural. Digamos que es como el Alfredo Campoli de los 
ingleses, ese es el nuestro. Un hombre que descolló en la música popular porque así 
es su carácter. Un hombre muy ligero de palabras, muy chistoso, muy entretenedor 
de ambientes, sabe y aprecia. Muchos de los solistas que venían a Venezuela ya eran 
sus amigos incluso de años atrás. Aquí venía Ricci y después de pasar por la 
Embajada lo primero que hacía era pasar por Charlie Sweers. Igualmente Aaron 
Rosand. Un hombre conocedor, y obviamente sabía disfrutar de la buena música y 
los buenos músicos lo buscaban también. No era coincidencia ni solamente para 
echarles chistes...” LMG 

   

 

 

Charles Sweers 

 

 

Andrés Sandoval 

 

Violinista, clarinetista, compositor y director. Nació en Caracas el 3 de 

Agosto de 1.924. A los seis años de edad ingresó a la Escuela de Música y 

Declamación. Estudió violín con José Lorenzo Llamozas. Cursó estudios de 

clarinete y se graduó como maestro compositor en el año 1.950 con el Maestro 

Vicente Emilio Sojo.  

 

Como instrumentista ha formado parte de la Banda Marcial de Caracas, de 

la orquesta de Radio Caracas, de la orquesta de la Radiodifusora Nacional, y de la 

Orquesta Sinfónica Venezuela. Fue director de la Escuela de Música de San 
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Cristóbal, donde impartió clases de violín, armonía y composición por varios 

años.  

 

Ha sido director de la Escuela de Música José Ángel Lamas y de la Escuela 

de Música Juan Manuel Olivares. Como compositor sus obras han recibido 

muchos premios, entre ellos un Premio Nacional de música y varios Premios 

Municipales. Escribió también un Concierto para violín. Fuente: EMVFB 

 

“...Yo le decía que me tenía que respetar porque yo era mayor que él unos 
meses apenas. Él me embromaba muchísimo y lo conocía como compositor, pero 
como violinista no lo pude apreciar porque tocaba en los primeros violines, pero 
compuso obras para violín también...” CZ 

 

“...Violinista, clarinetista y compositor. Premio Nacional de Música. Violinista 
de la Orquesta Sinfónica Venezuela...” JFDC 

 

“...Es una figura destacada en la música, como violinista, compositor y director. 
Sé que era un violinista muy capaz y muy conocedor. Era bastante intelectual 
musicalmente. Tiene un concierto de violín que lo tocaba Ilzins que era 
tremendamente complicado. Como violinista concertista no lo escuché, pero como 
músico de orquesta se notaba que tenía facilidad y que conocía...” ChS 

 “...Compositor y violinista. También de la OSV. Excelente. Se dedicó 
sobre todo a la composición...” OG 

 

“...Falleció hace poquito. Él fue alumno de Llamozas. El se dedicó a la 
docencia pero en el campo organizativo. Él fue director de varias escuelas. Él fue 
director de orquesta y muy buen violinista, y sobre todo un gran protector de 
violinistas jóvenes...” JEZ 

 

 

 

Andrés Sandoval 
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Ángel Gimeno 

 

“...Le dio clases a su hijo. Su hijo es un excelente violinista, y vio clases con 
José Francisco. Él obtuvo el puesto de principal de los segundos violines en una 
orquesta muy famosas en Europa. Creo que su padre no dio clases, excepto a su 
hijo...” EA 

 

“...Un español que era mi ayudante en el primer atril de los segundos; era mi 
asistente. Después lo cambiaron y pusieron a Sigfrido Chivas. Era un violinista 
correcto. Él tiene un hijo violinista muy bueno...” CZ 

 

“...Es un gran talento. Es un intelectual. El hijo de él es un súper violinista. 
Estudió en Rusia y en Francia y creo que está en Europa. Él hubiera sido un mejor 
violinista pero lo conocí en la calle tocando guitarra. Estaban en mala situación y yo 
hable con Ríos Reyna y entró a la Sinfónica. Yo siempre noté el gran talento pero 
era muy tarde, y tal vez en el hijo es que se puede ver lo que él pudo haber sido...” 
ChS 

 

“...Extraordinario violinista. Un investigador. Su mundo es la investigación. Él 
es el padre de Gimeno hijo. El fue el que lo formó y creo que estaba de concertino 
en el Concertgebouw...” JEZ 

 

“...Recuerdo con particular afecto aquellos profesores de la Sinfónica 
Venezuela que cuando se funda el sistema de las orquestas juveniles en Febrero del 
75, acudieron de la manera más gratuita y desinteresada a apoyar el esfuerzo. 
Recuerdo con particular afecto al maestro Ángel Gimeno...” JAA 

 

“...Una persona muy noble. Uno que junto con Urea fue una de las personas que 
nos enseñó cómo tocar en orquesta. Tenía un sonido muy bonito. Recuerdo que era 
un español muy decente. Muy cariñoso con todos esos niños. Tenía una paciencia 
infinita. Siempre tenía una anécdota que nos contaba de cuando venían esos grandes 
directores y uno de sus mejores logros, además de que nos encaminó a muchísimos 
de nosotros porque estuvo un tiempo más o menos largo, fue su hijo, entrenado por 
él y ayudado por él, y creo que se fue a los Estados Unidos, luego a Bruselas y 
después a Holanda. Es un solista de primera. Estudió en alguna ocasión con Del 
Castillo...” LMG 

 

Joén Vázquez 

 

Violista venezolano nacido en Caracas el 24 de Diciembre de 

1.954.Discípulo de Mario Méscoli y José Francisco Del Castillo. Luego obtiene 

el Master of  Music en 1.981 en la Juilliard School en Nueva York con la 

profesora Margaret Pardee.  
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Fue primera viola de la Orquesta Sinfónica Venezuela y desde 1.985 es 

miembro de la Pittsburg Symphony Orchestra en Pennsylvania, EE.UU. Ha 

recibido innumerables premios y reconocimientos en concursos internacionales. 

Ha tenido una significativa carrera como solista junto a orquestas nacionales 

como internacionales. 

 

“...Recibió clases con Rabitti, Méscoli y José Francisco del Castillo y se fue a 
los Estados Unidos a estudiar con la Pardee...” EA 

 

“...El mejor violista venezolano...” JFDC 

 

“...Es un fenómeno. Tuvo chance de ponerse de solista en Don Quijote y se fue 
para Pittsburg. Magnífico violista...” AF 

 

“...De los Vázquez todos son buenos y talentosos, pero él es el más equilibrado 
y el mejor de ellos...” ChS 

 

“...De una generación de Vázquez. Son 6 ó 7. Todos son músicos excelentes. 
Quizás el que más destacó fue él, posiblemente porque tuvo más fuerte y la 
aprovechó. Él es un representante de la viola como venezolano a nivel mundial. Hoy 
día creo que es principal de la Sinfónica de Pittsburg...” LMG 

 

 

Ismael Vázquez 

 

Violinista y compositor nacido en Caracas en 1.953. Estudió en la Escuela 

de Música José Ángel Lamas con Mario Méscoli y posteriormente con José 

Francisco Del Castillo. Estudió armonía y composición con el maestro Vicente 

Emilio Sojo. En 1.974 es becado para estudiar en Nueva York con Iván 

Galamián, así como con Dorothy Delay y Shirley Given en Colorado. Ha sido 

miembro de la Orquesta Sinfónica Simón Bolívar, Orquesta Sinfónica Venezuela, 

Solistas de Venezuela, entre otras. Ha sido profesor en diferentes ciudades del 

país y actualmente es concertino asociado de la Orquesta Filarmónica Nacional. 

 

“...Fue el primer alumno que dentro del sistema juvenil cuando empezó 
descolló impresionantemente. Creo que fue el primer alumno  que se le fue a Del 
Castillo a la escuela de Galamián. Se fue y en menos de 6 meses regresó tocando 
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como nunca. Recuerdo que tocó un Tchaikovsky y después de la cadencia nadie 
entró, nos quedamos con la boca abierta...” LMG 

 

 

David González 

 

Violinista y docente nacido en Santa Bárbara, Edo. Zulia en 1.949. Estudió 

en la Academia de Emil Friedman. Su profesor de violín fue Gyula Bando. 

Posteriormente recibe clases con Olaf Ilzins en el Centro de Estudios Musicales 

del Departamento de Cultura de la UCV. Ha sido miembro de diferentes 

orquestas en el país, entre ellas: Orquesta Filarmónica de Caracas, Orquesta 

Sinfónica de Maracaibo, Sociedad Orquesta Sinfónica Venezuela, Orquesta 

Sinfónica Municipal de Caracas, Orquesta Típica Nacional, etc. Ha sido profesor 

de la cátedra de violín de varias escuelas en el país. Ha realizado conciertos y 

recitales en diversas salas del país. Fuente: EMVFB 

 

“...Junto con Aarón González, creo que eran hermanos, eran dos de esas 
personas talentosas de quienes se esperaba mucho porque su talento era muy bueno, 
según Hasson, pero como te comentaba, hacía falta un poquito más de disciplina...” 
LMG 

 

 

Franck Preuss 

 

“...Tomé algunas clases de música de cámara contratado por la juvenil. Pero 
anteriormente ya había venido a Venezuela y había sido concertino un tiempo de la 
OSV en una época muy anterior a la mía. Era un excelente violinista...” EA 

 

“...Violinista colombiano. Vino aquí y fue primero de los segundos violines de 
la OSV. Magnífico concertista. Hoy en día un violinista muy conocido en 
Colombia...” JFDC 

 

“...Colombiano que vino por un año y fue concertino de la OSV. Fue un gran 
violinista...” AF 

 

“...Estuvo un tiempo aquí, dos o tres años. Era concertino en Bogotá, muy 
respetable. Cuando Preuss estuvo aquí en la época cuando Hasson estaba en la 
orquesta, ellos dos junto con Olaf eran los tres violinistas en Venezuela. Era un 
excelente concertino con una memoria privilegiada. No tenía tal vez la finura que 
tiene Hasson. Creo que él tocó primero de los segundos y como concertista creo que 
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tocó Brahms y Tchaikovsky. Era un tipo encantador, lo queríamos mucho. En una 
gira en Colombia lo vimos allá y hasta oí un recital de él en esa oportunidad...” ChS 

 

“...Buen violinista y pasó por aquí varias veces...” OI 

 

“...A él lo contrató Aldemaro Romero y era el concertino de la Orquesta 
Filarmónica de Caracas. Excelente músico. Para mí era la mejor orquesta de todos 
los tiempos que ha habido hasta ahora, por la cantidad de músicos que tenía y por 
Piantini que era el director asistente de la Filarmónica de Nueva York, que también 
fue contratado por Aldemaro Romero. Él estaba en Colombia antes, vino y después 
se fue otra vez. Esta orquesta se daba el lujo de tocar dos conciertos en un día...” 
OG 

 

“...Es una persona de descendencia alemana, pero sin embargo recuerdo que es 
ciudadano colombiano...” , “...Es un hombre muy simpático. Muy buen violinista. 
Toca con un Guadagnini por cierto, y tenía una orquesta de cámara estupenda en 
Colombia. Tocaba obviamente con la Filarmónica Nacional y un gran violinista de 
verdad. Con mucha suerte de tener músicos de ese estatus en América Latina..” 
LMG 

 

 

Boris Jivkov 

 

“...Violinista Búlgaro que perteneció a la Orquesta Sinfónica Venezuela...” 
JFDC 

 

 “...Era un poquito como Charlie!...” AF 

 

“...Era una persona curiosa. Era Búlgaro. Tenía varias profesiones. Era un 
excelente carpintero. Creo que no era profesional pero era sólido. Tocaba en los 
segundos violines. Tenía buen sonido. Era una figura muy pintoresca...” ChS 

 

“...Búlgaro. Una persona muy alegre. Extraordinario violinista, de una 
formación muy sólida. Personaje que había conocido a Enescu y había estudiado con 
él creo. Fue un personaje de esos que tenía un amplísimo repertorio y en materia de 
orquesta no había ningún secreto para él. Conocía todo el repertorio y todo el 
repertorio violinístico al igual que Noel Kucik, aunque Noel Kucik era de otra 
descendencia...” JEZ 
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IV.5 AGRUPACIONES DE MÚSICA DE CÁMARA 

 

A principios del siglo XX no existía una tradición de música de cámara. Las 

agrupaciones de cámara comienzan a aparecer hacia la década de 1.920, sin embargo no 

es hasta después de la creación de la Orquesta Sinfónica Venezuela que comienzan a 

proliferar estos grupos. Esto fue motivado en gran parte por el maestro Ríos Reyna, 

quien siempre tuvo la visión de auspiciar la música de cámara para beneficio de un mejor 

nivel de ejecución en la orquesta. Igualmente la llegada de músicos extranjeros hacia 

finales de los años 40, que también traían la inquietud de comenzar a desarrollar este 

género musical.  

 

Al referirnos a la actividad violinística en los diversos grupos de música de cámara, 

en los primeros sesenta años del siglo, especialmente del 48 al 62, se puede notar que 

eran los músicos de la sinfónica los que crearon esta cultura en el país con gran tino, 

actividad que hoy en día ha dado muchos frutos, en cuanto a la variedad y calidad de los 

grupos que existen. Esta actividad fue de gran importancia para el desarrollo de la 

música en el país y especialmente en el desarrollo violinístico venezolano, ya que sentó 

las bases para que el nivel de ejecución del violín no se limitara simplemente a la 

ejecución orquestal. 

 

Según las revistas aniversarias de la OSV, entre los primeros grupos de música de 

cámara que se conocen se encuentra el fundado por el violonchelista Andrés Añez junto 

a Francisco Estéban Caballero (violín), Julia de la Rosa (piano) y José María Pérez 

(flauta), un cuarteto que jugó un papel importante en el impulso de la música de cámara 

venezolana a principios del siglo XX. 
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Foto del año 1.925 

 

Cuarteto “Ríos”: El Cuarteto Ríos fue fundado en 1.930, integrado por Pedro Antonio 

Ríos Reyna (primer violín), José Antonio Escobar Saluzzo (segundo violín), Oscar 

Gründwald (viola) y Renato Belacci (violonchelo). 

 

 

 

Trío Lutencia: Fundado en 1.932 por Juan F. Aguirre (violín), Ángel Fuenmayor 

(violoncello) y Lutencia Fuenmayor de Aguirre (piano). 

 

Cuarteto de Caracas: Fundado también en 1.932 por Géber Hernández López (1er. 

violín), José Antonio Escobar Saluzzo (2do. violín), Dr. Oscar Gründwald (viola) y Dr. 

Willy Mager (violonchelo). 

 

Orquesta de Cámara de Caracas: Fundada en 1.939 por su director Pedro Antonio 

Ríos Reyna. 
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Cuarteto “Galzio”: El Cuarteto Galzio estuvo conformado en sus inicios por: Alberto 

Flamini (violín), Guillermo Morelli (viola), Enrico Fusilli (cello) y Corrado Galzio 

(piano). Fue fundado en 1.948. 

 

 

 

Luego en 1.968 por Alberto Flamini (violín), Mario Méscoli (viola), Antonieta 

Franzosa (violonchelo) y Corrado Galzio (piano). 
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En 1.970 estaba conformado por Olaf Ilzins (violín), Mario Méscoli (viola), 

Antonieta Franzosa (violonchelo) y Corrado Galzio (piano), quienes viajaron a Rusia. 

 

 

 

 

Cuarteto “Santa Cecilia”: El Cuarteto “Santa Cecilia” fue fundado en 1.949, 

conformado por insignes músicos provenientes del Conservatorio de Santa Cecilia en 

Italia: Noel Kucik y Mario Méscoli (violines), Antonuccio de Paulis (viola) y Luigi 

Casale (cello). 
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Quinteto Instrumental: Fundado en 1.954 e integrado por: Amos Longhi (violín), Siro 

Rabitti (viola), Enrico Marcelli (violoncello), Ernesto Santini (flauta) y Cecilia de Majo 

(arpa). 

 

 

Septimino Instrumental:  Agrupación fundada en 1.958 y conformada por:  Mario 

Méscoli (violín), Siro Rabitti (viola), Eugenio Marullo (violonchelo), Arnaldo 

Castiglione (contrabajo), Aurelio Berardi (clarinete), Heinz Tesch (fagote) y Eugenio 

Lipetti (corno). 

 

 

 

Orquesta de Cámara UCV: Fundada en 1.958 por su director Pedro Antonio Ríos 

Reyna. 

 

Orquesta de Cámara del Inciba: Fundada por sus directores Ángel Sauce y Géber 

Hernández López en 1.960. 
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Collegium Musicum de Caracas: Fundada en 1.962 e integrada por varios 

profesores de la OSV, entre los que destacan los violinistas: Mario Méscoli y Gianfranco 

Farina. 

 

Trío de Cámara Nacional: Fundado en 1.948 y conformado para la década de los 80 

por: Carlo Zusi (violín), Alberto Calzavara (violonchelo) y Lina Parenti (piano). 

 

 

IV.6 ACTIVIDAD VIOLINÍSTICA EN OTRAS CIUDADES DE VENEZUELA 

 

El desarrollo de la actividad musical en Venezuela a principios del siglo pasado fue 

sustancialmente lento. No es sino hacia la segunda mitad cuando ocurren varios 

acontecimientos que se traducen en la creación de nuevas escuelas de música, surgen 

otras orquestas profesionales, el sistema nacional de orquestas juveniles, etc., 

desarrollándose lo que muchos llaman el milagro musical venezolano, porque la 

masificación musical que existe hoy en día, es producto de muy pocas décadas, llamando 

poderosamente la atención de otros países el crecimiento vertiginoso y con tal calidad, 

lograda en tan poco tiempo en el país.  

 

Ejemplo de ello es que apenas hace 50 años Venezuela tenía que importar músicos 

para poder desarrollar actividades musicales de nivel, como es el caso de la OSV, y 

contrariamente hoy en día, la comunidad musical internacional tiene los ojos puestos en 

nuestro país por la calidad de músicos  que están emergiendo en una joven generación.  

 

Todo este éxito es el resultado de muchos esfuerzos, por parte de un gran número 

de profesores, de escuelas de música como la José Ángel Lamas, y de agrupaciones e 

instituciones musicales como la Orquesta Sinfónica Venezuela, que han generado una 

influencia directa o indirecta en el resto del país en los últimos tiempos.  

 

Especial atención merecen la actividad musical y la formación violinística en 

ciudades como: Maracaibo, Barquisimeto, Valencia, San Cristóbal y Maracay. 
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IV.6.1 Maracaibo 

 

Son cuatro los acontecimientos más importantes que se pueden mencionar de la 

actividad musical en Maracaibo, que se complementa con las figuras violinísticas que 

se han destacado en esa región. 

 

En orden de aparición se encuentran los primeros intentos de la creación de la 

Orquesta Sinfónica Maracaibo que data de 1.933. Profesores como José Ricci en 1.935 

quien realizó varios conciertos en el Teatro Baralt con una Orquesta Sinfónica. En 

1.954 el violinista, compositor y director de orquesta de origen húngaro Gyula Bando, 

crea la Orquesta de Conciertos la cual ayudó a la conformación de la Sociedad 

Sinfónica de Maracaibo.  

 

Fue el 9 de Diciembre, cuando la Orquesta Sinfónica de Maracaibo tiene su 

primer concierto en el Paraninfo de la Universidad del Zulia bajo la dirección del 

también violinista, compositor y director de orquesta Andrés Sandoval. Cabe destacar 

la influencia de estas dos figuras violinísticas que ejercen también funciones como 

directores en la historia de la Orquesta Sinfónica Maracaibo.  

 

Esta orquesta fue reorganizada en 1.971, por lo que a través del apoyo del 

gobierno regional logran completar la plantilla orquestal con músicos provenientes de 

varios países de Europa, Sudamérica y los Estados Unidos. Desde entonces fue 

nombrado como su director titular el Maestro Eduardo Rahn, y a Havid Sánchez como 

subdirector. Es la segunda orquesta sinfónica en antigüedad del país y se ha destacado 

notablemente en el panorama musical venezolano.  
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Gyula Bando 

 

Violinista, docente, compositor y director de orquesta, nacido en Hungría 

en 1.910. Llega al país en 1.947 graduado como abogado y doctor en música, 

además de políglota. Fue nombrado director de la Escuela de Música Sebastián 

Echeverría Lozano de Valencia 1.948 donde desarrolla una importante 

actividad, reformando los estudios musicales y abriendo nuevas cátedras. Es 

creador de un coro infantil y el Orfeón Valencia.  

 

Se radica en Maracaibo en 1.950, dirigiendo la Academia de Música y la 

Orquesta Sinfónica que conforma en esa ciudad. En 1.953 regresa a Valencia y 

retoma la dirección de la Escuela de Música Sebastián Echeverría Lozano. 

Gana el Concurso Nacional de Composición en 1.954.  

 

En 1.955 con motivos del Cuatricentenario de Valencia, realiza una serie 

de conciertos con músicos de su escuela. Forma un Trío de Cámara de Valencia 

junto a Petrica Saldivia (piano) y León Roy (chelo) con el que fomenta la 

música de cámara. Hacia 1.960 se radica en París. Gana el concurso 

internacional de composición de Ópera de París, con un concierto desconocido 

en Venezuela. En 1.974 recibe un homenaje en Valencia tras una corta visita al 

país. Muere en Francia en 1.990. Fuente: EMVFB 

 

 

Gyula Bando 
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Havid Sánchez 

 

Violinista y director de orquesta, nacido en Barquisimeto el 6 de Octubre 

de 1.943. Comienza sus estudios de violín con  Olaf Ilzins en Barquisimeto. 

Luego continúa estudios con Maurice Hasson. Finalmente se traslada al 

Conservatorio Nacional de París para recibir clases con Joseph Calvet. Es el 

director de la Coral Filarmónica de Maracaibo; director del Festival 

Internacional de Música Contemporánea de Maracaibo y Director Asociado de 

la Orquesta Sinfónica Maracaibo. 

 

Otro acontecimiento importante en Maracaibo, es la creación del Conservatorio 

de Música del Estado Zulia José Luis Paz. Luego de varios intentos por fundar una 

escuela de música, se crea en 1.938 la escuela de Música Juan Delgado, la cual nunca 

pudo abrir sus puertas. Sin embargo José Ricci fundó meses después, una escuela de 

música al lado del Teatro Baralt que llevaría el mismo nombre de Juan Delgado.  

 

En 1.943 se funda la Academia de Música del Estado con Carmelo Sanseverino. 

Rápidamente fue nombrado como su nuevo director al violinista zuliano Roger Leal. 

En 1.947 toma la dirección el violinista Emil Friedman. Posteriormente fueron 

directores también los profesores José Luis Paz, a quien le debe su nombre.  

 

En 1.972 recibió el nombre de Conservatorio del Estado, y tras la 

reestructuración de la Sinfónica Maracaibo, se ofrecen las cátedras de todos los 

instrumentos con los profesores que vinieron de otros países. Posteriormente han sido 

directores del Conservatorio los profesores Luis Soto Villalobos, Renzo Salvetti, Oscar 

Faccio, Alberto Villasmil Romay y Jerzy Lukachewski.   
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Roger Leal 

 

Violinista, docente y compositor zuliano, nacido en 1.886. Perteneciente a 

una familia numerosa de músicos. Excelente violinista que representa un figura 

importante dentro del movimiento musical zuliano. En los años veinte, 

participó en Caracas en los conciertos de la Asociación Amigos de la Música 

junto a violinistas como José Lorenzo Llamozas y Miguel Ángel Espinel. 

Fuente: EMVFB  

 

Fue miembro fundador de la Orquesta Sinfónica Venezuela. En 1.940 

funda el Cuarteto Leal, conformado por familiares. Con una pequeña orquesta 

conformada por muchos de sus familiares, fueron invitados para tocarle al 

presidente Medina Angarita. En Maracaibo participó en la Orquesta de 

Conciertos en 1.954 y fue miembro fundador de la Orquesta Sinfónica 

Maracaibo. Fue primer director de la Escuela de Música Maracaibo y el primer 

subdirector del Conservatorio de Música del Estado José Luis Paz. 

 

La Sociedad Zuliana de Conciertos fue una organización que jugó un papel muy 

importante por más de veinte años. Esta sociedad desarrolló más de trescientos 

espectáculos musicales de todo tipo de género, en los espacios del Teatro Baralt, en el 

París y en la Universidad del Zulia. Entre los artistas que se presentaron destacan los 

violinistas Jascha Heitfetz y Yehudi Menuhin. Fuente: EMVFB 

 

“...No podemos olvidar también iniciativas de la Sinfónica de Maracaibo; 
tenía un contingente violinístico apreciable y de alto nivel. Allí también se realizó 
una labor pedagógica importante que dio lugar a la primera orquesta juvenil del 
Zulia. El concertino de esa orquesta inicial fue Rubén Cova, quien luego fue el 
gran creador con su esposa Susan Cova del sistema de las orquestas infantiles de 
Venezuela...” JAA 
 

Posteriormente como consecuencia de la creación del sistema nacional de 

orquestas juveniles, nace el núcleo de Maracaibo en 1.979, bajo la dirección del Prof. 

Juan Belmonte. A pesar de la falta de recursos, ha desarrollado una acción relevante en 
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el campo cultural zuliano, llegando a integrar a gran cantidad de jóvenes en la música. 

De sus filas nace en 1.993 la Orquesta Sinfónica del Zulia. 

 

Francoise Delaval 

 

Una de las figuras que destaca en el panorama musical zuliano. Violinista, 

violista y docente. Nace en Francia en 1.937 donde cursa estudios en el 

Conservatorio Superior de París y se gradúa obteniendo el Primer Premio de 

violín a los trece años de edad bajo la tutela de Joseph Calvet. Ha ganado varios 

premios internacionales, y participó activamente como solista en la radio y la 

televisión francesa.  

 

Llega a Venezuela en 1.972 ocupando en cargo de concertino de la 

Orquesta Sinfónica Maracaibo hasta 1.984. Fue concertino de la Orquesta 

Sinfónica Venezuela y de la Orquesta de Cámara Sinfonietta de Caracas desde 

1.986 hasta 1.990. También fue primer violín de varios grupos de música de 

cámara. Ha desarrollado una intensa actividad docente en diferentes ciudades 

del país. Ha actuado como solista en diferentes países de Europa y de 

Sudamérica, así como las principales orquestas del país. Fuente: EMVFB 

 
“...Era concertino de la Orquesta de Maracaibo. Estudió con el mismo maestro 

que Hasson, graduada en París y excelente violinista. No sé si dejó alumnos; creo que 
no...” EA 

 
“...Violinista francesa que vino a Venezuela. Estuvo en Maracaibo muchos años. 

Fue el primer premio del conservatorio de París cuando tenía 13 años. Muy amiga de 
Monique Duphill. Estuvo en Puerto La Cruz y en Caracas. Su hija estudió conmigo 
como dos años. Luego se fue para Maracaibo. Toca viola y creo que está jubilada..” 
JFDC 

 
“...Una gran violinista que se fue a Maracaibo. Yo oí un recital de ella y tiene una 

gran preparación. También es una figura un poco curiosa y enigmática. Es una excelente 
violinista de una gran escuela. Creo que estudió en el Conservatorio de París con la 
misma profesora de Gianette Neveu, pero no sé dónde está y si vive todavía...” ChS 

 

“...Compañera nada más y nada menos que de Gianette Neveu; era competencia 
de ella en la época de oro esa señora. Neveu le ganó a Oistrakh en la competencia  
Wieniawski. Tuve chance de tratar con ella una vez. Una señora impecable, una dama. 
De verdad que fue un privilegio que ella se quedara acá, aún cuando no manejó ninguna 
escuela; no hizo ningún aporte significativo salvo tocar. Y cuando tocaba todo el mundo 
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se quitaba el sombrero. La última vez que la escuché, fue escuchando las seis sonatas y 
partitas en el Ateneo de Caracas en dos conciertos, y eso fue casi de una semana para la 
otra...” , “...Es una de esas súper solista que por temperamento no siguió su carrera. Creo 
que se decidió muy temprano por tener una familia y quizás no tuvo mucha suerte en el 
plano familiar, y en todo caso se mantuvo con el violín en la mano. Ahora toca viola y la 
toca muy bien también. No tiene mayor haber en cuanto al número de alumnos o algún 
tipo especial en los alumnos. Lo que sí recuerdo es que sus conciertos eran muy 
asistidos. Tocaba las piezas que no mucha gente se atrevía a tocar...” LMG 
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IV.6.2 Barquisimeto 

 

La actividad musical en Barquisimeto nace con la aparición del actual 

Conservatorio de Música Vicente Emilio Sojo, el cual en 1.936 funcionaba como 

escuela de música, siendo su primer director Rafael Soteldo. Músicos como Andrés 

Delgado Pardo, Alberto Castillo y el violinista Franco Medina colaboraron  con 

algunas reorganizaciones posteriores. Sin embargo, fue en 1.948 cuando se intenta 

recuperar la Escuela de Música con Napoleón Sánchez como director.  

 

Entre los profesores de esta época destaca el maestro Olaf Ilzins como profesor 

de violín. En ese mismo año la institución es llamada Escuela del Estado Lara, nombre 

que cambia en 1.975 a Conservatorio de Música Vicente Emilio Sojo.  

 

Entre los destacados profesores de violín que han dado clases en el Conservatorio 

se encuentran el concertista Maurice Hasson y el violinista Alberto Negrini. En la 

actualidad cuentan con un gran número de cátedras, así como de una orquesta de 

cámara y un orfeón. 

 

“...En aquel entonces (1.952) se había fundado la Orquesta Filarmónica de 
Lara bajo la dirección del maestro Plácido Casas, y en aquel entonces yo estudiaba 
violín con el maestro Olaf Ilzins, que era el titular de violín de la Academia de 
Música del Estado Lara y compartía mis labores de orquesta con otros estudiantes 
y alumnos tanto de Olaf Ilzins como de otros maestros como el Dr. Juan Pablo 
(Virgilio Omar) Soteldo que había sido también discípulo del maestro Franco 
Medina. Ya esa escuela larense para los 50 era realmente fuerte e importante, y dio 
lugar por supuesto a una cantidad de discípulos muchos de ellos destacadísimos, y 
algunos de ellos llegaron a ser miembros de la OSV...” JAA 
   

Con respecto al movimiento de orquestas juveniles, comienza a gestarse en 1.974 

la primera orquesta sinfónica infantil en el estado Lara, teniendo como director a 

Hernán Jerez. Al año siguiente se forma una pequeña orquesta con los alumnos de la 

Escuela de Música del Estado Lara, quienes le solicitan al Dr. José Antonio Abreu la 

creación de un núcleo de la Orquesta Nacional Juvenil, el cual fue fundado en 1.976. 

Desde entonces, y hasta la actualidad se han creado varios núcleos en el resto del 
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estado, como lo son El Tocuyo, Quibor, sanare, Duaca, etc., logrando cada uno contar 

con una orquesta infantil, una juvenil, así como varios coros infantiles.  

 

De igual forma nace en el año de 1.990, el Conservatorio Jacinto Lara dirigido 

por María Sofía Garmendia de Panigada, el cual se constituye en la  institución rectora 

en la ciudad de Barquisimeto de las extensiones de los talleres instrumentales de la 

Fundación Orquesta Sinfónica Juvenil del estado Lara. Fuente: EMVFB 

 

Entre los violinistas más importantes que desarrollaron una actividad en 

Barquisimeto se encuentran: 

Gilberto Negrini 

 

“...Fue compañero mío en el Conservatorio de Bologna en Italia. Un 
violista fuera de lo común. Una anécdota fue que tocamos en un cuarteto juntos 
cuando nos graduamos en Bologna en el año 48-49. En Nápoles necesitábamos 
violas y lo invitamos a que viniera a trabajar, y contestó: yo no me muevo de 
Bologna por ninguna cifra de dinero porque es en mi ciudad donde yo trabajo. 
Luego cuando yo estoy en Venezuela, este gran muchacho estaba en Barquisimeto 
y yo no lo sabía, fue después que lo supe cuando me vi con él en Barquisimeto 
cuando toqué con el trío. Después de mucho tiempo supe que murió. Él tocaba la 
viola de una manera deliciosa pero nunca hizo nada no sé por qué. Se dedicó a 
tocar viola y violín en Barquisimeto y más nunca lo ví...” CZ 

 

“...Fue un profesor que hizo una buena escuela. Tuvo una vida muy 
triste...” JFDC 

 

“...Fue uno de los antiguos violinistas en Venezuela, y parece que se fue a 
Barquisimeto a dar clases. Él fue un buen violinista...” AF 

 

 

Nelly Figueroa de Hammond 

 

Violinista y docente larense. Discípula de Franco Medina. Realizó 

estudios de perfeccionamiento violinístico en la Juilliard School de Nueva 

York. Es madre del pianista Fred Hammond Figueroa. 

 

“...Los Hammond son de Barquisimeto. Freddy Hammond fue un pianista 
de la época de Carlos Duarte, de César Rangel. Tuvo gran acercamiento con mi 
hermana y mi cuñado en Nueva York. Pero a la señora no la conozco...” JFDC 
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IV.6.3 Valencia 

 

En la geografía valenciana ha predominado la Escuela de Música Sebastián 

Echeverría Lozano desde su creación en 1.937, antes llamada Escuela de Música y 

Declamación del estado Carabobo. Lleva el nombre de su director fundador. En los 

primeros años el maestro Francisco Esteban Caballero se ocupaba de la cátedra de 

instrumentos de arco. Es importante destacar que ha tenido varios directores, dos de los 

cuales fueron los violinistas: Gyula Bando y Gustavo Celis, quienes también fueron 

profesores de la escuela.  

 

El profesor José Verdú, quien fue uno de los entrevistados en el presente trabajo, 

fue también director de esta escuela. Esta Escuela de Música ha sido la institución 

insigne  en enseñanza musical en el estado Carabobo, de la cual han surgido las más 

importantes agrupaciones que hoy por hoy hacen vida musical en la ciudad. 

 

Entre los violinistas más destacados en la actividad violinística de la ciudad de 

Valencia, se encuentran los siguientes: 

 

Florentino Amato 

 

Violinista y docente nacido en Italia en 1.880. Llegó a la país en 1.893, 

específicamente a la ciudad de Valencia, Edo. Carabobo. Fue profesor de violín 

en la Escuela de Música de los Colón. Entre sus discípulos destacan los 

violinistas Francisco Esteban Caballero y Joaquín Quintero. Fue director de una 

orquesta que realizaba conciertos dominicales en el Teatro Municipal, así como 

violinista de la Orquesta del Circo teatro para el cine silente. Murió en Valencia 

en 1.938. Fuente: EMVFB 

 

 

 

 



                                                                          97      
                                                                                                                                                      
 

Joaquín Quintero 

 

Compositor, violinista y director de banda, nacido en Valencia en 1.894. 

Inicia sus estudios de violín con Aquiles Antich y posteriormente con 

Florentino Amato. Escribió muchas obras como compositor, especialmente 

para orquesta y canto. Fue director de la Banda 24 de Junio del Estado 

Carabobo. Escribió un texto con el nombre de Libro teórico y práctico de la 

teoría musical, así como algunos temas de investigación como Disertación 

histórica sobre la cultura musical en Carabobo. Fuente: EMVFB 

 

Luis Enrique Quintero 

 

Compositor, violinista y director valenciano nacido en 1.957. Nieto del 

violinista Joaquín Quintero. Inició sus estudios de violín con Francisco Esteban 

Caballero y posteriormente con Dary Retamoza y Sergio Celis en el núcleo del 

estado Carabobo de la Orquesta Nacional Juvenil del cual fue fundador.  

 

Estudió dirección orquestal con José Antonio Abreu y Antonio Estévez. 

Fue miembro fundador de varias instituciones y agrupaciones musicales de 

Valencia, entre las que destacan la Orquesta Típica de la UC y la Orquesta 

Sinfónica de Valencia. Fue un gran maestro de música, así como un gran 

compositor. Sus amigos le llamaban Arepa por el nombre de un joropo de su 

abuelo. Murió siendo muy joven en 1.981. Fuente: EMVFB 

  

 

Gustavo Celis Sauné 

 

Violinista y docente. Nació en Valencia el 14 de Septiembre de 1.928. 

Comenzó sus estudios musicales en la Escuela de Música Sebastián Echeverría 

Lozano, donde su primer profesor de violín fue el profesor Francisco Esteban 

Caballero. Luego continúa estudios con el Dr. Gyula Bando. En 1.947 se 
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traslada a Caracas donde ingresa a la Orquesta Sinfónica Venezuela. 

Paralelamente sigue sus estudios de violín con el profesor Ugo Zampa en la 

Escuela Superior de Música José Ángel Lamas donde obtiene el título de 

Profesor Ejecutante de Violín. Realiza estudios de música de cámara con el 

profesor León Roy.  

 

Participa en el curso de perfeccionamiento de la técnica del arco 

organizado por el Ministerio de Educación, dictado por el famoso violinista 

Ricardo Odnoposoff en 1.955. Participó como solista en numerosos conciertos 

y recitales bajo la dirección de los maestros Ríos Reyna, Antonio Estévez y 

Evencio Castellanos.  

 

Fue miembro de varias agrupaciones de cámara como el Trío que actuaba 

en la radio y televisoras Nacionales; Orquesta de la Radio Nacional de 

Venezuela dirigida por el Maestro Antonio Estévez; la Orquesta Clásica de la 

misma emisora. Fundador de la Orquesta de Cámara de la UCV en 1.959, 

encargándose además de algunas cátedras y la dirección del Orfeón Valencia. 

Muere en Junio de 1.970. 

 

“...Luego se desempeñó como director de la Escuela de Música Sebastián 
Echeverría Lozano en Valencia. Digamos que esta etapa que fueron como 10 
años; y en esos 10 años él desplegó una actividad que lo llevó a fundar una 
primera experiencia de orquesta de cámara, de lo que surgió la orquesta de cámara 
de la UC. En un principio esa orquesta funcionaba en la escuela de música y 
estaba patrocinada por el estado, por la gobernación; y cuando perdió ese apoyo 
logró que la UC le patrocinara una orquesta de cámara y de allí surgió la orquesta 
de cámara de la UC que se mantiene hasta hoy día...” SC 

 

“...Apenas lo conocí. Él murió más o menos en el año 70. Yo lo sustituí en 
Valencia y conozco a los hijos. El mayor es un gran violinista, pero yo no conocí 
a Celis, pero sí supe que era un músico dedicado. Pero no lo ví tocando nunca...” 
ChS 

 

“...A él lo recuerdo muy vagamente y murió joven. De su hijo Sergio, ha 
trabajado algunas veces con nosotros y no sé dónde está ahora...” OI 

 

“...Fue un excelente violinista y profesor...” OG 
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Gustavo Celis Sauné 

 

 George Zinkevich 

 

“...Era un aficionado y muy querido. Cuando fui a Valencia él murió y era 
una tragedia. Yo recuerdo que se hicieron las exequias. O sea, hasta en el último 
momento estando en el hospital, le pedía a su mujer que le trajera su violín. Él 
adoraba su violín pero era muy limitado y un amante del violín. Era muy 
amable...” ChS 

 

“...Yo toqué con él. Él era checoslovaco. Tocaba en la Orquesta de Cámara 
de Carabobo y en la Sinfónica de Carabobo. Él tenía una empresa de venta de 
repuestos en Valencia. No tenía nivel pero estaba dedicado a su empresa...” OG 

 

“...Un personaje simpático. Tocaba en la Orquesta de Cámara de la UC, y 
recuerdo que siempre estaba tocando la lección No. 12 del Kreutzer, era una fija 
antes de los ensayos y también lo escuché en un concierto de la Romanza en Sol 
de Beethoven, con una orquesta que formó Cristóbal Bornet en la Escuela 
Sebastián Echeverría. Él formó como una especie de orquesta sinfónica y ofreció 
algún concierto hace bastante tiempo, y Zinkevich tocó esa romanza...” SC 
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IV.6.4 Maracay 

 

En Maracay las manifestaciones musicales comenzaron en los años 50. Primero 

con la traída de varios artistas y agrupaciones importantes por una organización 

llamada Sociedad Amigos del Arte, que duró varios años. Luego aparecen la Escuela 

de Música Pedro Oropeza Volcán y el Conservatorio de Música del Estado, fundado 

este último el 29 de Diciembre de 1.967.  

 

El Conservatorio desde entonces ha tenido como principal objetivo, formar a 

futuros concertistas y a profesores ejecutantes de orquestas de cámara o sinfónica. De 

esta institución han egresado importantes músicos y cantantes, que se han destacado 

como solistas y como ejecutantes en las principales orquestas del país, así como 

también a especializarse en importantes centros musicales a nivel internacional. Como 

profesores de violín ha tenido desde su creación hasta la actualidad a José Elías Zapata, 

José Francisco Del Castillo, Carlo Zusi, Antonio Urea, Heemath Jahoor, Gabriel 

Dahrieh, Claudio González, Ricardo Narváez, Alejandro Quilarque, Pablo Herrera, 

Adriana Virgüez y Víctor Gamardo.  

 

Luego se crea la Escuela de Música Federico Villena, institución que ha jugado 

un papel importantísimo en el desarrollo de la actividad musical del estado. Fue fundada 

en Noviembre de 1.969 contando desde entonces con la dirección del profesor Oswaldo 

Guevara. De esta escuela han surgido diversas agrupaciones corales y orquestas, de la 

cual surgen la Orquesta Infantil y Juvenil núcleo Aragua, las cuales formaron parte del 

movimiento de orquestas infantiles y juveniles de Venezuela, fundado el 12 de Febrero 

de 1.975 por el Doctor José Antonio Abreu. De sus aulas también han egresado 

destacados músicos que integran las mejores orquestas del país. También hay que 

destacar la Escuela de Música Ángel Briceño de Villa de Cura, fundada en Julio de 1.981 

por su director el Padre Salvador Rodrigo.   

 

“...Aquí en Maracay se presentó Christian Ferras que lo trajo la Sociedad 
de Amigos del Arte de Aragua en los años 54 y 55. Esa es la primera reseña de 
que un violinista internacional estuvo aquí en Maracay. Se presentó en el Teatro 
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de la Facultad de Agronomía y Veterinaria en la UCV. También trajeron a la 
Orquesta I Musici. Esta sociedad la crearon algunos comerciantes que habían 
venido a Venezuela, algunos de ellos de origen judío después de la II guerra 
mundial...” OG 

 

“...La Sociedad de Amigos del Arte fue fundada en 1.954 en Maracay, Edo. 
Aragua por el Doctor Sosaya. Esta sociedad incluía la presentación de orquestas y 
agrupaciones de música de cámara, entre ellas al director Primo Casale, el 
Cuarteto Galzio, Cuarteto Húngaro, I Musici de Roma, Orquesta de Berlín, 
Orquesta de Munich, Orquesta de Praga, Orquesta Sinfónica Venezuela dirigida 
por Pedro Antonio Ríos Reyna, Sinfonietta Simple de Boston y The Master 
Players of Hungano. Entre los recitales de violín encontramos a Christian Ferras 
en 2 ocasiones y al maestro Henryk Szeryng...” JV 

 

“...La primera escuela que se funda aquí en Maracay en el 64, es la Escuela 
de Música Pedro Oropeza Volcán donde se encuentra ahora la Sociedad 
Bolivariana de Venezuela. Allí se inicia la primera escuela, y el profesor de violín 
y viola era el compositor José Clemente Laya. Paralelamente había una academia 
privada en la avenida Miranda después del Boulevard Pérez Almarza; aquí 
quedaba una academia privada que eran dos esposos. Ella era colombiana y se 
llamaba Evelia de Kamaratowsky. Ella era violinista y el esposo era pianista y 
tocaba acordeón, entonces ellos iniciaron a algunas personas en el violín. Pablo 
Herrera por ejemplo estudió con ella, y también estudió con un profesor de violín 
particular que daba clases en Calicanto que se llamaba Estavinonda González. 
Tenía varios alumnos. En aquella academia particular de estos esposos dictaban 
clases de violín, piano, solfeo, acordeón y fueron los primeros indicios de 
pedagogía musical aquí en Maracay... 

 
 
...Paralelamente funcionaba la Escuela de Música Pedro Oropeza Volcán, 

que luego se muda para la Barraca donde está la Escuela de arte, y allí aparece 
José Elías Zapata y dá clases de violín allí hasta que se funda el Conservatorio en 
el 67. Luego con Del Castillo vienen varios profesores a finales de los 60. Cuando 
entra al Conservatorio José Vicente Torres se inicia un cambio de estrategia, ya 
que  Alexis Rago, quien era el fundador y director, fue acusado de manejar el 
Conservatorio en un sentido monástico, y hubo muchas quejas. Al comienzo del 
primer gobierno de Rafael Caldera se ordenó la reorganización del Conservatorio. 
En la época de Alexis Rago no había tradición musical en Maracay, y esa crítica 
llevó a que se creara un kinder musical por primera vez y se creara la Coral 
Filarmónica del Conservatorio la cual  es la Coral Filarmónica de ahora. También 
se crea la Orquesta Filarmónica del Conservatorio dirigida por Juan Carlos Núñez. 
Ensayaban los días sábados ya que los músicos venían de Caracas. Allí en esa 
orquesta tocaban también algunos jubilados, personas de 50, 60 y 70 años, entre 
ellos Pedro V. Álvarez, jubilado de la Sinfónica Venezuela, padre de los 
hermanos Álvarez, donde Agustín y otros jóvenes como los Herrera y los Carreño 
que estudiaban con Del Castillo, tocaban violín... 

  
 
...En la Escuela de Música Federico Villena hay que recordar a un profesor 

de violín de origen italiano que se llamaba Ferruccio Muccinatto, quien había 
tocado en el Teatro de la Ópera de Treniso en Italia. Él inició a muchas personas 
entre ellas, a las hermanas Molina. Este profesor daba clases gratis en la escuela 
cuando apenas comenzaba, y solo estábamos como profesores Martín Vielma y 
yo, y también Rafael Salazar que venía de Caracas. A Jesús Hernández también lo 
inició este profesor Muccinatto. En esa época no habían muchos alumnos y la 
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orquesta no duró mucho, duró unos 6 ó 7 meses pero ayudó a reunir gente. Luego 
nosotros recuperamos la orquesta como práctica orquestal pero solo con los 
alumnos jóvenes. Luego vino Zusi a la Villena y al Conservatorio también. Él dio 
clases de violín en la Villena. En el año 78 ó 79, en el Gobierno de Luis Herrera 
Camping, para ese entonces se funda en Caracas la Orquesta Filarmónica de 
Caracas de Aldemaro Romero y la Orquesta Municipal de Caracas. Algunos de 
los músicos contratados tenían un contrato de tocar en la orquesta y de dar clases, 
y es así como a la Villena envían profesores de estas orquestas. Entre ellos envían 
a Iosif Csengeri, concertino de la Municipal y el rumano que era el asistente. La 
escuela logra tener a dos profesores de primera y de gran nivel. Csengeri hizo por 
muchos años una labor pedagógica notable. Actualmente la escuela cuenta con 6 
profesores de violín, mientras antes tenía uno solo... 

  
...Con respecto a la Juvenil, la mayoría de los muchachos estudiaban en la 

escuela, y en el acto de fin de curso del año invitamos a Abreu en el Ateneo, y allí 
vió a la orquesta de jóvenes y le gustó mucho. Inmediatamente él logró unas becas 
y entonces la orquesta se llamaba Federico Villena, y él dijo que se le tenía que 
cambiar el nombre porque había un convenio con Fundayacucho y se le puso 
Orquesta Nacional Juvenil, núcleo Aragua. Pero siempre estudiaban los 
muchachos en la escuela. En esos tiempos yo fundé una orquesta infantil con el 
nombre de la escuela que la dirigía Jesús Hernández bajo mi supervisión. Luego 
de allí me fui en el año 79 y con estos profesores armamos una orquesta de los 
cuales quedaron como unos seis, entre ellos Domingo Mujica, las Molina, etc. De 
la orquesta infantil de Jesús Hernández recuerdo a Estéban Oropeza y a Santiago 
Garmendia. Entonces se puede decir que desde el año 74 la escuela siempre ha 
tenido su orquesta. De allí salieron una cantidad de violinistas que cuando 
terminaban el bachillerato, ellos decidían si continuaban con la música o se iban a 
estudiar otra carrera en la universidad. En todo caso, los violinistas que 
continuaban con la música se iban a Caracas... 

  
...En los años 80 por un contrato de la Gobernación, un director graduado 

en Juilliard llamado Sandino Hollagen se encargó de la orquesta de la escuela 
donde estaba precisamente Domingo Mujica. Para ese entonces la escuela contaba 
con un altísimo nivel y se le consideró como una de las más importantes del país 
con profesores de estas orquestas, donde las cuerdas alcanzaron un buen nivel... 

 
..Ya a nivel de un balance podemos nombrar desde esa época para acá a 

muchas personas, entre ellos: Esteban Oropeza, los Román, los Ascanio, Antonio 
Mayorca, María Fernanda Montero, Yurubí Guerrero, los Tirado, las Ocando, 
Moicelí Medina, María Gabriela Rengel, Domingo Mujica, tú, Jesús Hernández, 
los Carreño, Rubén Carrillo, y muchos más...” OG 

 
 

 Algunos de los profesores más importantes de Maracay se desarrollan a continuación: 

 

Iosif Csengeri 

 

Violinista y docente de origen rumano. Estudió en el Conservatorio 

Internacional de Música Ciprian Porumbescu de Bucarest con Vasile Filip y 
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Jacques Tibaud. Trabajó como concertino y profesor en diversas orquestas de 

Europa e Irán.  

Llega a Venezuela en 1.979. Es el concertino fundador de la Orquesta 

Sinfónica Municipal de Caracas. Desde entonces se ha desarrollado en la 

docencia en varios centros de enseñanza musical, tales como el Colegio Emil 

Friedman, Escuela de Música Federico Villena, Orquesta Juvenil del núcleo La 

Rinconada, Escuela de Música Lino Gallardo y Conservatorio Nacional de 

Música Juan José Landaeta. Fuente: EMVFB 

 

“...Magnífico violinista. Creo que todavía es el concertino de la Orquesta 
Sinfónica Municipal. Toca muy bien. Es una bella persona. Tuvimos una amistad 
muy cariñosa entre los dos y una estimación recíproca...” AF 

 

“...Concertino de la OSM. Buen violinista y gran persona, y que ha hecho 
un gran trabajo sobre todo en Maracay en la enseñanza. Yo lo respeto. Ahora 
comparte con Naranjito, pero son dos excelentes concertinos sin duda...” ChS 

 

“...Ha creado también conciencia violinística, ha trabajado, ha formado 
personas. Ha hecho alumnos que realmente trabajan sobre todo en la actividad 
orquestal...” JEZ 

 

“...Es uno de esos concertinos por excelencia. Él nació para ser concertino 
yo creo. Madera de solista no sé si la tenga desde sus comienzos. Quizás hubiera 
querido serlo pero su temperamento es más orquestal. A él le gusta la compañía 
de la gente y cuando está sentado en el atril, la verdad he conocido pocos tan 
sólidos, así como mencioné a un Olaf Ilzins que de verdad está ya en un ranking 
superior, Csengeri también le llega muy cerca. Una persona dedicada a la 
orquesta. El no es solamente el concertino que toca los solos. Él es una persona 
que vive y sufre con la orquesta...” LMG 

 

 

Iosif Csengeri 

 

 

Pablo Herrera 
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Violinista y docente aragüeño forjador del sistema de orquestas juveniles 

en sus comienzos. Estudió con José Francisco Del Castillo. Es profesor de la 

Escuela de Música Federico Villena y el Conservatorio de Música del estado 

Aragua. 

 

“...Tengo que mencionar por su especial calidad la escuela violinística de 
Aragua, donde el maestro Pablo Herrera está desde hace unos años. Gran Maestro. 
El ha sido un formidable profesional del violín y un excelente maestro. Excelente 
pedagogo, con alumnos brillantes y también de gran trayectoria en la educación 
musical del país...” JAA 

 

Jesús Hernández 

 

Violinista aragüeño. Concertino de la Orquesta Sinfónica Simón Bolívar 

desde sus inicios. Fue alumno de José Francisco Del Castillo. Ha actuado como 

solista en muchas oportunidades dentro y fuera del país. 

 

“...Es un excelente concertino. No sé si está retirado. Yo lo he escuchado 
tocar el concierto de Beethoven muy respetablemente y con un excelente 
talento...” ChS 

 

“...Un violinista moderno...” JEZ 

 

“...De los pilares más sólidos que tiene el movimiento juvenil. Es aragüeño. 
Todavía lo veo tocar y me asombra la fuerza bruta que tiene en sus dedos. Una 
fuerza natural. No se me olvidará la vez que tocó el Sibelius de la manera más 
profesional en el Teatro Colón de Buenos Aires, que fue algo despampanante!...” 
LMG 
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IV.6.5 San Cristóbal 

 

Los antecedentes de educación musical en la ciudad de San Cristóbal datan de 

1.910, donde un músico de origen italiano llamado Nicolás Constantino crea una 

modesta escuela en el Hotel Central de San Cristóbal. Allí Nicolás Constantino 

impartía clases de iniciación musical, para formar los músicos que integrarían la Banda 

del Estado. Hacia el año de 1.927 se encomienda a Alejandro Fernández que dicte 

algunas cátedras de instrumentos sinfónicos. Sin embargo la escuela de música más 

estable fue la que estaba adscrita a la Escuela de Artes y Oficio en 1.941, dirigida en 

sus inicios por Luis Felipe Ramón y Rivera, quien logra incorporar a José Clemente 

Laya como profesor de violín.  

 

En 1.942 se crea oficialmente la Escuela de Música del Táchira con los mismos 

profesores y el mismo director. De aquí nacen las primeras agrupaciones orquestales y 

corales. Luego Ramón y Rivera fue sucedido en la dirección de la escuela por la 

violinista Evelia Rey Cubillos (luego señora de Kamaratowski) desde 1.945 hasta 

1.948. En ese año a la escuela se le denominó academia y se nombró con director al 

pianista italiano Corrado Galzio. Se integran al cuerpo docente los músicos italianos 

miembros de la OSV: Guillermo Morelli, Salvatore Licari, Luigi Fusilli y Alberto 

Flamini, de los cuales surge el famoso Cuarteto Galzio.  

 

Posteriormente fueron directores de la academia los profesores Salvatore Licari, 

Andrés Sandoval, José Clemente Laya, Antonio Ochoa y Miguel Ángel Espinel. En 

1.966 vuelve a ser director Andrés Sandoval y la academia vuelve a su denominación 

de escuela, y más tarde se le otorga el nombre de Miguel Ángel espinel. Entre los 

profesores de violín que han dado clases encontramos a Alberto Flamini, Ulises Lanao 

de la Haza y Josef Kolbe, y de esta escuela surgieron los violinistas Carmen Elena 

Ochoa y Johnny Mendoza. Fuente: EMVFB 
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Entre otros de los violinistas y profesores más destacados de San Cristóbal están 

los siguientes:  

 

Miguel Ángel Espinel 

 

Violinista, pianista, compositor y docente nacido en San Cristóbal el 4 de 

Diciembre de 1.895. Realizó estudios de violín y composición en la Escuela de 

Música y Declamación de Caracas. Luego se traslada a Europa para cursar 

estudios de piano, dirección de bandas, historia de la música, composición, 

dirección de orquesta y violín con Mischa Elman. Fue director de la Escuela de 

Música y Declamación de Caracas en 1.927 y de la Academia Palacios en 

1.930. Director de la Banda Presidencial en 1.937 y director de la Escuela 

Estadal de Música del Táchira, la cual lleva su nombre. Fuente: EMVFB 

 

“...De él solamente conozco a dos muchachas andinas, amigas de mi 
hermana, las Olivares que habían estudiado el violín con Espinel pero no sé hasta 
que punto...” JFDC 

 

“...Creo que Miguel Ángel Espinel era director de la Escuela de Música y 
Declamación cuando Sojo era profesor, y este no lo dejaba ensayar allí cuando se 
crea la OSV. Sojo dijo que le había dado un no más rotundo que el Nuevo Circo, 
y por ello le permiten ensayar en la Santa Capilla, hasta que Sojo más tarde fuera 
director y volvieran los ensayos a la Lamas...” JB 

 

 

Carmen Elena Ochoa 

 

“...Violinista tachirense que fue alumna de Flamini en San Cristóbal. Luego 
vino a Caracas y recibió clases con De Paulis. Posteriormente estudió con Remy 
Principe. Tocó en la Orquesta Sinfónica Venezuela y creo que ya se jubiló. Ella se 
vislumbraba como una excelente violinista de la época...” JFDC 

 

“...Fue discípula mía en San Cristóbal y después se fue para Europa. 
Regresó y entró a la Sinfónica. Fue una buena violinista. Muy decente y buena 
persona...” AF 

 

“...Estudió fuera. No sé si se jubiló de la OSV. Era una buena violinista. 
Una figura sólida de orquesta y respetable...” ChS 

 



                                                                          107      
                                                                                                                                                      
 

“...Estuvo en la orquesta. Se casó con un suizo y por leyes suizas tiene la 
nacionalidad Suiza. Inclusive recuerdo que en su pasaporte en el lugar de 
nacimiento decía el lugar donde nació su marido. Ellos son suizos...” OI 

 

“...Ella hasta hace recientemente formó parte de la OSV. No se dedicó a la 
docencia, se dedicó a la ejecución solamente. Posteriormente fue a Italia, y 
después estuvo en Viena y regresó a Italia nuevamente...” JEZ 

 
 

 

Carmen Elena Ochoa 

 

 

Johnny Mendoza 

 

Violinista tachirense nacido en 1.965. Comenzó sus estudios de violín con 

su padre José Pablo Mendoza, y posteriormente ha recibido clases con los 

profesores Josef Kolbe, Donatus Jalcabicus, Domingo García y Iosif Csengeri. 

Fue miembro fundador de la Orquesta Nacional Juvenil Núcleo Táchira en 

1.977 como primer violín y luego como profesor y concertino. Ha sido 

concertino de la Orquesta Filarmónica y la Orquesta Sinfónica Simón Bolívar 

del Táchira, así como de la Orquesta Nacional Juvenil Distrito Federal, con las 

cuales ha actuado como solista en varias ocasiones. Es profesor de la Escuela 

de Música Miguel Ángel Espinel de San Cristóbal. Fuente: EMVFB 
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IV.7 SURGIMIENTO DEL MOVIMIENTO NACIONAL DE ORQUESTAS 

INFANTILES Y JUVENILES 

 

Nace de la fusión de algunas orquestas juveniles que se forman entre 1.964 y 

1.970. Entre estas orquestas estaba la Orquesta Experimental de la Escuela de Música 

José Ángel Lamas, dirigida por Evencio Castellanos, la Orquesta Pro Música de 

Caracas , la Asociación Mozart y la Orquesta La Salle. Todas estas orquestas 

desaparecieron, sin embargo el Doctor José Antonio Abreu quien estaba a cargo del 

Inciba, recuperó todos estos esfuerzos para fundar en 1.974 la Orquesta Nacional 

Juvenil Juan José Landaeta. Ya en 1.975 se convierte en sociedad civil y se llamó 

Orquesta Sinfónica de la Juventud Venezolana Simón Bolívar, con sucursales en 

Maracay y Barquisimeto.  

 

En 1.979 se registra esta orquesta bajo la denominación de Fundación del estado 

para la Orquesta Nacional Juvenil de Venezuela. Desde entonces se han fundado 

numerosos núcleos en todos los estados, donde se han desarrollado al menos una 

orquesta infantil, una juvenil y en la mayoría de los casos una orquesta sinfónica 

profesional, convirtiéndose en un modelo único a nivel mundial, merecedor de 

numerosos premios, reconocimientos y apoyos económicos a nivel nacional e 

internacional. 

 

En la actualidad se denomina como Fesnojiv, Fundación de Estado del Sistema 

Nacional de Orquestas Juveniles e Infantiles de Venezuela. Este movimiento ha sido el 

responsable del desarrollo de la música académica a niveles asombrosos, del cual han 

surgido gran cantidad de músicos de alto nivel en todas las áreas. De allí emerge 

también la Academia Latinoamericana de Violín, a cargo del Maestro José Francisco 

Del castillo. Fuente: EMVFB 
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José Francisco Del Castillo 

 

Violinista, Concertista y docente nacido en Caracas en 1.938. Realizó sus 

estudios musicales en la Escuela de Música José Ángel Lamas de Caracas, 

donde estudia violín con Antonuccio de Paulis. Se traslada a Bélgica para 

estudiar en el Conservatorio Real de Música de Bruselas donde se gradúa con 

honores, y posteriormente va becado a Nueva York para proseguir estudios con 

Iván Galamián. 

 

El maestro Del Castillo realizó una reseña biográfica al momento de la 

entrevista, la cual se describe a continuación: 

 

“...Mi maestro fue Gertler muchos años; Carlos Van Neste y yo puedo 
decir de cada profesor un poco. Van Neste un gran violinista belga del que tomé 
muchas cosas. Gertler tuvo gran influencia en varios aspectos de la técnica, del 
relajamiento; y Galamián definitivamente marcó mucho en mí; entonces todas 
esas cosas más lo que yo he leído y lo que yo he experimentado, es lo que he 
practicado... 

 

...Yo regreso en el 63 y tuve el placer de estrenar un concierto como el 3 
ero. de Saint-Saëns que nunca se había tocado en Caracas; el concierto de Bártok 
póstumo, el segundo de Bártok, el Schostakovich, etc. Tuve la oportunidad de 
estrenar el Vieuxtemps No. 4 (lo estrené); es un concierto poco tocado. Pude tocar 
con grandes directores de orquesta, pero realmente ese movimiento violinístico 
comenzó con el movimiento de orquestas... 

 

...Comencé a dar clases en el año 67 exactamente. El primer alumno que 
tuve aquí después fue psicólogo. Luego me fui a Mérida porque Maurice Hasson 
dejó la cátedra ya que se venía a Caracas a tocar en las filas de la Sinfónica 
Venezuela; allí estuvo como un año. Luego yo me fui a Mérida año y medio más 
o menos; Posteriormente vine a Caracas y comencé a ir cada 15 días a Mérida 
hasta que renuncié. Hasson se fue a Londres y me dejó la cátedra de 
perfeccionamiento, ya me había dejado la cátedra en Mérida y después la de aquí, 
con un sueldo de 1.800 Bs., más o menos me las arreglaba con eso. Luego fui 
profesor en Maracay, en el Conservatorio del Estado Aragua. Dí clases en 
Valencia, 10 años en la Universidad de Carabobo; y luego fui profesor de la Juan 
Manuel Olivares por 5 años y profesor fundador en la Escuela José Lorenzo 
Llamozas. Dí clases de perfeccionamiento violinístico en el Inciba. También fui 
director de la Escuela Nacional de Violín de la Orquesta Nacional Juvenil con la 
sede en el Conservatorio del Paraíso. Después la Academia Latinoamericana del 
Violín y en la Universidad Simón Bolívar. De la cátedra de perfeccionamiento del 
violín egresó mucha gente, formé a cantidades de alumnos; Y cuando entré en el 
año 75 al movimiento, tuve a muchísimos alumnos que hoy por hoy están 
haciendo vida musical en el país y en el extranjero...” JFDC 
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“...De José Francisco Del Castillo recuerdo que nos reuníamos un par de 
veces por semana en la Escuela José Ángel Lamas para recibir clases de armonía 
con el maestro Antonio Estévez, quien estaba como director o tenía el cargo de 
profesor en instrumentación y orquestación, y en ausencia de alumnos nos atendía 
a José Francisco Del Castillo, a José Vicente Torres, a René Rojas y a mí, ya 
prácticamente en horas de la noche. Allí se hicieron muchos trabajos y recuerdo 
que siempre ha sido un excelente amigo...” JV 

 

“...Yo lo admiro muchísimo. Cada vez que tocaba un concierto te aseguro 
que era todo un éxito porque era bien preparado. Muy contencioso, muy estricto y 
un gran profesional. Estudió muy bien, en Bruselas y en Estados Unidos. Él 
estudió para ser solista y esa es la diferencia, estudiar violín para ser profesores de 
orquesta o para ser solista...” CZ 

 

“...Magnífico violinista. Magnífica persona y un gran maestro. Ha creado 
aquí una pléyade de muchachos que antes ni se soñaba tener. Él tiene un gran 
mérito en la enseñanza del violín...” AF 

 

“...Es una persona clave en todo lo que es el violín. José Francisco en 
Venezuela es lo que fue Galamián en Nueva York, y un excelente pedagogo. Él 
inculcó la disciplina y las ganas de trabajar en los muchachos. Es un gran 
conocedor de la literatura y excelente violinista. La grabación del Schostakovich 
es admirable. Es un gran músico!...” ChS 

 

“...Desarrolló una escuela violinística en el Conservatorio de Maracay, 
donde estudió Pablo Herrera y los Carreño. No duró mucho, solo como un año o 
dos...” OG 

 

 “...Hoy en día el actor principal del movimiento violinístico venezolano 
que es el maestro José francisco Del Castillo, que resultó formado en cierta forma 
de todo ese movimiento que viene al país con la inmigración de la post guerra 
desde Italia sobre todo la mayoría de ellos... 

  
...Pero la persona que destacó como un estudiante brillante, un estudiante 

organizado, dedicado es el maestro José Francisco, a quien me aprecio de conocer 
desde muy niños y me considero dentro del grupo de personas a quien él les ha 
dispensado y me ha honrado con su amistad. Considero que ha sido el motor del 
movimiento violinístico de la docencia en Venezuela. Diría en Venezuela con una 
proyección internacional muy interesante, y yo no tendría ninguna duda en decir 
que él ha sido el maestro de los violinistas venezolanos...  

  
...En el aspecto de la docencia el que abre realmente los fuegos alrededor 

de los años 60 es el maestro Del Castillo... 
  
...El maestro Del Castillo además de trabajar como solista se dedicó de 

manera especializada a la docencia. Estudió en Bélgica y después en los Estados 
Unidos... 

  
...El maestro Del Castillo se dedicó a comenzar una labor pedagógica 

organizada que desemboca en la escuela violinística latinoamericana, que es de 
donde han salido la mayoría por no decir la totalidad de los violinistas 
venezolanos... 
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...Yo diría que José Francisco es el padre de la escuela moderna violinística 
venezolana. Si vamos a la parte significativa del número de violinistas de mucho 
nivel, de un nivel realmente perfeccionista, egresado de las manos y de la 
intelectualidad de José Francisco, yo no podría compararlo con ningún otro, 
porque cada día ha tenido semejante cantidad de alumnos egresados de sus 
propias manos. Yo no recuerdo a ninguna otra.. 

  
...Aquí hubo muchos intentos de hacer cátedra, pero realmente la 

organización, la responsabilidad profesional, la maestría, la calidad, el nivel en 
general como síntesis que ha dado la escuela violinística de José Francisco, ha 
trascendido las fronteras. Hay personajes que fueron compañeros de estudio en el 
exterior, por ejemplo Joseph Sivoni que viene a dictar cursos. Son personajes que 
han tenido un gran relieve internacional y vienen realmente a prestar su 
cooperación, pero cuando vienen encuentran una madera elaborada, encuentran 
técnica avanzada, calidad expresiva, condiciones violinísticas desarrolladas, 
encuentran un movimiento donde ese aprendizaje colectivo que él va potenciando  
y que genera una sana competencia y la evolución de una escuela, ya José 
francisco la ha conseguido durante muchos años, de hecho no podríamos ni 
siquiera hacer un listado de los grandes alumnos de José francisco porque no nos 
alcanzaría un día entero para hablar de todos ellos. Realmente ha sido un trabajo 
excelente a nivel internacional. Yo diría que el fenómeno musical venezolano 
moderno actual es indiscutible, tiene el lugar más notable en la academia de violín 
de José francisco Del Castillo y lo nombro con apellido y nombre por la sencilla 
razón de que él ha sido el artífice. Él tiene una cantidad de colaboradores, por 
ejemplo el hijo del maestro Celis que también trabaja con él, una cantidad de 
colaboradores de mucho  nivel y de una gran responsabilidad, y que han sabido 
elaborar su trabajo y desarrollarlo con el mismo ejemplo y la misma 
responsabilidad y calidad. Pero evidentemente, la parte orientadora, formativa, la 
experiencia de solista y la calidad del aprendizaje que se logra a través de esa 
academia, ha sido diría yo la parte más significativa de esa formación que da 
origen a este movimiento... 

  
...José Francisco tiene una característica muy importante y es que no solo 

ha creado violinistas de trabajo orquestal. José francisco ha creado solistas, y una 
de las características de su trabajo es el nivel de los solistas que presenta. Cuando 
José francisco organiza un festival, organiza un curso, participa en una clase 
magistral o participa en una actividad de competencia, José Francisco demuestra 
el número y el nivel de las personas que participan y que vienen de sus manos... 

  
...Después de esto yo quisiera hacer énfasis en algo, José francisco es en sí 

un productor, pero él también es un producto de una familia de músicos, de unas 
relaciones fabulosas. Su padre lo ayudó muchísimo. Su padre falleció cuando él 
estaba muy joven; fue un golpe muy duro. Pero José Francisco ha sido una 
persona de un carácter muy sólido, muy recio, de una amabilidad humana que 
muy pocas personas manifiestan. El ha sido una persona que ha tenido mucho 
carisma con todas las personas que ha formado. Él los ha enseñado a dosificar esa 
reciedumbre y esa orientación, y a compaginarla y compartirla con la 
organización y con el resultado sensible en la ejecución y en la interpretación. Yo 
diría que desde el punto de vista formativo esos son los aspectos que hacen que 
José Francisco llegue al nivel de Maestro que ha llegado. Él es una persona que 
por los momentos, no creo que exista alguien en el mundo violinístico 
venezolano, que no entienda que es la persona más importante en la enseñanza del 
violín  en el país... 

  
...Y hoy en día nutrir con este movimiento a toda esta enorme cantidad de 

organizaciones orquestales, de organizaciones de cámara, no es trabajo de una 
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sola persona obviamente, pero sí es el resultado del esfuerzo y el trabajo que creo 
que por casi 40 años de José Francisco, porque él ha formado los maestros, que 
han sido maestros de los maestros, y ha formado realmente a las personas que se 
dedican a la formación de todo ese grupo tan numeroso de violinistas... 

  
...José Francisco ha recibido honores que todavía no son suficientes para su 

nivel de maestro y para la significación que tiene en el movimiento violinístico 
venezolano...” JEZ 

 

“...Desde que José Francisco comenzó a trabajar como docente se generó 
un proceso de crecimiento unido al desarrollo de las orquestas juveniles...” SC 

 

“...Se funda la Academia de Violín Latinoamericana que es el centro de la 
actividad pedagógica del maestro Del Castillo en Venezuela, y allí comienza la 
labor precoz que todos conocemos y que ha generado varias promociones de 
violinistas jóvenes y ahora un gran brote infantil que ha sembrado el arte 
violinístico en todo el país; porque no existe en Venezuela ningún muchacho ni 
ningún músico violinista que no hay sido alumno directo o indirecto de estos 
maestros y especialmente del maestro Del Castillo y de sus discípulos de la 
primera generación... 

  
...La iniciativa de formar  la Academia Latinoamericana fue del maestro 

Del Castillo con todo el respaldo nuestro, y la orquesta fue la que creó la 
academia y designó al maestro Del Castillo al frente de ella, y el maestro ha sido 
el propulsor de eso...” JAA 

 

“...Una de las cosas que yo te he comentado que admiro del maestro Del 
Castillo, es que tú podrás ser muy amigo de él y habla contigo en una fiesta, pero 
si tocaste mal tocaste mal y te lo dice. El nunca jamás bajará el nivel de exigencia 
que él se pone a sí mismo y a sus alumnos, y eso es algo que en cuarenta años se 
dice fácil pero es muy difícil de sostener. Eso ha dado obviamente un nivel y un 
rendimiento que hoy día tú puedes hablar que el nivel solístico de los violinistas 
que saca y que salen de la escuela es cada vez mejor...” LMG 

 

 

 

José Francisco Del Castillo 
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IV.8 LA ACADEMIA LATINOAMERICANA DE VIOLÍN 

 

Fundada por el maestro José Francisco Del Castillo en 1.991, con el propósito de 

incentivar a los alumnos que poseen un gran talento al estudio del instrumento a nivel 

profesional. El maestro Del Castillo es asistido por un grupos de profesores conformado 

por varios de sus alumnos más destacados, lo que le permite a la Academia captar un 

buen volumen de alumnos con excelentes condiciones violinísticas.  

 

De allí han egresado un gran número de jóvenes violinistas que luego han podido 

participar como solistas con diversas orquestas del país, así como continuar estudios en 

importantes conservatorios y universidades a nivel mundial, donde se han destacado por 

el excelente nivel alcanzado en la academia. Además se invitan frecuentemente a 

maestros de talla internacional, para que dicten clases individuales y colectivas, donde 

los alumnos tienen la oportunidad de recibir clases directamente con eminentes 

pedagogos y solistas internacionales, los cuales han dado fe del trabajo realizado por él.  

 

Han sido muchos los alumnos que han recibido clases con el maestro Del Castillo 

en sus casi 40 años como docente, por lo que es considerado como el mayor impulsor de 

la actividad violinística en el país de todos los tiempos. 

 

IV.8.1 Listado de Alumnos del maestro Del Castillo: 

(Suministrada por el propio maestro) 

Osane Ibañez 
Carlos Riazuelo 
Ángel Gimeno 
Ismael Vázquez 
Joén Vázquez 
Claudio González 
Zaralina Nuñez 
Williams Naranjo 
Jesús Hernández 
Ramón Román 
José Manuel Román 
Ulises Ascanio 
Antonio Mayorca 
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Esteban Oropeza 
Gustavo Medina 
Luis Jacos 
Pablo Herrera 
Borgan Ascanio 
Tarcisio Barreto 
Francisco Díaz 
Jesús Alfonso Carreño 
Ríos Sánchez 
Ana Beatriz Manzanilla 
Andre Trujillo 
Francisco Marchán 
José Saglimbeni 
Pedro Saglimbeni 
Luis Miguel González 
Mariana Aguilera 
Camilo Acosta 
Octavio Rico 
Sergio Celis 
Félix Petit 
Luigi Masochi 
Richard Beallini 
Francisco Salazar 
Francisco Díaz 
Alexis Cárdenas 
Edgar Aponte 
Domingo García 
Víctor Vivas 
María Fernanda Montero 
Yurubí Guerrero 
Carolina Berrmúdez 
Fernando Tirado 
José Gabriel Nunes 
Rubén Camacho 
María Gabriela Rengel 
Gustavo Dudamel 
Carla Rincón 
Claudia Villasmil 
Santiago Garmendia 
Igor Lara 
Cecilia Gómez 
Eduard Pulgar 
Eddie Marcano 
José Scolaro 
Mario Quiñónez 
Dietrich Paredes 
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Carlos Villamizar 
Evelio Barazarte 
Aurora Hernández 
Maribel Serna 
Janeth Cos 
Joel Nieves 
Ida Palavecino 
Eleazar Lleguez 
Gisela González 
Alejandro Carreño 
Pablo Zamora 
Luisa Barroso 
Héctor Robles 
Diego Matheus 
Mercedes Salazar 
Jorge Velázquez 
Sergio Caldeo 
Angélica Olivo 
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Edgar Aponte 

 

Violinista Venezolano, docente, Ingeniero Eléctrico y Master en Música. 

Sus principales profesores fueron José Francisco Del Castillo y Margaret 

Pardee. Fundador de la Orquesta Nacional Juvenil y de la Orquesta Filarmónica 

de Caracas, en la cual ocupa el cargo de Principal de los segundos violines. 

Actualmente es Coordinador de la mención Ejecución Instrumental del 

IUDEM, así como profesor del Conservatorio Simón Bolívar de Caracas. 

Fuente: PmOFN 

 

“...Buen profesor. Un violinista muy destacado que ha formado a varios 
alumnos. Actualmente es profesor en el IUDEM...” JFDC 

 

“...Toca 2º violín en mi cuarteto. Es un muchacho muy preparado y muy 
profesional. Es un buen violinista, muy seguro y buen músico. Es el principal de 
los segundos violines de la Filarmónica...” ChS 

 

“...Fue un compañero de atril. Somos casi contemporáneos. Una persona 
muy estudiosa como estudiante en general. Es Ingeniero entre otras cosas. 
Siempre ha sido un punto de referencia porque Edgar nunca ha dejado de estudiar. 
El siempre ha buscado mejorar. Lo he visto haciendo varios viajes interesantes a 
los Estados Unidos para continuar estudiando...” LMG 

 

 

 

Edgar Aponte 
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Sergio Celis 

 

Violinista venezolano y docente. Hijo del maestro Gustavo Celis Sauné y 

la Sra. Luisa Herminia de Celis. Uno de los profesores pilares de la Academia 

Latinoamericana de Violín como asistente del Maestro José Francisco Del 

Castillo y de las cátedras de violín de la Orquesta Nacional Juvenil de Caracas, 

Valencia y Barquisimeto. Ha sido miembro de importantes orquestas sinfónicas 

como la Sinfónica Venezuela y la Simón Bolívar, así como de la orquesta de 

cámara de la Universidad de Carabobo. Fuente: EMVFB 

 

 

Luis Miguel González 

 

Violinista, docente y director de orquesta. Miembro  fundador de la 

Orquesta Nacional Juvenil. Como violinista ha participado en numerosas 

ocasiones como solista con diferentes orquestas del país. Fue miembro del 

cuarteto Ríos Reyna por muchos años, desarrollando una gran actividad tanto a 

nivel nacional como internacional.  

 

Fue miembro de la Orquesta Simón Bolívar y concertino de la Orquesta 

sinfónica Municipal de Caracas por espacio de diez años. Ha dirigido las 

orquestas más importantes del país y ha sido profesor de importantes centros 

musicales como el IUDEM y el Colegio Emil Friedman. Actualmente es el 

director titular de la Orquesta Sinfónica de Aragua y de la Orquesta de Cámara 

de la Universidad de Carabobo.  
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Luis Miguel González 

 

Williams Naranjo 

 

Violinista y docente perteneciente a una familia de músicos. Fue alumno 

por varios años del Maestro Del Castillo, perfeccionándose con maestros de la 

talla de Margaret Pardee, Jossi Zivoni, Maurice Hasson, Agustín Dumay, 

Eugéne Fodor, Ruggiero Ricci, entre otros.  

 

Ha desarrollado su carrera como concertista interpretando muchos de los 

conciertos del programa violinístico con diferentes orquestas del país. Ha sido 

miembro de la Orquesta Sinfónica Simón Bolívar, Solistas de Venezuela, 

Filarmónica Nacional, así como también ha formado parte de diferentes grupos 

de cámara. Ha compartido la ejecución del instrumento con la docencia. 

Fuente: EMVFB 

 

 “...Posee una técnica extraordinaria con un talento muy grande. Tiene una 
facilidad pasmosa. El toca los caprichos de Paganini a una velocidad increíble...” 
ChS 

 

“...Buen violinista. Lo conocí mucho cuando trabajó con Solistas de 
Venezuela...” OI 

 

“...En su época fue el muchacho más natural a la hora de tocar el 
instrumento. Era un virtuoso por naturaleza. Excelente violinista. A los quince 
años había tocado un Paganini increíblemente. Un muchacho muy buena gente. 
Viene de una extraordinaria familia, la cual se ha conservado así. Es una persona 
muy noble, muy humilde pero excelente profesional...” LMG 
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IV.9 OTROS VIOLINISTAS Y PROFESORES IMPORTANTES 

 
 

Stoika Milanova 

 

Violinista y docente Búlgara de una importante trayectoria internacional. 

Recibió clases de violín con su padre el maestro Trendafil Milanov. 

Posteriormente recibió clases con el célebre violinista David Oistrakh.  

 

Ha ganado muchos premios en festivales y concursos internacionales, entre 

ellos obtuvo Medalla de Oro en el Festival de Sofía en 1.959 y en Helsinki; 

Medalla de Oro en el Concurso Internacional de Música Reina Elizabeth de 

Bélgica; Primer Premio en el Concurso Carl Flesch de Londres.  

 

Ha sido invitada por reconocidos violinistas como el maestro Yehudi 

Menuhin al Festival de Bath en Gran Bretaña. Ha grabado gran parte del 

repertorio violinístico con numerosos sellos discográficos, obteniendo varios 

primeros lugares como mejor disco en Francia y Bélgica. Hermana de la 

violinista Dora Milanova, con quien también ha podido actuar y grabar algunos 

discos. Como concertista ha realizado giras de conciertos en Europa, Japón, 

Australia, Nueva Zelanda, Estados Unidos, Canadá y Venezuela.  

 

Ha sido profesora y ha dictado clases magistrales en Sofía, en La Real 

Academia de Música de Londres, en Tokio y en Caracas, específicamente en el 

Instituto Universitario de Estudios Musicales y para los profesores del Colegio 

Emil Friedman. Fuente: PmOSA 

 

“...Está básicamente en el Colegio Friedman desarrollando un sistema de 
enseñanza de su papá en los niños, y ella está entrenando a los profesores a cómo 
dar clases y sus alumnos todos son niños. Ella fue alumna de Oistrakh y ganó el 
Concurso Reina Elizabeth, y quedó por encima de Gidon Kremer. Ella ganó el 
concurso y Kremer quedó de segundo. Es una tremenda violinista; yo traduje unas 
clases que dio en el IUDEM. Ella es una de esas cosas que me asombran de este 
país, ella está allí y nadie la toma en cuenta, cuando debería estar dando clases a 
altísimo nivel, porque es una violinista sensacional...” EA 
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“...Es una eximia concertista del violín que llegó de segunda en el 
Concurso Reina Elizabeth. Concertista de gran categoría, que es un honor para 
Venezuela tener una violinista de esa talla aquí. Dá clases en el Friedman...” ChS 

 

“…Una señora muy noble, muy buena gente, muy humilde. No es de esas 
personas que aún con el currículo que tiene no descolla con su ego, al contrario, 
creo que se quitan más bien para darte. Hemos tenido la suerte de tenerla en 
Venezuela. Yo creo que no vive aquí permanentemente, pero si pasa un número 
significativo de meses. Está dando clases, aunque no a los alumnos. Le dá clases a 
los profesores que le dan clases a los alumnos, cosa que yo pienso que es mejor. 
Eso es lo que yo llamo realmente educación superior. Su hija Iowa Milanova dio 
clases alguna vez a los niños en el Emil Friedman. Ella es tan buena como su 
madre. Ya tiene una carrera hecha como violinista...” LMG 

 

 

Virginie Robilliard 

 

“La conozco poco pero es una excelente violinista. Está dando clases en el 
Mozarteum que tiene un Conservatorio, y es ahora cuando está empezando a 
desarrollar una escuela. A sus alumnos los he visto muy poco...” EA 

 

“...Una gran violinista. Para mí es la mejor violinista extranjera que está en 
el país...” JFDC 

 

“...Es una súper violinista. Ella viene de una familia donde todos son 
músicos. El papá es el organista más eminente de Francia, y los hermanos todos 
son concertistas, son músicos. Ella comenzó a los 3 ó 4 años y estudió con los 
mejores y se desarrolló. Es una soberbia violinista. También es una gran suerte 
tenerla aquí en el país entre nosotros. Su labor está comenzando con los jóvenes y 
hay que juzgarla más tarde...” ChS 

 

“...Es una gran violinista y apenas es cuando vamos a ver los frutos de su 
trabajo y que está cosechando. Es profesora de Daniela Padrón, quien fue mi 
alumna y acaba de tocar la Sinfonía Española y le fue muy bien..” JEZ 

 

“...Es una de esas recientes adquisiciones que ha tenido Venezuela, y que 
ojalá se quede 100 años. De esas personas que descolló no solamente con su clase 
violinística y con su talento sobrado, sino además con su talento pedagógico que 
lo ha venido mostrando últimamente, y decidió no quitarle a nadie sino hacerlo 
ella desde cero, y me parece que en muy poco tiempo vamos a empezar a hablar 
de Virginie como se habla de Del Castillo, al igual que hablaremos de Alexis 
Cárdenas que es otro venezolano que esperamos también haga lo mismo...” LMG 
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Virginie Robilliard 

 

Raimondas Butvila 

 

Nació en Siauliai, Lituania. En 1.963 ingresó a la Escuela de Arte M. K. 

Ciurlionis, de donde se graduó en 1974. Fue ganador del Concurso Internacional 

en Checoslovaquia y el concurso de jóvenes violinistas en Lituania.  

 

En 1974 ingresó al Conservatorio Nacional de Lituania en la cátedra de 

violín del profesor Eugenijus Paulauskas, graduándose en 1979. Ganó el 

Concurso regional de países soviéticos en Tallin en 1976 y recibió mención en el 

Concurso de toda la Unión Soviética celebrado en Lvov en 1977. 

 

Fue miembro de la Orquesta de Cámara de Lituania y del Cuarteto Nacional 

de Lituania con la que realizó giras por Estados Unidos, Francia, Luxemburgo, 

Bulgaria, Cuba, Líbano, Rumania, entre otros países. Realizó estudios de 

Postgrado en el Conservatorio Tchaikovsky de Moscú con el profesor Valeri 

Klimov. 

 

Desde 1981 es profesor de violín en la Academia de Música de Lituania. Ha 

dado numerosos recitales individuales en su país y en otros lugares importantes 

de la ex Unión Soviética. 

 

Desde su llegada a Venezuela en 1993, ha participado como jurado del 

Concurso Internacional “José Francisco Del Castillo” y como profesor invitado 

en los cursos de verano en Mérida. Actualmente es profesor del conservatorio 
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“Emil Friedman” y del IUDEM. Ha actuado como solista con la Orquesta 

Sinfónica de Mérida, Lara, Falcón, Nueva Esparta, Simón Bolívar, Gran Mariscal 

de Ayacucho y la Orquesta de Cámara de Venezuela, así como numerosos 

recitales en todo el país. Fuente: PmOSMC 

  

“...Contratado por José Francisco Del Castillo en Rusia junto con Igor 
Habrov. Alumno de Klimov. Es actualmente profesor del IUDEM. Está formando 
violinistas. Comenzó a dar clases en el Conservatorio del Paraíso, y les daba 
clases a los violinistas de la Bolívar...” EA 

 

“...Un violinista Lituano que vino a Venezuela para el Sistema de 
Orquestas...” JFDC 

 

“...Está en el Friedman. Buen violinista de muy buena escuela. Excelente 
persona. Tocó hace poco el Prokofiev. Es un violinista sólido. Tiene un buen Trío 
con Elizabeth Guerrero y López. Excelente músico..” ChS 

 

“...Es un violinista lituano muy interesante. Él fue quizás la más reciente 
adquisición también. Alguien que vino a hacer un recital, y por alguna razón le 
gustó Venezuela y se quedó. Él está haciendo escuela aquí. Una escuela en el 
Colegio Friedman. Ya tiene ejemplos muy significativos de gente que no hemos 
conocido todavía porque están descollando todavía en los Estados Unidos, pero ha 
sacado especialmente unos violistas que ya quisiera ver algunos acá; son muy 
buenos...” LMG 

 

 

Raimondas Butvila 

 

 

Alexis Cárdenas 

 
Joven violinista nacido en Maracaibo en 1976. Comienza sus estudios de 

violín a los 9 años en su ciudad natal. A los doce años interpreta el Concierto en 

Mi menor de Félix Mendelssohn con la Orquesta Sinfónica de Maracaibo. En 
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1990 continúa sus estudios en la Juilliard School of Music con la profesora 

Margaret Pardee. 

 

Entre 1993 y 1995 fue concertino de la Orquesta Filarmónica Nacional, 

presentándose al mismo tiempo como solista junto a las orquestas más 

importantes del país. 

 

Estudió en el Conservatorio Nacional Superior de Música de París en la 

cátedra de Oliver Charlier, donde obtuvo el Primer Premio de Violín con 

nominación en 1998. 

 

Ha ganado varios concursos de violín internacionales como el Primer 

Premio del Concurso Internacional de Jóvenes Solistas de Douale (Francia) en 

1998 y del Premio del Público en el Concurso Internacional de Violín “Tibor 

Varga” (Suiza) en 1997. Fue galardonado en el Concurso Internacional de Violín 

Marguerite Long-Jacques Thibaud en 1999. 

 

Posteriormente realizó estudios en el Ciclo de Perfeccionamiento del 

Conservatorio Superior de París con los maestros Oliver Charlier y Jean-Jacques 

Kantorov. Fuente: PmOSMC 

 
“...Es una de esas personas que evolucionó de una manera tan rápida y que 

se metió en un ranking de violinistas, donde están llamados muy pocos a tocar ese 
techo. Extraordinario violinista...” LMG 

 

 

Félix Petit 

 

Nació en Caracas. Comenzó sus estudios musicales a la edad de 9 años en 

el núcleo de San Agustín de la Orquesta Nacional Juvenil, iniciándose en el 

violín con el profesor José Guridi. En el año 1986 prosigue sus estudios con el 

profesor Borgan Ascanio y en 1987 ingresa en la cátedra del maestro José 

Francisco Del Castillo. 
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A los doce años hizo su debut como solista y desde entonces se ha 

presentado con las mejores orquestas del país. Ha participado en clases 

magistrales de los maestros Yossi Sivoni, Margaret Pardee, León Ara, Ilya Kaler, 

Thomas Moore, Stoika Milanova y Albert Markov. 

 

Ha sido invitado por la Fundación Mozarteum de Venezuela, para participar 

en las clases magistrales organizadas por la Escuela de Música Reina Sofía en 

Santander, España como alumno de la cátedra de violín del maestro Zakhar Bron. 

También ha sido invitado por el prestigioso Trío Villalobos y por la Orquesta de 

Cámara de Venezuela, compartiendo con el maestro Félix Ayo, en el programa 

“Todo Vivaldi”. Fue miembro de la Orquesta Sinfónica “Simón Bolívar” y 

actualmente se encuentra residenciado en Boston, Estados Unidos. Fuente: 

PmOSMC 

 

 

Félix Petit 

 

 

David Núñez 

Violinista y compositor nacido en Caracas. Ha actuado como solista con las 

más importantes orquestas del país. Su repertorio comprende las obras más 

representativas de la literatura violinística. 

 

En 1991 ingresa al Real Conservatorio de Bruselas, Bélgica, donde obtiene 

en 1992 el Primer Premio con distinción. En ese mismo año le fue otorgada la 

medalla de honor de Bruselas, impuesta por el delegado de Bellas Artes y de la 

Cultura de esa ciudad. 
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Actualmente se encuentra residenciado en Bélgica, donde continúa su 

carrera como solista y como músico de cámara, particularmente con el Trío 

Boccherini, establecido en Bruselas. Durante su permanencia en Europa ha 

ofrecido recitales en Holanda, Francia, Inglaterra, Suiza y Bélgica, así como en 

las más importantes salas de conciertos en Venezuela. Como compositor ha 

escrito obras de gran virtuosismo, música de cámara, sinfónica y vocal. 

 

En 1995 obtiene el “Diploma Superior” del Real Conservatorio de Bruselas 

y el “Primer Premio” mención “Gran Distinción”, en música de cámara otorgado 

por esta misma institución.  

 

Ha sido alumno de Emmanuel Hurwitz en Inglaterra y de Zakchar Bron en 

el Centro de Estudios Musicales Isaac Albéniz, en Santander, España. Fuente: 

PmOSMC 

 

“...Recuerdo haberle dado 7 meses de clases. Un violinista nato. Un 
virtuoso y un gran artista. Es compositor y debe tocar piano. Escogió el violín 
como su vehículo más noble. Se fue a Bruselas y descolló...” LMG 

 

                                        
David Núñez 

 

Iván Pérez 

 

“...Alumno mío durante 4 años. Excelente violinista. Primero fue alumno 
de Friedman y después se fue a los Estados Unidos. Regresa y es un 
extraordinario violinista...” LMG 

 

 

 
 



                                                                          126      
                                                                                                                                                      
 

 
 
 

CAPÍTULO V 

 

V.1 Compendio de preguntas realizadas a varios de los maestros en sus entrevistas 

 

A continuación se presentan las impresiones personales de los maestros 

entrevistados, acerca de lo que ha sido la actividad violinística en el siglo pasado, de lo 

que hoy representa y la proyección del nivel de ejecución en los próximos años. 

 

V.1.1 Edgar Aponte 

 

1.- ¿Cuál es su impresión acerca del desarrollo violinístico en nuestro país el siglo 

pasado? JGN 

 

“Básicamente la mayoría de los profesores venían de Italia contratados por la Orquesta 
Sinfónica Venezuela, entre ellos está Mario Méscoli, Frank Sosa en el chelo; en la viola existían 
excelentes  instrumentistas. El violinista Olaf Ilzins concertino de la Sinfónica daba clases en la 
Escuela Superior de Música que hoy en día es la José Ángel Lamas. En esta escuela da clases el 
profesor Carlo Zusi. Las clases por parte de los profesores extranjeros, en mi opinión, no era a 
fondo no sé por qué motivos, pero tal vez era porque no eran excelentes maestros. Sin embargo 
Mario Méscoli si formó una gran cantidad de alumnos, así como hay que decir que la persona que 
forma a la mayoría de los violinistas venezolanos en la actualidad es José Francisco Del Castillo. 
Yo estudié con José Francisco, pero la persona que me puso el violín en mis manos fue Mario 
Méscoli y luego comencé a estudiar con Antonio Urea. Siento, no sé si por razones de 
venezolanismo, que los profesores que enseñaban más a fondo eran los venezolanos, entre ellos 
Antonio Urea, no sé si por su condición de ser venezolano o por haber estudiado más, sin 
embargo no lo puedo asegurar. La escuela de Antonio Urea era distinta, era la de un profesor 
argentino llamado Ramos Mejía, quien era un violinista muy conocido y que además escribió un 
libro llamado “La Dinámica del Violín”. También recibió clases en Viena con Ricardo 
Odnoposoff quien fue alumno de Flesch. La mayoría de los profesores de la sinfónica recibían 
clases con la influencia de alumnos de Carl Flesch. Otro violinista que estuvo en el país para los 
años 50 fue Henrick Szeryng, y dio algunas clases a un buen número de venezolanos, por tanto la 
influencia para ese momento era directamente la de Flesch. Luego vendría Del Castillo que venía 
de Europa de estudiar con Getler de la escuela belga, y que posteriormente estudió con Galamián. 
La influencia está directamente marcada por alumnos de alumnos de Carl Flesch, y de la escuela 
de Galamián o de la escuela Franco-Belga.”  
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2.- ¿A quiénes considera usted como los violinistas más importantes que han 

contribuido con el desarrollo musical e interpretativo del violín en Venezuela aparte del 

Maestro José Francisco Del Castillo? JGN 

 

“No sé si interpretativo, pero podríamos hablar de tocar conciertos. Entre ellos Olaf Ilzins 
estuvo tocando muchos conciertos, pero creo que no estuvo interesado en dar clases o dio muy 
pocas, y por tanto no dejó buenos alumnos. Él daba clases en la Lamas. Tocaba muchísimo, era 
un virtuoso. También estuvo Hasson, quien dio clases en Mérida. Él tocaba mucho aquí y lo sigue 
haciendo en la actualidad. Es un virtuoso y fue alumno de Szeryng, o sea seguimos hablando de la 
escuela de Flesch.” 

 

 3.- ¿Qué escuela cree usted que ha prevalecido entre todas las mencionadas? JGN 

 

“La escuela es la de Del Castillo, la cual no es solo la de Galamián, ya que se graduó en 
Bruselas. Él viene a tocar conciertos y comienza a dar clases, pero inmediatamente se va a 
realizar un Post Grado con Galamián. Digamos que es la mayor influencia ya que estuvo dedicado 
a la enseñanza. Del Castillo daba clases en Caracas, Maracay y Valencia, y por tanto es la escuela 
que se crea en Venezuela.” 

 

 

V.1.2 José Francisco Del Castillo 

 

1.- ¿Puede usted comentarnos acerca de sus memorias violinísticas de las últimas 

décadas, así como cualquier anécdota musical que recuerde? JGN 

 

“Cuando yo era estudiante de violín aquí en Caracas en la Escuela Superior de Música que 
era el centro académico por excelencia donde estaba el Maestro Sojo y el Maestro Estévez; todos 
los músicos más eminentes habían salido de esa escuela. También existía la Juan Manuel 
Olivares. En la Escuela Superior que ahora es la José Ángel Lamas, estaban los profesores de 
violín y viola, que eran dos italianos. El Maestro Ríos Reyna en la época de la migración de la 
posguerra viajó a Italia en la época de Pérez Jiménez, y trajo una cantidad de excelentes músicos 
provenientes principalmente de la Scala de Milán. Entre estos estaban el Maestro Ugo Zampa, el 
primer violín de la Orquesta Sinfónica Venezuela y mi maestro que era Antonuccio de Paulis 
quien era la primera viola de la misma orquesta. El Maestro de Paulis fue violista de la Scala de 
Milán también. Ahora bien, no existía una escuela violinística como tal, sin embargo 
anteriormente había una generación de violinistas formados por el Maestro Llamozas. Entre ellos 
estaba el Maestro Ríos Reyna que quizás era el más conocido y el más destacado de todos. Mario 
García y Géber Hernández López formaban parte de esta escuela de violinistas venezolanos. 
Siempre se me habló cuando yo era niño, que aquí había venido el maestro argentino Ricardo 
Odnoposoff, alumno de Flesch que dio cursos y clases, pero era realmente una escuela bastante 
insipiente, no era una escuela, era una manera de tocar el violín que no lo podemos definir como 
una escuela. Anteriormente estuvo también Ascanio Negretti. Otro violinista de ese grupo es el 
Maestro Antonio Urea, quien fue una persona muy meritoria que estudió con Ramos Mejía en 
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Buenos Aires, participó en varios cursos, y lo vi en Europa estudiando con Odnoposoff. Fue un 
hombre muy tenaz y muy meritorio.” 

“Cuando yo me fui a Europa no existían violinistas venezolanos con una formación sólida. 
Y fue así que cuando regresé me di cuenta que sinceramente esta generación de profesores 
italianos tanto en el cello como en el violín no habían hecho mucho. No existían violinistas 
capaces de pararse y tocar un concierto. Fue entonces que cuando regresé a Caracas no había una 
escuela de violín, y comencé a dar clases sustituyendo al Maestro Hasson en la cátedra de 
perfeccionamiento del violín del Inciba y en poco tiempo formé una generación de violinistas, 
entre ellos estaban Ismael Vázquez, Ángel Gimeno hijo, hoy en día excelente violinista en 
Europa, creo que es primer violín de la Aya; también Osane Ibáñez, Carlos Riazuelo, Joén 
Vázquez aunque él fue un poco posterior, y así poco a poco fue aumentando la cantidad de 
alumnos a fuerza de voluntad, porque repito cuando yo llegué encontré que estos profesores no 
habían formado a nadie. La cátedra de perfeccionamiento violinístico yo la daba en mi casa. Yo 
pasaba un informe periódicamente al Inciba (antiguo Conac). Eran como unas clases particulares 
pero a través de un organismo público. Yo me acuerdo que cada ciertos meses yo presentaba una 
serie de conciertos muy exitosos en la Biblioteca nacional. Este era el centro o la sala por 
excelencia de conciertos por muchos años con una gran acústica. Mi primer concierto lo presenté 
en la Biblioteca Nacional en agosto de 1.958, el programa era el 1º movimiento con cadencia del 
Vieuxteumps Nº 4, una sonata de Mozart, el concierto en La menor de Bach con piano, el Ningún 
de Bloch, el perpetum mobile de Novacêk y la Zarabanda y Giga de la partita en re menor de 
Bach.” 

 
“Cuando era estudiante de violín tuve el placer de ver y escuchar a los más grandes 

violinistas, directores y pianistas. Me pude dar el lujo de escuchar a Jascha Heitfetz tocar el 
Mendelsohn con la Sinfónica, y un recital tocando la Ciacona de Vitali, la Sonata Kreutzer de 
Beethoven, la Sonata de Debussy, por la ventaja de nuestra moneda para aquel entonces. En Ese 
mismo año vino Szeryng y tocó las tres “B”, concierto en Mi Mayor de Bach, Beethoven y 
Brahms, así como también el violinista Mischa Elman tocando la Sinfonía Española y el concierto 
de Tchaikovsky dirigiendo Ángel Sauce. También a Szigeti y a todos los mejores violinistas del 
mundo como Menuhin. Heitfetz vino en el año 45 y en el 55. Realmente era un verdadero placer, 
pero era un movimiento muy pequeño. Yo regreso en el 63 y tuve el placer de estrenar el 
concierto Nº 3 de Saint-Saëns que nunca se había tocado en Caracas, también el concierto para 
violín de Bártok póstumo, el segundo de Bártok, el Schostakovich y así varios conciertos como el 
Vieuxtemps Nº 4 también lo estrené aquí, es un concierto poco tocado. Tuve la oportunidad de 
tocar junto a grandes directores de orquesta, pero realmente ese desarrollo violinístico comenzó 
con el movimiento de orquestas. Yo me acuerdo que empecé a formar alumno tras alumno y cada 
vez se ha ido decantando en la calidad de los alumnos. Con buena voluntad seguí formando en 
poco tiempo a otros violinistas profesionales como Claudio González, Zaralina Núñez, Edgar 
Aponte, Williams Naranjo, y otros que muchos de ellos están en el extranjero. La Sinfónica 
Venezuela era la plataforma musical de los primeros cincuenta  y sesenta años del siglo pasado, 
sin embargo a manera de conclusión ni siquiera este contingente de maestros italianos formaron 
una escuela violinística ni una escuela de cello. Ahora es cuando William Molina está 
comenzando a formar alumnos de buen nivel. Uno en estos momentos revisa y se da cuenta que 
no salió nadie que uno pudiera decir que se parara y tocara un concierto.” 

 
“La escuela actual más que una escuela es un cúmulo de conocimientos y experiencia tanto 

a nivel personal como a nivel pedagógico. Mi maestro fue Getler muchos años, también Van 
Neste, y puedo decir que hay un poco de cada uno de ellos. Van Neste fue un gran violinista belga 
del que tomé muchas cosas. Getler tuvo gran influencia en varios aspectos técnicos, del 
relajamiento, y Galamián definitivamente marcó mucho en mí, donde todo esto más lo que yo he 
leído y experimentado, es lo que he practicado. Yo creo que hoy en día no podemos decir que hay 
una escuela como antes, que existía la escuela de Flesch, la escuela franco-belga, la escuela rusa 
de Auer. Hoy en día con los medios de comunicación y todos los avances tecnológicos, esto se ha 
fusionado y ha dado como resultado de que hay una manera de tocar bien el violín y una manera 
de agarrar el arco. Antiguamente uno podía escuchar a dos violinistas diferentes y reconocerlos a 
la distancia. Yo, podía saber si era Francescatti, o si era Heitfetz, así no conociera la 
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interpretación del concierto, pero por su sonido, por su manera de cambiar, ya yo lo reconocía, o 
sea, poseían una personalidad del sonido y de la manera de tocar. Hoy en día es muy difícil 
reconocer quien toca entre una Ana Sofía Mutter y un Zukerman. Entonces ya no existe una 
escuela en particular porque ya se han fusionado, lo que existen son buenos o malos profesores, 
en el enfoque del trabajo, la sistematización, enseñar al alumno a tener una autocrítica. Yo he 
pensado que también hay un don en algunas personas para saber enseñar, primero en el sentido 
metódico del trabajo, lo intransigente que hay que ser con el alumno, no dar concesiones, ser 
supercrítico, analítico, enseñar al alumno a estudiar, porque una cosa es estudiar y otra cosa es 
tocar, analizar el cómo y el por qué de las cosas, eso es un don, y sobre todo tener ese espíritu de 
perfeccionismo terrible, de que cuando se estudia uno debe ser su propio juez. Todo esto se ve en 
todas mis cosas, allí están esos barcos que armé, lo maniático que soy yo y así soy enseñando. Mi 
maestro decía que uno toca como uno es, que uno refleja su propia personalidad. Si alguien es 
tímido o reservado así toca el violín; si es extrovertido o si es apasionado, esa persona toca con 
pasión, y así uno tiene que sacarle a cada alumno una síntesis de su personalidad y de su manera 
de ser. Yo tengo alumnos que son bien dotados, que tienen una facilidad tremenda pero les falta 
ese grado de autocrítica y de exigencia, y es cuando se tiene todo eso que se logra obtener a un 
estupendo violinista.” 

  

“Hoy en día en Latinoamérica en materia de violín Venezuela está a la vanguardia. Tu vas a 
un país como Argentina, en una ciudad como Buenos Aires es impresionante, pero allí no existe 
un violinista, yo me quedé impresionado cuando fui a dar las master classes y no había nadie que 
tocara el violín, solo una muchacha que vivió dos años en Europa tocó el concierto Nº 5 de 
Mozart, donde cualquier alumno mío toca más que ella. Yo he tenido alumno de Colombia, de 
Chile, de Buenos Aires, de Montevideo. A mí me conocen en todos esos países sin haber ido para 
allá, y me escriben correos para ver si pueden estudiar conmigo pero no puedo, prefiero darle 
clases a un venezolano. Ahora tengo varios niños que son formidables. Todo esto es debido al 
movimiento gigantesco que se ha desarrollado con los niños en todo el país, y claro que es mucho 
más fácil encontrar a esos talentos. En la época mía tocar el violín era terrible, a mí me daba pena 
ir con el violín por la calle, era una cosa cómica!.”       

 

2.-  ¿Cómo vé usted el futuro violinístico en los próximos años y a la nueva 

generación de violinistas? JGN 

 

“En la actualidad tengo a cinco niños que son realmente extraordinarios, yo nunca había 
visto niños tan talentosos, destacando que yo no había aceptado a niños en muchos años, pero 
ahora es un placer darles clases por la madurez que tienen. Es asombroso como tocan el violín a 
los diez años de edad. Imagínate como van a tocar en unos años. La única cosa es que se enfoca 
mucho el trabajo de orquesta, están entregados a la orquesta no los niños sino la generación 
juvenil. Tengo alumnos extraordinarios pero que le dedican hasta ocho horas de orquesta diarias 
que los cansa. Es una lástima porque por un lado se le dan todas las oportunidades de tocar con 
orquesta, ya que eso en ninguna parte del mundo sucede y eso es muy bueno, pero por otro lado 
ellos deberían estudiar 6 o 7 horas de violín diariamente y naturalmente no lo pueden hacer.”   

 

3.- Cree usted que existió otro movimiento similar en el país alrededor de otras 

orquestas y que este haya influido en el desarrollo del violín, como por ejemplo la 

Orquesta Sinfónica de Maracaibo tomando en cuenta que es la segunda orquesta en 

antigüedad? JGN 
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“Al comienzo de la Orquesta del Zulia, los músicos eran de las bandas, por tanto no eran 
muy buenos. Entonces Eduardo ARN, con el apoyo del gobierno se llamó a un grupo de 
profesores, entre ellos recuerdo que estaba yo, Frank Di Polo, Ángel Briceño el flautista y otros 
más como jurado, donde el 70% de la orquesta quedó eliminada. Nos amenazaron y nos dijeron 
que no diéramos los resultados porque nos iban a linchar, entonces nos vinimos a Caracas y eso 
fue todo un escándalo. A raíz de eso empezaron a llamar músicos polacos y americanos. Pasó lo 
mismo que con la Orquesta Filarmónica que son orquestas artificiales, las cuales no han dejado 
nada ya que esos músicos no enseñaron a nadie. No fueron capaces de formar un solo alumno, al 
contrario, los americanos de la Filarmónica de fueron a su país. En cambio en la Municipal, los 
músicos rumanos se han quedado. Está Csengeri que ha formado a mucha gente. Tú fuiste alumno 
de él, así como Yurubí y María Fernanda. Fue como aquel muchacho Uruguayo creo, Dary 
Retamozas que hizo una obra, una persona que dejó varios alumnos en Barquisimeto que después 
pasaron a mis manos, porque hay que reconocer que por ejemplo Tarcisio Barreto empezó 
conmigo a los 14 años pero ya tenía una formación, así como los alumnos de Csengeri.”  

 

4.- ¿ Qué otra persona cree usted que aparte de maestros como Csengeri, han 

contribuido a la formación de alumnos de buen nivel? JGN 

 

“Friedman hizo un gran aporte con su colegio. A nivel pedagógico no veo a más nadie. Si 
nos fijamos en Olaf Ilzins, quien es un gran violinista y ha sido el mejor concertino que ha tenido 
Venezuela, no vemos que haya formado a ningún violinista en particular.” 

 

 

V.1.3 Charlie Sweers 

 

1.- Qué opina usted acerca del desarrollo violinístico del país en los últimos años? JGN 

 

“A partir del año 80 y 85 cuando se desarrollaron los muchachos del movimiento de 
orquestas, se puede decir que es realmente impresionante el trabajo que se ha hecho en los últimos 
años del que han surgido unos solistas de talla internacional, como por ejemplo Alexis Cárdenas, 
Iván Pérez, Joén Vázquez, etc. Pero actualmente el hecho de que Claudio Abbado está aquí es 
muy significativo. Hoy en día Venezuela tiene una proyección musical internacional, y esto es 
gracias a la gran labor de José Antonio Abreu, por haber creado esa posibilidad, donde el país ha 
mostrado que posee un talento inmenso, y que casi es desproporcionado con respecto a otros 
países. Esto ha surgido no solo en las cuerdas sino en otros instrumentos también. Yo realmente 
me siento orgulloso de estar aquí con la proyección que hay. Aquí todos los fines de semana uno 
puede elegir entre 4 o 5 conciertos diferentes todos de alto nivel.” 

 

“Realmente cuando yo llegué aquí en los años 60 había una sola orquesta que era la 
Sinfónica Venezuela, y esto duró más o menos 10 años, hasta que fundaron la Orquesta Sinfónica 
de Maracaibo a principios de los años 70. Tuve también el privilegio de participar en la formación 
de la Orquesta de Cámara de la Universidad de Carabobo en Valencia. Pero también estaba allá la 
sinfónica que también es importante  y la de Barquisimeto, y así mismo hay varias. Yo realmente 
estoy impresionado por lo que se ha desarrollado musicalmente, y sería fantástico que ocurriera lo 
mismo en otros campos en la misma proporción, porque Venezuela podría surgir como Japón 
prácticamente si fuera en todos los campos el crecimiento que ha ocurrido en la música.”  
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2.- ¿A quién o a quienes considera usted que se le debe la enseñanza violinística  

en el país? JGN 

 

“Indudablemente a Olaf Ilzins en los años50 y 60, pero todavía era muy básica la 
enseñanza, y después José Francisco Del Castillo que ha producido una cantidad impresionante de 
instrumentistas y de violinistas. Yo diría Del Castillo y Olaf Ilzins. Olaf no tuvo muchos alumnos 
porque era muy limitado, pero él tuvo una labor y presentó obras venezolanas, conciertos de 
violín que en aquella época tenían muy poca proyección, aunque la Sinfónica recibía a los artistas 
internacionales de gran fama como Heitfetz que tocó aquí; Szeryng también vino varias veces. 
Aquí han venido los grandes profesores. Gente que hoy en día serían impagables. Si, Olaf y Del 
Castillo diría yo, que son los grandes maestros de la enseñanza y también como concertistas de 
esa época.”  

 

3.- ¿ Cree usted que en la actualidad existe una escuela violinística que predomine 

la forma de ejecutar el violín? JGN 

 

“Esto de las escuelas se ha perdido por la globalización y por el desarrollo electrónico y 
tecnológico. Las escuelas vienen de una época en que todo estaba aislado. Había la escuela rusa 
en Moscú, la franco-belga en París-Bélgica, había la alemana en Berlín y la Italiana. Ahora todo 
esto se ha mezclado. No se puede realmente hablar hoy en día de escuelas particulares ya que 
todo esto se ha superado. A nivel internacional existen violinistas concertistas que cuya técnica se 
puede comparar a la de los grandes concertistas del siglo pasado, gracias a que la enseñanza se ha 
perfeccionado hasta tal punto que ya las orquestas son muy superiores ahora que hace 50 años por 
ejemplo.”  

 

 

V.1.4 José Elías Zapata 

 

1.- ¿Cuáles son sus impresiones acerca del desarrollo violinístico en Venezuela el 

iglo pasado? JGN 

 

“El siglo pasado tiene su origen por supuesto en el siglo anterior, a finales del siglo 
anterior. Hubo violinistas muy destacados a principios de siglo que vinieron preparados sobre 
todo de Europa (Francia). Yo conocí personalmente a Miguel Espinel, Ascanio Negretti que fue el 
profesor de mi maestro, a Franco Medina, Mario García, Antonio Urea, Francisco Caballero y a 
Pedro Antonio Ríos Reyna. Estos son los que recuerdo en este momento, deben haber otros que 
ahora no recuerdo y que debo haber frecuentado como violinistas, digamos formados en la 
primera mitad del siglo. Otro maestro que se me olvidaba mencionar de principios de siglo fue 
José Lorenzo Llamozas, a quien no conocí, pero sé que fue profesor de Antonio Urea, y fue otro 
personaje de gran interés y de una labor muy importante.” 

 

“En la segunda mitad del siglo está alguien que recuerdo mucho que falleció muy joven, 
que fue el Maestro Celis; a él lo recuerdo como discípulo de Ugo Zampa, quien era el concertino 
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de la Sinfónica Venezuela y que era parte de esa inmigración de músicos italianos que vinieron 
por los años 50.” 

 

“Posteriormente aparecen en el panorama musical venezolano de violinistas, un grupo de 
jóvenes que para aquel entonces intentaban organizarse para estudiar, porque las oportunidades 
eran relativamente pocas y entre ellos está Germán García. El único que destacó realmente fue 
Celis, él era un violinista de mucha calidad y esto era a finales de la primera mitad del siglo. Los 
anteriores todos se desarrollaron en Europa y cuando hablo de violinistas, hablo de violinistas 
solistas, concertinos de las orquestas francesas por muchos años. La mayoría de estas personas 
que he mencionado eran realmente maestros ejecutantes de un altísimo nivel, pero todos se habían 
formado fuera.” 

 
“La formación de maestros aquí en Venezuela está ligada a la creación de la Orquesta 

Sinfónica Venezuela y de la intención de lograr el mejoramiento profesional cuando traen al país 
al maestro Ricardo Odnoposoff, quien viene contratado por el Ministerio de Educación para la 
formación de pedagogos en el violín, por supuesto muchos participan en esta actividad para el 
estudio de la pedagogía, entre ellos mi maestro que fue Mario García Hernández. Él fue una 
persona extraordinaria, realmente un maestro que uno tiene la obligación de recordar todo el resto 
de su vida. Fue para mí, yo diría un padre, fue un formador, un norte y un ejemplo, fue una 
persona muy significativa. Antonio Urea y Gustavo Celis también estudiaron con el maestro 
Odnoposoff, y que yo recuerde esas fueron las personas que quedaron actuando en función 
pedagógica después de la venida de este maestro.” 

 

“Posteriormente a la venida de Ricardo Odnoposoff, empieza a destacarse la presencia de 
los maestros que forman buenos violinistas. Hoy en día el actor principal del movimiento 
violinístico venezolano es el Maestro José Francisco Del Castillo, que resultó formado de cierta 
forma de todo ese movimiento que viene al país con la inmigración de la posguerra, desde Italia la 
mayoría de ellos. Vino un grupo también de los países del centro de Europa, recuerdo por ejemplo 
a Elmer Glanz, extraordinario violinista alemán, recuerdo también a Noel Kucik, a Ugo Zampa, a 
Amos Longhi quien falleció trágicamente aquí en Caracas, recuerdo a De Paulis profesor de viola. 
Es así como entonces comienzan a aparecer un grupo destacado de estudiantes de violín. Voy a 
comenzar por la provincia, donde aparece en San Cristóbal Carmen Elena Ochoa, quien hasta 
hace poco formó parte de la OSV. Ella no se dedicó a la docencia sino a la ejecución 
instrumental. Luego la persona que destacó como un estudiante brillante, un estudiante 
organizado y dedicado es el maestro José Francisco. Considero que es la persona que realmente 
ha sido el motor del movimiento violinístico y la docencia en Venezuela. Las otras personas que 
estudiamos el instrumento, fuimos Aarón González quien falleció hace algunos años, Bogdan 
Cruz que se encuentra en los Estados Unidos, y otros que escapan a mi memoria. Havid Sánchez 
estuvo en la escuela de Mérida  y regresó a Maracaibo. Pero en el aspecto de la docencia el que 
abre realmente los fuegos alrededor de los años 60 es el maestro Del Castillo. Yo me ocupé de 
hacer algunas iniciaciones en las cátedras y compartía mi actividad docente con otras actividades 
violinísticas, como la ejecución en orquestas de cámara, en la OSV y trabajé mucho como 
recitalista. El maestro Del Castillo se dedicó a comenzar una labor pedagógica organizada que 
desemboca en la escuela violinística latinoamericana, que es de donde han salido la mayoría de 
los violinistas venezolanos. A esto le podríamos añadir que ha habido otras actividades docentes 
significativas, por ejemplo profesores aparte de Mario García como Alberto Flamini y la 
profesora Francoise Delaval en Maracaibo, quien realizó un trabajo muy interesante.” 

 

“No puedo dejar de mencionar la escuela de Emil Friedman, a quien conocí desde la OSV, 
no a su llegada porque cuando él llegó yo era muy niño, pero sí desde sus últimos años en la 
Sinfónica Venezuela y con la creación de su escuela que estuvo en la Castellana, y después tuvo 
la magnífica oportunidad de mudarse a los campitos donde está actualmente. Friedman durante 
toda su vida también hizo un trabajo realmente extraordinario, de hecho tres de los que he 
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mencionado como lo son Aarón González, Havid Sánchez y Bogdan Cruz fueron alumnos de 
Friedman desde muy niños, y en la actualidad también hay muchos violinistas de talla y de nivel 
que fueron formados en sus aulas.” 

 

“Este movimiento docente tiene personajes muy significativos, por ejemplo está Luis 
Miguel González que fue mi alumno durante cinco años, posteriormente fue a la escuela 
latinoamericana y luego se fue a Londres. Luis Miguel es un excelente maestro y sus alumnos han 
sido realmente brillantes. A esto le sumamos la atracción y la suerte de contar con personajes 
como Maurice Hasson, quien es nuestro querido amigo y apreciado colega de muchos años. 
Maurice da origen a una escuela donde creo que uno de los más significativos fue Havid Sánchez 
desde el punto de vista de la docencia y del trabajo creador, de organización y de movimiento en 
la escuela de Mérida. No tengo mucho detalle de la escuela por cuanto no tuve un contacto 
permanente, pero si sé que Maurice actualmente desde su carrera internacional y su labor de 
docencia en Londres, ha colaborado mucho con los violinistas venezolanos. Hemos tenido 
personajes de mucho trayecto que se están desarrollando actualmente en Suiza, en Francia, en 
Inglaterra, en España, en Estados Unidos, en fin hay número tan crecido que uno corre el riesgo 
de no poder mencionar a todos los que han trabajado de una manera significativa. Por ejemplo 
alumno de mi maestro Mario García, está también Domingo García que se ha dedicado a la 
docencia y que estudió en Estados Unidos con Galamián. Venido de otras latitudes está por 
ejemplo Iosif Csengeri que vino de Rumania y creado también conciencia violinística, ha 
trabajado y ha formado alumnos que trabajan sobre todo en la actividad orquestal.”    

 

“En cuanto a la actividad orquestal puedo decir por mi experiencia en la Orquesta 
Sinfónica Venezuela, que era una vida de mucha densidad. Allí la oportunidad realmente que 
había era de trabajar. Eran pocos los juegos, la parte de la distracción entre todos era un poco 
superficial. Había un trabajo muy denso. Era un trabajo prácticamente de 24 horas. Hacer de un 
país que tenía 6 violinistas venezolanos y llevarlo a lo que hay hoy no fue fácil. Prácticamente no 
ha habido tiempo, esto ha sido vertiginoso y por eso yo hablo de  un milagro, de una situación 
notable de algo realmente inusual. Tal es así que hoy en día estamos siendo enfocados y 
observados por países de un gran desarrollo musical como Alemania. Ellos están queriendo venir 
a ver qué es lo que pasa acá. La presencia de Abbado es una demostración de eso y demuestra que 
nosotros no estamos pasando desapercibidos.” 

 

2.- ¿Cuáles cree usted que fueron los factores más importantes que influyeron en el 

desarrollo musical y su entorno en el siglo pasado? JGN 

 

“No podemos olvidar que después de las contiendas federales , Venezuela termina siendo 
un país devastado, un país destruido, sin actividad intelectual libre, que corriera, que fuera 
profusa, que fuera evidente. Habían muchas cosas que reconstruir desde la economía hasta las 
otras cosas. No obstante Venezuela desde sus inicios fue un sitio tranquilo, dedicado al cultivo 
intelectual sobre todo a las artes. Sabemos del milagro musical colonial, de toda esa actividad de 
Larrazábal, y a esa gente que se dedicaron a la música de cuerdas. Es evidente que después de 
cierto vacío de fondo y de forma en el cual la música que tomó mucho valor fue la música muy 
recreativa, popular pero sin un nivel muy grande. Personajes de la talla de Brandt, de Llamozas, 
de Franco Medina, etc., hacen que algunos individuos o algunas personas tomemos interés en otra 
actividad. Mario García fue una persona precisamente de esas. Él fue el personaje que trató de 
evitar que uno tomara campos que no debía, porque era muy fácil ser músico popular porque era 
lo único que numéricamente permitía desarrollar una actividad con comodidad, aunque 
socialmente la presencia del músico no decía lo que dice hoy en día. Hoy el músico es una 
persona respetada socialmente. En aquel entonces eran respetados los músicos que venían de 
Europa y eso con ciertas limitaciones, porque un músico y una persona de desorden y de una vida 
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fácil eran considerados prácticamente lo mismo. Hoy en día no, en el presente está reconocida la 
actividad del músico como una actividad responsable, necesaria, conveniente y a la vez 
enaltecedora. No dudo de que siempre hubo un sector de la población que no comulgaba con 
aquellas ideas, pero la presencia del maestro Sojo y de personajes como el maestro Brandt y 
Llamozas, hacen que tomando pié sobre la misma música venezolana, los valses por ejemplo, 
lograron que fueran tomando un nivel realmente diferente, y Ríos Reyna tenía la facultad de saber 
utilizar eso. Cuando el maestro Sojo trabaja sobre la modificación de los conceptos de la música 
popular hacia la música culta, y logra que los temas de la música venezolana funcionen a nivel de 
escenarios como actividad de concierto. El maestro Sojo da pié con ese movimiento 
latinoamericano que hubo después, que fue bien organizado, y que contó con la participación y el 
apoyo de individuos importantes como Inocente Palacios, quien trabajaba para los festivales de 
música. Los festivales de música latinoamericanos en los cuales yo personalmente tuve la 
oportunidad e participar en muchos niveles, realmente fueron una actividades muy importantes. 
Allí teníamos la presencia de Ríos Reyna, pero no la del violinista sino la del organizador, la del 
artista integral, la del personaje con la responsabilidad que sabía hacia dónde debíamos ir.” 

 

 

V.1.5. Sergio Celis 

 

1.- ¿Qué promete para usted el movimiento violinístico del presente a las 

generaciones futuras? JGN 

 

“Yo creo que como toda disciplina hay un aprendizaje generacional que se trasmite de 
forma inconsciente entre la gente y debe venir un crecimiento exponencial a nivel de los talentos 
que uno pueda encontrar. Antes un muchacho de 15 años que tocaba un concierto de Mozart o 
Viotti, significaba que tocaba bastante. En los primeros seminarios realizados por el movimiento 
de orquestas juveniles nadie tocaba nada. Entre nosotros el que más tocaba ejecutaba obras de 
Mozart, Bach, Viotti, recuerdo a Luis Miguel González tocando el Do Mayor de Haydn y las 
romanzas de Beethoven, pero era un muchacho de 15 o 16 años. Pero hoy en día vemos a un 
muchachito de 10 años tocando lo mismo y quizás mejor. Yo he tenido últimamente alumnos de 
17 años tocando Mendelssohn y Tchaikovsky, o sea que tienen un nivel muchísimo más alto del 
que nosotros teníamos a su misma edad. Hace 50 años personas como José Francisco, que a los 
20 años se fue a Bélgica a estudiar y mi papá que era un violinista aquí en Caracas, y así como 
ellos contadas personas que digamos iniciaron un proceso que luego se expresa en la etapa del 
maestro Abreu. Digamos que la primera etapa era la del maestro Sojo y la etapa del maestro 
Abreu es a partir del año 75 con el inicio de las orquestas. Hoy en día ese crecimiento se hace más 
exponencial, porque la semilla que antes se sembró, se ha regado en todo el terreno a través de las 
orquestas y ahora es prácticamente un movimiento generalizado, y es de allí que en el área del 
violín están surgiendo talentos impresionantes, cada vez con menor edad y en mayor cantidad. 
Puedo decir también que uno de los problemas actuales son los pocos profesores que existen para 
la gran cantidad de alumnos.” 

 

2.- ¿Puede usted referirse a otro violinista que considere haya sido de gran 

influencia en el acontecer musical venezolano que no sea el maestro Del Castillo? JGN 

 

“Yo diría que Hasson. El ha sido una gran influencia aquí en el país. Cada vez que viene 
toca muchos conciertos y la gente le encanta. Tiene su público y yo diría que sus fans. José 
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Francisco desarrolló una actividad pedagógica que Hasson nunca desarrolló aquí, o lo hizo de una 
manera  limitada  porque  a  él le interesaba era la ejecución de conciertos. El resto han sido 
profesores extranjeros que han venido dar clases o cursos en el país, con una influencia 
esporádica.” 

 

 

V.1.6 José Antonio Abreu 

 

1.-  ¿Qué opinión nos puede dar acerca de su visión del desarrollo violinístico 

venezolano y qué comentarios nos puede hacer acerca de los planes que se tienen para 

fortalecer aún más el crecimiento y el nivel violinístico en el país? JGN 

 

“En esta fase que se está iniciando va a ser importantísimo la regionalización de la 
academia de violín, la cual ya se ha iniciado con gran ímpetu en el estado Lara con el maestro 
Francisco Díaz y en Valencia con el maestro Sergio Celis, y así se están constituyendo en todo el 
país. En Mérida se ha desarrollado también la academia, en Trujillo, en Táchira, en Sucre, 
Anzoátegui, y así en todos los estados ya la academia nacional está dando frutos en términos 
regionales y el futuro para mí va a consistir precisamente en dos direcciones. La primera 
dirección en provincia, va a ser el fortalecimiento de estas academias regionales, y la segunda 
vertiente, va a ser la vertiente latinoamericana en la que con la inauguración de la nueva sede del 
Sistema de Orquestas Juveniles e Infantiles de Venezuela en Caracas a mediados de este año, 
vamos a contar con una asistencia permanente de maestros de violín eminentes. Ya la Filarmónica 
de Berlín suscribió con nosotros un acuerdo de intercambio artístico a nivel violinístico y han 
estado aquí anualmente los más grandes ejecutantes de la primera orquesta del mundo, tanto los 
concertinos como los primeros violines. Y luego hemos tenido la participación de la Manhatan 
School of Music y del Conservatorio de New England, y de otras instituciones europeas que 
envían sus maestros todos los años y que ahora vamos a celebrar convenios prácticamente con 
todos los países europeos, con Rusia y Estados Unidos para mantener un flujo perpetuo de 
maestría violinística en Caracas y en el resto de Venezuela a través de esas academias. O sea que 
viene un proceso simultáneo de descentralización y de internacionalización del proceso.” 

 

“Basta leer la declaración entregada a la prensa, y por tanto está escrita textualmente del 
director de Berlín, el maestro Simon Ratle que ha declarado que el futuro de la música está en 
Venezuela.” 

 

“Antes el desarrollo había sido más lento, la falta de docentes, la falta de recursos para 
financiar los proyectos musicales. Pero ahora Venezuela sin duda s e ha puesto a la cabeza. Ahora 
este horizonte luminoso depende de la generación del maestro Del Castillo y otros profesores 
eminentes del país, que se han forjado en estos treinta años. El que se desarrolla se multiplica, en 
América Latina y en el resto del continente americano y desde luego el mundo entero. Ya por 
ejemplo se está iniciando un intercambio con Australia, primeramente con el violoncello pero 
luego con el resto de los instrumentos, y por supuesto el intercambio con Corea ya es estable, es 
permanente, ya fue firmado inclusive por ambos gobiernos el convenio, de manera pues que 
vamos a tener en el caribe por ejemplo algo similar. En este momento está la orquesta de jóvenes 
latinoamericanos que se va a constituir bajo la dirección del maestro Abbado en Caracas. Allí se 
puede apreciar el gran desarrollo exactamente del intercambio violinístico latinoamericano a nivel 
juvenil e infantil.” 
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“La docencia por ejemplo, que se lleva a cabo en los países andinos a través de la 
constitución de los talleres itinerantes, es con la docencia venezolana y con un éxito enorme. Por 
ejemplo el maestro Tarcisio Barreto que ha sido uno de los pioneros de esto en la región andina, 
el maestro Ulises Ascanio y así yo te puedo mencionar muchos otros que han participado en estos 
talleres que la OEA ha venido constituyendo en los últimos veinte años en Sudamérica, 
específicamente en el cono sur, en Centroamérica y México.”    

 

V.1.7 Luis Miguel González 

 

1.- ¿Qué nos puede decir acerca de la historia violinística en Venezuela durante el 

siglo XX? JGN 

 

“Comenzando con los extranjeros como complemento a lo que ya se había iniciado acá con 
los instrumentistas locales, vino al país gente como Ricci, Henryk Szeryng, Aarón Rosand, Itzak 
Perlman, Pinchas Zukerman, Bronislaw Gimpel, Christian Ferras, en fín a todos esos solistas que 
uno tenía grabados en discos en su casa de la Deutsch Grammophon. Ellos venían como parte de 
una actividad que ya venía impulsada de los años 60, cuando la Orquesta Sinfónica Venezuela era 
la única orquesta sinfónica seria y que contaba con un presupuesto gracias a Ríos Reyna, quien 
también era excelente violinista. De todos ellos yo tuve la oportunidad de escuchar en el Teatro 
Municipal de Caracas recitales de cada uno de , igualmente escuché a Rostropovich, A Rouse, a 
Pierre Fournié, y a una cantidad de gente que uno veía en un título y lejos de pensar que eran los 
grandes solistas y de que aún yo era muy joven para entenderlo, tuve la oportunidad de 
escucharlos. Eso obviamente que era un gran estímulo para los que estábamos comenzando en esa 
época. Yo tenía 14 o 15 años para los 70, para ya existían a nivel nacional algunos talentos que 
descollaron desde siempre. Solísticamente hablando obviamente el maestro José Francisco Del 
Castillo, Luis Morales Bance, algunos alumnos de Del Castillo como Ismael Vázquez, su 
hermano Joén Vázquez, Domingo García que después fue concertino de la Sinfónica Venezuela, y 
que también fueron alumnos de Galamián; Carlos Villamizar, un compañero mío de atril en la 
Simón Bolívar, fueron todos importantes en la cátedra de Del Castillo. Antonio Urea aún cuando 
estaba un poco avanzado de edad, no dejaba de sorprendernos con su pedagogía, con sus 
consejos, con su forma de dar clases, con sus alumnos incluso y hasta con su currículo. La verdad 
que lejos de pensar que ese señor pudo haber hecho tantas cosas, no fue sino con el tiempo que 
ese señor tuvo su influencia real en todo lo que fue el violín en Venezuela en ese momento. En el 
interior habían otras personas quizás talentosas por aquello de la nemotecnia, pero en todo caso 
igual tenían dedos y uno se asombraba un poco. Tal es el caso de Pablo Herrera aquí en Maracay. 
Alexis Atalío en Barquisimeto si mal no recuerdo. Aquí también vino una señora muy conocida, 
Francoise Delaval, compañera de Gianette Nevué, y era competencia de ella en la época de oro de 
esa señora. Nevué le ganó a Oistrakh en la Competencia Wieniavski. De verdad que fue un 
privilegio de que ella se quedara aquí, aún cuando no manejó ninguna escuela, no hizo ningún 
aporte significativo salvo tocar, y cuando tocaba todo el mundo se quitaba el sombrero. La última 
vez que la escuché, fue con las seis sonatas y partitas de Bach en el Ateneo de Caracas en 2 
conciertos, y eso fue casi de una semana para la otra. Aquí vino mucha gente, de verdad que el 
movimiento violinístico no solamente le debe al maestro Del Castillo, sino que también al mismo 
movimiento juvenil, gracias al apoyo moral, económico y financiero obviamente de José Antonio 
Abreu. Eso abrió las puertas para que vinieran no solamente violinistas, sino que también 
pianistas, directores, cuartetos y  pedagogos de muy alto nivel.” 

 

2.- ¿Considera usted que se puede hablar de una escuela violinística venezolana o 

es una gran mezcla de varias escuelas? JGN 
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“Aquí tal vez la piedra angular de todo el desarrollo de los últimos 40 años y que de una 
manera muy loable organizó lo que era la escuela del violín se le debe al maestro Del Castillo, 
especialmente por su influencia del lado de Galamián. Él tuvo otro profesor en Bruselas, pero yo 
creo que la influencia de Galamián fue lo que lo asentó mucho más. Él fue becado por la Cróele 
en alguna ocasión para estudiar con él, y creo que en ese par de años se dio cuenta de la 
metodología de Iván Galamián. Organizó de una manera muy sólida y disciplinó a la gente. Una 
de las cosas que te he comentado y que admiro del Maestro Del Castillo, es que tú podrás ser muy 
amigo de él y hablar contigo en una fiesta, pero si tocaste mal te lo dice. El nunca bajará el nivel 
de exigencia que él se pone para sí mismo y para sus alumnos, y eso es algo que en cuarenta años 
se dice fácil pero es muy difícil de mantener. Esto ha dado obviamente un nivel y un rendimiento 
que hoy en día tú puedes hablar que el nivel solístico de los violinistas que salen de la escuela es 
cada vez mejor. Sin embargo creo que será en el siglo XXI que se verá el fruto no solamente del 
maestro Del Castillo que espero que viva cien años más, sino de algunos de sus alumnos y 
algunas personas que se han sumado. Tal es el caso de Virginie Robilliard, de Alexis Cárdenas 
cuando eventualmente venga y se instale aquí a dar clases, a Rubén Camacho, Sergio Celis un 
muchacho muy talentoso, Rubén Cova, Borgan Ascanio, esa gente que está esperando como 
estallar, y eso por hablarte de los que viven en Caracas, porque en la provincia hay unos cuantos 
más que simplemente lo que se está esperando que se le dé el chance adecuado para la 
especialización. Yo desde hace tiempo he venido hablando con ciertas personas de que Venezuela 
está lista para comenzar un proceso de especialización. Ya el boom financiero, el boom cultural 
ya se dio, ya somos más de 300.000 personas en el ambiente cultural entre niños, jóvenes y 
adultos, y ya hace falta que salga un Heitfetz, ya hace falta un Horowich en el piano y un 
Rostropovich en el cello. Vienen en camino pero son casos todavía muy aislados y tenemos el 
material pedagógico, está la gente joven y la gente que no necesariamente tienen que ser grandes 
solistas, pero que son grandes pedagogos y eso yo creo que es lo que viene. Obviamente esto fue 
consolidado a través de los cuarenta años de historia que te estoy mencionando y que 
principalmente desemboca en la figura del maestro Del Castillo, quizás porque le correspondió un 
momento histórico importante, como lo fue la creación del movimiento juvenil que ya cumple 30 
años y todo el boom financiero con el que fue apoyado. Sería injusto no mencionar también lo 
que te comentaba antes del maestro Antonio Urea por decirte uno de los que tuve la oportunidad 
de conocer. El ya venía rompiendo ese hielo de que las partituras difíciles no se abordaban a los 
40 años, se abordaban a los 15 y el Sibelius se podía tocar a los 16 y muy bien. También de que el 
Brahms se podía tocar con la cadencia de Heitfetz a los 17 si te salía, y si no salía no importaba, 
había que tocarlo entonces el próximo año para que saliera mejor. Eso era ya un mito roto. Un 
paradigma que él rompió con su presencia, con su talento, con su coraje, con sus limitaciones que 
las tuvo y muchísimas, pero ciertamente que a partir de Del Castillo hubo un número mayor de 
personas que se organizan y entonces se puede hablar de una escuela. Quizás uno siempre habla 
de que Del Castillo es una escuela franco-belga, y lo es solamente en la forma en como se agarra 
el arco, pero en la manera en como se toca el violín está entre los rusos, un poquito de franco-
belga, definitivamente del lado americano y también raya un poco en lo que dijiste temprano de 
que todavía hace falta que se irrumpa en la especialización, porque estamos tocando casi todos 
iguales, por lo que hace falta un poquito de esa personalización del instrumento. Un profesor 
puede tener muchos alumnos y todos deberían tocar diferente porque todos los seres humanos 
somos diferentes. Eso todavía falta, pero somos aún un país muy joven y con muchas 
oportunidades.” 

 

3.- ¿Cree que la enseñanza a partir del año 75 con el comienzo del sistema de 

orquestas o que antes de eso la enseñanza en los centros musicales estaba dedicada 

únicamente a producir los músicos de orquesta que hacían falta, o más bien orientarlos a 

ser solistas, o sea en dos etapas: antes y después de las juveniles, qué cree usted? JGN 
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“Yo pienso que comenzando de adelante hacia atrás, desde el movimiento de la juvenil 
creo que se inició una enseñanza masiva, buscando más la especialización hacia el músico de 
orquesta, salvo el caso del maestro Del Castillo quien a estas alturas todavía mantiene que los 
muchachos deben alcanzar un nivel solístico importante, pero no tiene, porque claro que sería 
muy egoísta decir que solamente él lo puede hacer, ya que eso necesita de toda una estructura no 
solamente cultural sino estadal que lo apoyara para poder lograr que una carrera de alguna 
persona en específico tuviera una consecuencia a nivel mundial, amén de que sea judío o de que 
venga de una familia de dinero. Pero ciertamente que esto de la masificación de las orquestas se 
perdió un poco. Todavía insisto, Del Castillo no baja la guardia y pretende sacar un Ricci y lo va a 
sacar seguramente, y un Kogan y un Oistrakh. Pero para el esfuerzo que ese señor hizo y para su 
potencial, creo que por el contexto orquestal en el que tuvo que desarrollar su escuela, no se dio 
de la manera más adecuada. Esa mentalidad quizás un poquito ingenua de que tocar la Leyenda de 
Wieniawski hace 50años atrás bien representaba un logro en medio del entorno de esa época, pero 
esto apenas era el comienzo de lo que se debía hacer, y es precisamente que cuando digo 
ingenuidad es que uno sabe esto ya después de recorrer unos treinta años de la vida del 
movimiento y de la vida propia, que esa hazaña apenas era la primera de muchas piezas que uno 
tenía que saber, pero en todo caso creímos que ese era el camino que había que seguir y que la 
excelencia era medida en esos cánones muy celosamente. Uno hacía una o dos piezas al año y 
tenía que considerarse honrado con la deferencia que te hacía el profesor. Eso fue cambiando y 
tenía que cambiar, porque ya en estados Unidos y en Europa eso era pan de cada día, y no te digo 
la pieza de Wieniawski, el Paganini Nº 1 que es tocado por un niño de 9 años, y entonces había 
que cambiar rápidamente, pero no fue de una lógica violinística o de una escuela violinística. Fue 
porque el impulso orquestal necesitaba de que estuviera más preparado para tocar la 4ta., la 5ta. y 
6ta. de Tchaikovsky y la 1era., 6ta.y 7ma. de Malher, y tú no podías tocar solo la Leyenda de 
Wieniawski bien, porque eso no cuadraba dentro de la programación de la orquesta. Entonces fue 
bastante ambiguo, ya que por un lado tuvo un gran auge y un gran empuje económico y mucha 
gente, donde se masificó la muy buena enseñanza del maestro Del Castillo, pero también se 
perdió un poco de esa ingenuidad por ese deseo de sobresalir exclusivamente como solista. 
Pretender de que tú quisieras haber podido sobrevivir como solista en Venezuela, era poco menos 
que imposible, ya que si hacías un recital, creo que lo repartías en todas las ciudades del país y no 
cambiabas de piezas sino una o dos veces, cosa que incluso sabemos que para la época era 
demasiado poco.” 

 

4.- ¿Cómo cree usted que van a ser los próximos años en materia violinística en 

Venezuela? JGN 

 

“Insisto en que tiene que venir una especialización de la enseñanza. Los rusos hicieron por 
lo menos hace 100 años de la enseñanza y la pedagogía una ciencia. Cualquier dedo que se ponía 
en el violín estaba analizado desde el punto de vista del impulso cerebral y todas sus 
consecuencias. Se hacía una escala, un estudio y una pieza para ese dedo exclusivamente. Es 
como los astronautas ahora, ellos no llevan una carnicería y comen allá arriba, ellos me imagino 
que llevan unas pastillitas que saben a arroz con pollo y otra que sabe a jugo de mango, o sea son 
pastillitas simples, por dosis específicas que dan un resultado específico. Creo que eso es lo que 
viene ahora, porque estamos compitiendo ya solamente entre los seres humanos, estamos 
compitiendo con loas computadoras, y aún cuando el arte es una de las pocas ciencias de las 
actividades humanísticas que se va a salvar incluso del impulso de las computadoras, tenemos que 
tratar por lo menos de estar a la altura de esas grandes potencias musicales que ciertamente nos 
van a llevar una gran ventaja, pero creo que lo que tiene por lo menos América Latina 
especialmente Venezuela que es la que mejor perfilada se encuentra, es que tenemos que explotar 
un instinto, un olfato musical rítmico incluso hasta corporal que está por verse. Eso es así como 
dicen que los ojos están puestos en América Latina porque aquí está el Amazonas y lo relacionan 
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con poder respirar por aquello del pulmón del mundo, igualmente será aquí que pondrán también 
los ojos en cuanto a lo musical cuando Europa y otros lugares del mundo estén agotados.” 

5.- ¿Si usted quisiera saber acerca del violín en Venezuela, dónde buscaría la 

información? JGN 

 

“Ciertamente buscaría en las cabezas puntuales, en las personas que todavía gracias a Dios 
están vivos y que pudiera consultar de viva voz. Otra es que tenemos la suerte de que el maestro 
Del Castillo ha hecho y ha escrito su pensamiento violinístico en un libro estupendo, que no es 
por cierto una copia al carbón de lo que dice Galamián. Es una experiencia muy personal. 
Obviamente que los conocimientos del violín son bastante universales hoy en día, pero coloca su 
experiencia muy bien documentada además de que está en español y que es una persona de los 
nuestros. Una forma de uno documentarse son los archivos de la Sinfónica Venezuela, la 
Filarmónica y la Bolívar desde los años 80, pero especialmente la Sinfónica Venezuela que era la 
que existía mucho antes de este movimiento, y te das cuenta de quiénes fueron los que desde un 
comienzo, durante y después se mantuvieron, crecieron e hicieron escuela, hicieron patria, 
hicieron un país. Esas personas se formaron, evolucionaron e hicieron que mucha gente lo hiciera. 
Yo creo en los programas de mano de muchas de las orquestas, no teniendo muchos solistas que 
hayan descollado en el firmamento musical pero que si los puedes ver allí, porque este año tocó 
esto, el otro año tocó esto, después hizo aquello y después grabó un disco, y se fueron de gira, y 
es así como tú te das cuenta que existía una línea primero personal, pero que después cuando uno 
llega a los cuarenta años por ejemplo, uno se pregunta cómo quieres trascender un poco más y así 
fue como sucedió, específicamente en el caso del maestro Del Castillo, muchísimo antes en el 
caso del maestro Urea, y así te puedo contar el ejemplo de Olaf Ilzins y Luis Morales Bance, y de 
otras personas que han sido pilares como Williams Naranjo. Ese es un sitio donde yo buscaría no 
teniendo mucha bibliografía de acuerdo al caso y que yo pueda recordar en este momento, pero 
ciertamente que los programas de mano, porque es allí donde tú ves cuál era el estudio anual, 
cuáles eran las metas a corto y mediano plazo de esa gente, y mira tú que para haberte parado con 
la OSV en los años 60 y 70, tenías que ser un buen violinista, eso creo que habla muchísimo más 
que lo que puedas encontrar en una crítica del periódico.”     
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CAPÍTULO VI 

 

VI.1 CONCLUSIONES 

 

La necesidad de contar con un material que trate acerca de la actividad violinística 

en Venezuela en el siglo XX, hizo posible que esta investigación estuviera orientada a 

llenar el vacío de información de uno de los temas más relevantes e interesantes de 

nuestra historia musical. Esta investigación contiene reseñas históricas producto de la 

revisión bibliográfica y documental, caracterizada por algunas limitaciones debido a que 

no estaba especialmente dedicada al tema violinístico, por lo cual se incluyó gran parte 

del material obtenido a través de las entrevistas realizadas a personajes del mundo 

artístico-musical, en especial a los violinistas más importantes que pertenecieron a gran 

parte de esa época y que aún están entre nosotros. 

 

La investigación realizada permite ampliar el conocimiento sobre las etapas de la 

historia violinística del siglo pasado a través de la narración de los hechos y los diálogos 

directos sostenidos con sus protagonistas, apoyados en la documentación encontrada y 

en las vivencias rescatadas de la memoria de estos personajes, lo que  hace suponer que 

el presente material constituye una obra de interés colectivo, no sólo para violinistas sino 

para cualquier persona que necesite consultar o conocer acerca del tema.   

 

Los hechos reflejaron que no es casualidad que hoy presenciemos una inmensa 

actividad musical en el país, y que al referirnos al violín no deja de ser asombroso el 

nivel alcanzado en poco tiempo. Hay que recordar que en los primeros veinte años del 

siglo pasado la actividad musical era limitada, si bien se encuentran algunos personajes 

de gran importancia, era difícil de suponer que en menos de ochenta años el movimiento 

musical iba a encontrarse en un sitial de honor a nivel mundial.  
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Los acontecimientos actuales hablan por sí solos, la calidad de nuestros músicos ha 

atraído la atención de los mejores maestros del mundo, tanto a nivel instrumental, como 

el movimiento orquestal, el movimiento coral y los compositores. Tal es el caso de los 

maestros Simon Rattle y Claudio Abbado, quienes se han quedado sorprendidos por el 

nivel del movimiento orquestal infantil y juvenil del país.  

 

Específicamente la actividad violinística es uno de los hechos que está más ligado 

al desarrollo de este movimiento musical, ya que son numerosos los personajes que se 

han dedicado a este instrumento y han fomentado una intensa labor desde la formación si 

se quiere empírica en los comienzos de siglo, hasta la creación de instituciones y carreras 

universitarias especializadas en este instrumento como lo son por ejemplo la Academia 

Latinoamericana de Violín, el IUDEM, la Universidad de los Andes y la Universidad 

Simón Bolívar, sin dejar de resaltar los Conservatorios y Escuelas de Música que se 

encuentran en todo el país. 

 

Es importante destacar la creación de la Orquesta Sinfónica Venezuela, fuente de 

los primeros violinistas que la integraron durante los primeros cuarenta años y a quienes 

se le debe gran parte de este resurgimiento musical en el país, transitado por los más 

importantes intérpretes y directores de orquesta de la época a nivel mundial. Estos 

hechos contribuyeron así al enriquecimiento de todos los aspectos musicales de la época. 

El desarrollo violinístico venezolano, fue influenciado directa o indirectamente por la 

visita de grandes violinistas como Ricardo Odnopossof, Maurice Hasson, Henrick 

Szeryng, Rugiero Ricci, Salvatore Accardo, Heitfetz, Cristian Ferras, Menuhin, entre 

otros, los cuales mostraban el camino que había que recorrer y que motivaron a muchos 

jóvenes a dedicarse seriamente al estudio y a el ejercicio de la docencia, como por 

ejemplo a los Maestros Mario García, Antonio Urea y el Maestro José Francisco Del 

Castillo.  

 

El maestro José Francisco Del Castillo ha resultado ser indiscutiblemente el gran 

promotor de la escuela de violín en el país durante los últimos cuarenta años y de la que 

han salido innumerables violinistas, muchos de ellos de talla internacional. El maestro 
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Del Castillo ha sido la persona que se ha preocupado por romper la regla que existía en 

el país en cuanto al estudio del violín, ya que anteriormente los violinistas tenían 

necesariamente que estudiar en el exterior para poder alcanzar un grado de ejecución 

superior, por cuanto existían algunas cátedras de profesores extranjeros residenciados en 

el país que formaban a los alumnos hasta cierto nivel. También existían, aunque en 

menor número, profesores venezolanos que trataron de formar alumnos con los mismos 

resultados; es justamente esta situación la que lleva al maestro Del Castillo a avocarse a 

la enseñanza del instrumento y concentrarse en la formación de muchos violinistas y 

concertistas que han logrado gracias a él un altísimo nivel de ejecución.            

 

Todas las personalidades que se encuentran reflejadas en este trabajo, venezolanas 

o extranjeras, están consideradas como artífices del movimiento violinístico dentro del 

bien llamado “el milagro musical venezolano”. El desarrollo violinístico a lo largo de la 

historia musical venezolana en el siglo XX, ha contribuido al surgimiento de una 

prominente cantidad de violinistas con excelente nivel de ejecución, que pueden desde 

hace varios años competir en cualquier escenario, hecho que debe ser motivo de orgullo 

y que obliga a reconocer el valioso aporte que cada uno de ellos ha dado para que ese 

esfuerzo hoy en día se vea recompensado.  
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VI.2 RECOMENDACIONES 

 
La principal recomendación está orientada a combatir la falta de documentación 

que existe en temas tan específicos como lo es el caso del desarrollo violinístico en 

Venezuela.  

 

Debe existir el compromiso de ofrecerle a las futuras generaciones lo mejor de las 

vivencias musicales y experiencias artísticas, así como de realzar los aspectos más 

importantes que han influido directa o indirectamente en su desarrollo, relacionado 

especialmente con el violín.  

 

Es importante que los profesores de violín incentiven a sus alumnos no sólo a la 

búsqueda de una mejor ejecución, sino también al conocimiento de la historia del violín 

a nivel universal como nacional, creándole así una conciencia de realizar el  estudio 

integral acerca de cualquier tema, en especial el de índole musical. 

 
Hay que destacar la importancia que significa profundizar en el conocimiento de la 

vida y el contexto de los violinistas, por lo que se  sugiere que el presente trabajo sea el 

comienzo de nuevas investigaciones, las cuales deben ser promovidas por diversas 

instituciones musicales e incentivar aún más a los musicólogos para que realicen una 

mayor recopilación del registro cotidiano de la información sobre todo lo que acontece 

en relación al violín y sus representantes. Esta recomendación debe ser extensiva a la 

búsqueda y registro de los datos históricos de  todos los instrumentos en el país, para así 

poder contar con un completo conocimiento acerca del crecimiento musical y cultural de 

nuestro país.   
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ANEXO A 

 

Listado de las abreviaturas en citas correspondientes a los profesores entrevistados: 

 

AF Alberto Flamini 

AH Aberróez Hernández Rodríguez 

CZ Carlo Zusi 

ChS Charles Sweers  

EA Edgar Aponte  

JAA José Antonio Abreu 

JB José Bergher  

JEZ José Elías Zapata 

JFDC José Francisco Del Castillo 

JV José Verdú  

LMG Luis Miguel González  

OI Olaf Ilzins  

OG Oswaldo Guevara  

SC Sergio Celis  
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ANEXO B 

 

Listado de las abreviaturas en citas correspondientes a las fuentes consultadas: 

 

50AMC 50 Años de Música en Caracas 

CL Cuadernos Lagoven 

EMVFB Enciclopedia de la Música en Venezuela. Fundación Bigott  

JGN José Gabriel Nunes 

PCdCH Portada de Cd Carnegie Hall  

PmOFN Programa de Mano Orquesta Filarmónica Nacional  

PmOSA Programa de Mano Orquesta Sinfónica Aragua  

PmOSMC Programa de Mano Orquesta Sinfónica Municipal de Caracas  

TCOSV Trayectoria Cincuentenaria de la Orquesta Sinfónica Venezuela 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



                                                                          148      
                                                                                                                                                      
 

ANEXO C 

 

Diagramas de los profesores y alumnos más importantes de la actividad violinística en 

Venezuela durante el siglo XX. 

 

  

Influencia de los profesores de finales del siglo XIX en los del  principios del siglo XX, 

específicamente en Francisco Esteban Caballero y José Lorenzo Llamozas. 
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Discípulos del maestro José Lorenzo Llamozas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Influencia del maestro Francisco Esteban Caballero. 
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Influencia de la Escuela de Carl Flesch. 
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Maestros y alumnos del profesor Franco Medina. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Profesores que influyeron en el maestro Augusto Brandt. 
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Influencia de Mischa Elman sobre el maestro Miguel Ángel Espinel y sus alumnos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Influencia de la escuela Italiana y Franco-Belga. 
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Influencia de la Escuela Italiana y de Galamián. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Diagrama de la actividad pedagógica del maestro Emil Friedman.  
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Diagrama de la actividad violinística en Maracay en los últimos 30años. 
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ANEXO D 

 

Reportajes, fotos y autógrafos de algunos de los personajes más importantes de la 

historia del violín en Venezuela 

 

Reportaje en el Diario El Universal del día Miércoles 9 Enero de 1991 sobre la creación de 

la Academia Latinoamericana de Violín. 
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El maestro Carlo Zusi con José Gabriel Nunes. 

 

 

 

 

El maestro Maurice Hasson con José Gabriel Nunes. 
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Los maestros Maurice Hasson y Luis Miguel González dirigidos por el maestro Carlos 

Riazuelo. 

 

 

 

 

 

 

El maestro Maurice Hasson en el Teatro de la Ópera de Maracay en el marco de la celebración 

de sus 70 años de edad (2004).  
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El maestro José Francisco Del Castillo con sus alumnos: Francisco Díaz, José Gabriel Nunes y 

Pablo Vázquez (2004). 

 
 

 

 
 
 
 
 

El maestro Del Castillo con varios de sus alumnos: Francisco Díaz, Yurubí Guerrero, Pablo 

Vázquez, Claudio González y José Gabriel Nunes. 
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La profesora Margaret Pardee con varios de sus alumnos venezolanos: Evelyn Estaba, Edgar 

Aponte, María Gabriela Rengel y José Gabriel Nunes (1995). 

 
 

 
 
 

 
Dedicatoria de la profesora Margaret Pardee a José Gabriel Nunes. 
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Dedicatoria del maestro Del Castillo a José Gabriel Nunes. 

 
 

 
 
 
 

Dedicatoria de los maestros Luis Miguel González y Maurice Hasson a José Gabriel Nunes. 
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Autógrafo del profesor Edgar Aponte. 

 
 

 

 
 
 
 
 
 

Autógrafo de la profesora Virginie Robilliard a José Gabriel Nunes (1996). 
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Autógrafo de la profesora Stoika Milanova (2005). 
 
 
 

 

 
 

 


	PÁGINAS PRELIMINARES
	TESIS MAESTRIA EN MUSICA USB JGNB
	IV.1 COMIENZOS DEL SIGLO XX. PANORAMA MUSICAL EN VENEZUELA
	Manuel Leoncio Rodríguez

	Francisco Esteban Caballero
	Andrés Delgado Pardo
	Pianista, compositor, docente y director de orquesta. Extraordinario músico que ha sido considerado como una de las figuras más importantes de comienzos del siglo pasado. A muy corta edad ya había realizado conciertos en los Estados Unidos, así como en Cuba, Santo Domingo y Puerto Rico. 
	Por su excepcional talento logra ser becado por el Gobierno Nacional en 1.896 para realizar estudios en Italia, donde logra perfeccionarse no solo en el piano, sino también en la composición y dirección de orquesta. Su influencia en el país fue muy importante en los tiempos de la Unión Filarmónica como director.
	 Como compositor aún cuando su producción no fue abundante logró abarcar todos los géneros, en especial los valses con los que supo combinar la melodía popular con la técnica. Sin duda fue una especie de antecesor musical muy notable en los primeros años del siglo pasado y del resurgimiento musical en Caracas de ese entonces. Fuente: 50AMC
	Joaquín Silva Díaz
	Augusto Brandt


	Vicente Martucci
	 Músico de origen italiano nacido en 1.879, perteneciente a una importante familia de músicos. Fue director de bandas y director de orquesta, a quien se le debe la creación de la Unión Filarmónica de Caracas en 1.922, de la cual fue presidente varios años. Igualmente fue el creador junto al maestro Sojo y a un importante número de músicos, de la Orquesta Sinfónica Venezuela en 1.930. Fue su director y presidente durante sus primeros años. 
	Ocupó también los cargos de Inspector General de bandas Militares, Director de Espectáculos Públicos de Caracas e Instructor de Bandas, así como Director de la Escuela de Bandas del Ejército. Su esfuerzo al igual que el de muchos otros, sentaron las bases para el resurgimiento musical a principios del siglo pasado en nuestro país. Murió en La Guaira en 1.941. Fuente: EMVFB
	Vicente Emilio Sojo
	Compositor, docente y director de orquesta, considerado como el personaje más importante en la historia musical venezolana. Nació en Guatire, Edo. Miranda el 8 de Diciembre de 1.887. Inició sus estudios con el Maestro Régulo Rico en Guatire y posteriormente en el Conservatorio de Música y Declamación de bellas artes en Caracas.
	 Ya en los primeros años del siglo XX se conocían sus primeras composiciones, las cuales fueron alcanzando la evolución técnica y estética al pasar de los años. Ocupó numerosos cargos, desde la cátedra de teoría y solfeo de la Escuela de Música y Declamación en 1.921; maestro de capilla interino en la Catedral de Caracas. En 1.930 funda dos instituciones que llegarían a ser las máximas representaciones musicales del país, como lo fueron la Orquesta Sinfónica Venezuela y el Orfeón Lamas.
	 Desarrolló una incansable labor en pro de la música nacionalista, rescatando música de la colonia, de canciones populares, etc., así como desarrolla la más importante cátedra de composición de la cual egresan varias generaciones de compositores que alcanzaron un nivel muy relevante en la historia musical de ese siglo. Su carácter recio, y a veces indomable, le sirvió para luchar a favor de la dignificación de la música y de los músicos, enalteciendo día a día la labor que sus colegas realizaran en la búsqueda de un mejor estatus musical e intelectual. 
	Como director de la OSV, siempre estuvo consciente de cuanto podía dar, dejando a un lado con un gran grado de conciencia, las actividades que sintiera que no podía realizar. Fue el mayor responsable del movimiento musical que se generó a raíz de sus logros como profesor, como director, como ser humano, en fin como músico que deseaba un mejor destino para la música en su país, contribuyendo hasta su muerte en el año de 1.974. Fuente: EMVFB
	IV.3 ORQUESTA SINFÓNICA VENEZUELA
	Ascanio Negretti Vasconcellos
	 Violinista y docente venezolano que nació el 4 de Marzo de 1.897. Fue un niño prodigio en el violín, por lo cual obtiene a muy temprana edad una beca otorgada por el General Gómez para realizar estudios en Francia, donde se gradúa en el Conservatorio de París obteniendo el Primer Premio de dicha institución. 
	Regresa al país en 1.929, donde junto a otros músicos como Vicente Martucci, se proponen fundar una orquesta sinfónica que permitiera superar el abismo musical de la época, por lo que resulta posteriormente la creación de la Orquesta Sinfónica Venezuela en 1.930. Fue su primer concertino.
	 Fue un brillante violinista, con una depurada técnica, que le valió también para impulsar varias agrupaciones de música de cámara. Fue Director y profesor de violín de la Escuela de Música y Declamación en 1.933, y profesor de violín también en la Escuela Preparatoria de Música. Muere en Caracas el 30 de Agosto de 1.949. Fuente: TCOSV
	“...Fundador de la OSV. Un violinista que obtuvo el Primer Premio en el Conservatorio de París. Un excelente violinista. No se conoce algún alumno de él. Fue el primer concertino de la OSV...” JFDC
	“...A él no lo conocí pero tuve la suerte de tener el violín de él por un largo tiempo. Él tenía un Vuillaume, que cuando la viuda decidió venderlo más o menos en el año 80 yo lo compré, y lo usé hasta que encontré otro violín . Sé que era un violinista muy preparado y graduado en París. Me hablaron maravillas de él, pero ya él había muerto cuando yo llegué...” ChS
	“...Mi papá admiraba mucho a Ascanio Negretti...” AH
	“...Fue una persona que influenció a mucha gente acá y eso pues, consolidó la formación de la Sinfónica en sus primeros días...” LMG  
	Pedro Antonio Ríos Reyna
	 Violinista, docente y director de orquesta venezolano, nacido en Colón Edo. Táchira el 16 de Noviembre de 1.905. Estudió violín con José Lorenzo Llamozas. Su primer concierto lo realiza en homenaje al pianista Joaquín Silva Díaz en el Teatro Municipal en 1.913, acompañado por Andrés Delgado pardo. Por razones familiares tuvo que renunciar a una beca de estudio en el Conservatorio de Bruselas.
	 Fue desde muy joven fue muy emprendedor, por lo que ocupó muchos cargos musicales en diferentes agrupaciones. Fue músico de planta para el cine silente; Fue fundador de la Unión Filarmónica en 1.922, llegando a ser parte de la directiva; Miembro fundador de la Orquesta Sinfónica Venezuela en 1.930, de la cual fue posteriormente concertino por 33 años consecutivos, así como su director y presidente en varias ocasiones, donde realizó una labor insuperable para el desarrollo de esa institución. 
	Desarrolló muchos programas de radio en diferentes emisoras entre las que se encuentran la Radiofusora Venezuela y la Radio Nacional. Fundó el Cuarteto de cuerdas Ríos, junto a Escobar Saluzzo (2do. violín), Luis Ascanio Díaz (viola) y Renato Bellaci (chelo). Fue profesor de violín en la Escuela de Música y Declamación en 1.933. También fundó la Orquesta de Cámara de la Universidad Central de Venezuela con la que trabajó por espacio de ocho años; la Orquesta experimental de la Sinfónica Venezuela y la Coral Filarmónica de Caracas en 1.967.  
	Fue inspector de bandas militares con el grado de capitán. Como solista desarrolló un gran número de conciertos junto a la Sinfónica Venezuela, así como su actividad como director de orquesta. Fue un gran organizador de las actividades de la OSV como lo demostró en varias de sus giras internacionales y en los Festivales Latinoamericanos de Música. Fue el responsable de que vinieran al país personajes de gran nivel para formar parte de la Orquesta Sinfónica Venezuela, así como de los más destacados solistas y directores de orquesta de fama internacional que vinieron gracias a sus gestiones. 
	Contribuyó en la búsqueda de una mejor sede de ensayos y conciertos para el desarrollo de la Sinfónica, logrando la construcción de la Concha Acústica de Bello Monte, e impulsar la idea de un complejo cultural de gran relevancia como lo es hoy por hoy el Teatro Teresa Carreño. Murió en un lamentable accidente automovilístico en la ciudad de Nueva York, el 13 de Febrero de 1.971. Fuente: EMVFB
	“...Yo llegué en el 70 y él murió en el 71 en Nueva York. No lo conocí como violinista porque lo que hacía era dirigir en ocasiones la orquesta, pero me contaron que era un buen violinista, que tenía un lindo sonido. Yo lo quería muchísimo y lamenté muchísimo la pérdida de ese señor venezolano que era respetado por todo el mundo. Él tenía mucho poder porque él era el inspector de las bandas de todo el ejército de Venezuela, y todos los políticos más bien se adaptaban a él, así como luchó para darle la prioridad económica y poder mantener viva la OSV durante tantos años...” CZ
	“...Fue quizás el mejor violinista de la escuela de Llamozas. Legó a tocar como solista el concierto de Mendelssohn; formó un cuarteto y dicen que tenía un sonido muy bello. Además de eso fue uno de los mejores presidentes que ha tenido la OSV, y uno de sus fundadores. Tuvo una gran visión con la que consiguió muchas cosas buenas para esa orquesta. Un hombre que dejó una obra...” JFDC
	“...Un hombre excepcional; gran músico. Un magnífico violinista. Hizo algo excepcional también para la Sinfónica. En sus tiempos la OSV llegó a lo máximo que se podía pensar. Aquí llegaron los mejores directores de orquesta y los mejores solistas...” AF
	“...Gran amigo. Era una gran talento violinístico que nunca tuvo la oportunidad de estudiar con una persona, digamos un profesor, ya que en aquella época no había y él nunca salió del país para estudiar. Fue realmente admirable lo que logró. Él tenía un sonido muy bello, y cuando yo llegué todavía estaba como concertino, y los solos que él tocaba eran siempre muy atractivos, tenía un bellísimo sonido, pero claro, la técnica de él era muy limitada relativamente. Y la otra cosa fue que se dañó un dedo y tuvo dificultad; después cedió el puesto a Olaf Ilzins que era digamos un concertista consagrado que vino de Europa...” ChS
	“...En su tiempo era un factor importante. Después prefirió dirigir cuando ya no estaba bien con el violín, porque si no me equivoco se había cortado una parte de la yema de un dedo...” OI
	“...Fue un gran violinista, concertino de la OSV. Tocó varios conciertos de los grandes. Trajo a muchos músicos internacionales. Era una persona muy especial. Un gran músico...” OG
	“...Su gran obra fue llevar adelante un nivel extraordinario de la Orquesta Sinfónica Venezuela. Él fue docente como nos ha correspondido a todos los que hemos sido violinistas en Venezuela en los últimos 40, 50 ó 70 años. Pero su labor fundamental no fue de docente. Su labor significativa fue la de violinista y organizador de la Sinfónica Venezuela. Fue presidente durante muchos años y además de eso fue director de orquesta, y él según mi punto de vista, fue quien logró las más grandes relaciones con directores, con solistas y con compositores del mundo musical e hizo que vinieran a Venezuela. Nosotros tuvimos aquí una gran cantidad de los grandes solistas en todos los instrumentos. Ríos Reyna fue realmente una persona significativa a nivel Latinoamericano en cuanto a que él logró posicionar la música venezolana en un nivel notable...” JEZ
	“...Fue un gran violinista y un gran presidente de la Sinfónica...” AH
	“...Lo conocí seguramente que sin saber, en unos de esos conciertos que me coleaba yo en el Municipal, seguramente que lo vi dirigiendo. No lo conocí personalmente. Conocí a su viuda, pero supe bastante de él porque fue fundador del Cuarteto Ríos Reyna y tuvimos mucha conexión con su esposa, con su viuda y mucha información de la que manejaba. Estuvimos en su tierra natal, en Colón Edo. Táchira. Supimos que sus logros a los 9, 10, 1 y 12 años fueron impresionantes, para una persona en esa parte de Venezuela en la época de 1.912. Es impresionante de que un niño estuviera tocando esas cosas con esa inquietud y además muy bien, porque no era coincidencia de que cuando él agarraba el violín tocaba, y tocaba muy bien; él no era concertino de gratis, y de allí fue que Venezuela le rindió homenaje después a todo lo que hizo Ríos Reyna, no solamente por lo del Teresa Carreño, de la sala Ríos Reyna, sino todo lo que se sabe que la Sinfónica Venezuela logró, así como de sus momentos de gloria que fueron durante las gestiones de Pedro Antonio Ríos Reyna. La venida de Stravinsky, Heitfetz, etc., todos los más grandes solistas vinieron en esa época gracias a él...” LMG
	Géber Hernández López
	Uno de los hijos del Maestro Géber Hernández López, el señor Aberróez Hernández ofreció una entrevista donde hace una biografía de su padre, la cual es presentada a continuación:
	“...Mi padre es oriundo de Petare y nació el 30 de Septiembre de 1.912, tiene ya cumplidos 92 años. Es de los pocos viejos de esa época que quedan. Creo que es el único realmente integrante de la primera etapa de la Sinfónica. Fue fundador de la orquesta de Radio Caracas en 1.930. Tu sabes que las estaciones de radio para aquella época todas tenían su orquesta de planta. El director de esa orquesta era Simón Álvarez que a la vez era primera flauta de la OSV. La esposa de Simón, Amerita Bartoli de Álvarez era pianista de la orquesta de Radio Caracas. El fundador de esa orquesta fue Luis Alfonso Larrain. Posteriormente el director pasa a ser Ángel Sauce y su esposa Adda de sauce, también era integrante de la orquesta. El viejo tocó zarzuelas y otras cosas. Él fue fundador de una pequeña estudiantina en la UCV. También fue fundador de una orquesta en la Radio Nacional, que a veces dirigió y Ríos Reyna también. Fue uno de los primeros que ingresó a lo que hoy en día es el Conac, que dependía del Ministerio del Trabajo, donde el Dr. Cárdenas que fue esposo de Yolanda Moreno era el director de ese organismo. Luego fue Inciba y ahora Conac. Luego de Ángel Sauce como director de la orquesta de Radio Caracas, mi papá fue el director cuando Sauce se fue a los Estados Unidos. Esta orquesta era para acompañar a artistas populares de la época, entre ellos: Pedro vargas. Sin embargo mi papá siempre tenía la cosa sinfónica y fundó una pequeña orquesta de cámara que se llamaba el Cuarteto Caracas. Allí estaba el maestro Willy Magger, Escobar Saluzzo, esposo de maría Luisa Escobar la compositora. Mi papá era muy serio, muy disciplinado, era algo militar. Fue profesor de violín muchos años y está jubilado de la Escuela Juan José Landaeta de cuando el maestro Sauce era director, cuando estaba en Campo Alegre. Mi abuelo era Químico, Médico y Farmaceuta, y la gente culta se inquietaba por enseñarle música a sus hijos. El le enseñó a mi tío Rhazés la flauta y a mi papá el violín. Se lo enseñó como cuestión cultural y afortunadamente vivieron y vivimos de la música. Para mí un músico es algo extraordinario, algo honroso, sin hacer excepción de clásico o popular; fueron entonces personajes destacados...” AH 
	“...Debe tener cerca de 90 años. Era un violinista de orquesta. Él me quería mucho y yo lo respetaba también...” CZ
	“...Aún vive y claro que lo conozco. Es muy simpático y le tengo mucho cariño. Era un tremendo talento y debe haber tomado cursos con Odnoposoff. Estaba en los primeros violines desde la fundación de la OSV...” ChS
	“...Amigo personal y vecino durante muchísimos años. Fue un violinista que creo que estudió con Llamozas. Extraordinario violinista y uno de los puntales de la Orquesta Sinfónica Venezuela. Un gran ejecutante y un gran conocedor a fondo del instrumento....” JEZ
	Antonio Urea
	Violinista y docente venezolano, nacido en Caracas el 15 de Septiembre de 1.918. Comenzó sus estudios musicales con su padre Pedro Antonio Urea. Luego ingresa a la Escuela Superior de Música donde recibe clases de violín con el Maestro José Lorenzo Llamozas. Fue miembro de la Orquesta Sinfónica Venezuela, con la cual actuó como solista en muchas oportunidades. En 1.943 forma parte de un cuarteto de cuerdas junto a Escobar Saluzzo (2do. violín), Oscar Gründwald (viola) y Willy Magger (chelo). 
	En 1.945 recibió clases de perfeccionamiento violinístico con el célebre violinista Ramos Mejía en Argentina por espacio de dos años. Luego recibe cursos con el maestro Ricardo Odnoposoff en Caracas y posteriormente tres años en el Mozarteum de Viena. En su regreso a Venezuela integra nuevamente las filas de la Orquesta Sinfónica Venezuela, con la cual continuó tocando como solista en muchas ocasiones. 
	Fue profesor de violín en las Escuelas de Música José Ángel Lamas, Juan Manuel Olivares, Lino Gallardo, Conservatorio de Música del Estado Aragua, así como de diversas orquestas juveniles. Fuente: EMVFB
	Mario García
	Violinista y docente. Estudió violín con José Lorenzo Llamozas y con Ascanio Negretti. Fue fundador de la Orquesta Sinfónica Venezuela de la cual fue Presidente en 1.966. 
	Dedicó la mayor parte de su vida a enseñar su instrumento especialmente en la Escuela de Música Juan Manuel Olivares, de la cual salieron varios discípulos. Desempeñó por muchos años el cargo de Supervisor de Estudios Musicales del Ministerio de Educación. Fuente: TCOSV
	Segundos Violines:
	Ricardo Odnoposoff 



	Graciela Rousset de Ríos Reyna
	 Violinista de origen italiano. Músico de orquesta.  Miembro de la Orquesta Sinfónica Venezuela desde sus comienzos hasta su jubilación. Esposa del Maestro Pedro Antonio Ríos Reyna. Es una de los dos violinistas que junto al maestro Géber Hernández López aún vive y pertenecen a la época en que se fundó la OSV. 
	“...Estuvimos muchos años tocando al lado. Fue buen músico. No tenía gran técnica ni la pretendía tener. Fue una figura importante en una época y un gran apoyo para su marido. Una señora admirable y muy querida...” ChS
	José Antonio Escobar Saluzzo
	Emil Friedman
	Amos Longhi
	Ugo Zampa
	Noel Kucik
	Antonuccio de Paulis
	Alberto Flamini
	Primo Casale
	Mario Méscoli
	Olaf Ilzins
	Elmer Glanz
	Bogdan Cruz
	Luis Morales Bance
	Frank Di Polo
	Domingo García
	Carlos Riazuelo
	Maurice Hasson
	Carlo Zusi
	José Elías Zapata
	Charles Sweers
	Andrés Sandoval
	Ángel Gimeno
	Joén Vázquez
	Ismael Vázquez
	David González
	Franck Preuss
	Boris Jivkov
	IV.5 AGRUPACIONES DE MÚSICA DE CÁMARA




	Cuarteto de Caracas: Fundado también en 1.932 por Géber Hernández López (1er. violín), José Antonio Escobar Saluzzo (2do. violín), Dr. Oscar Gründwald (viola) y Dr. Willy Mager (violonchelo).
	Orquesta de Cámara de Caracas: Fundada en 1.939 por su director Pedro Antonio Ríos Reyna.
	Septimino Instrumental:  Agrupación fundada en 1.958 y conformada por:  Mario Méscoli (violín), Siro Rabitti (viola), Eugenio Marullo (violonchelo), Arnaldo Castiglione (contrabajo), Aurelio Berardi (clarinete), Heinz Tesch (fagote) y Eugenio Lipetti (corno).

	Orquesta de Cámara UCV: Fundada en 1.958 por su director Pedro Antonio Ríos Reyna.
	Orquesta de Cámara del Inciba: Fundada por sus directores Ángel Sauce y Géber Hernández López en 1.960.
	Collegium Musicum de Caracas: Fundada en 1.962 e integrada por varios profesores de la OSV, entre los que destacan los violinistas: Mario Méscoli y Gianfranco Farina.
	Trío de Cámara Nacional: Fundado en 1.948 y conformado para la década de los 80 por: Carlo Zusi (violín), Alberto Calzavara (violonchelo) y Lina Parenti (piano).
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